
Réalisations

2022



2     Réalisations 2022

Dépôt légal - Bibliothèque et Archives nationales du Québec, 2023. 

ISSN 2371-591X
Réalisations 2022 (Vaudreuil-Dorion. En ligne)

Ce document est recyclable

ISSN 2371-5901
Réalisations 2022 (Vaudreuil-Dorion. Imprimé)

2     Réalisations 2022

Mot du préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges

Mot du directeur général de la MRC de Vaudreuil-Soulanges

La MRC en chi�res

Nos élu(e)s

La MRC en un clin d’œil

Les grands dossiers 2022

Direction générale et préfecture

Aménagement du territoire

Info territoire

Développement social durable

Environnement

Cours d’eau

Sécurité incendie et civile

Cour municipale régionale

Communications

Ressources humaines

La MRC et son équipe 

Mot du président de l'O�ce régional d'habitation de Vaudreuil-Soulanges

Mot de la directrice générale de l'O�ce régional d'habitation de 

Vaudreuil-Soulanges

Conseil d’administration

L'ORHVS et son équipe

L'ORHVS en un clin d’œil

Faits saillants

Les grands dossiers 2022

MRC de Vaudreuil-Soulanges

O昀케ce régional d’habitation de Vaudreuil-Soulanges 

07

63

08

64

09

65

19

37

10

66

23

46

56

12

67

28

52

58

14

70

73

32

54

60



 3

Mot de la présidente du Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges

Mot de la directrice générale du Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges

Le CACVS en action

Le CACVS et son équipe

Faits saillants

Les grands dossiers 2022 

Mot de la présidente du Parc du canal de Soulanges

Mot de la directrice générale du Parc du canal de Soulanges

Conseil d’administration

Le Parc du canal de Soulanges et son équipe 

Le Parc du canal de Soulanges en un clin d'oeil

Faits saillants

Les grands dossiers 2022 

Mot du président de Développement Vaudreuil-Soulanges

Mot de la directrice générale de Développement Vaudreuil-Soulanges

Conseil d’administration

DEV et son équipe

Faits saillants

Service aux entreprises 

Développement commercial

Développement industriel

Transport et logistique

Santé et équipements médicaux

Projets régionaux

Développement et promotion touristique

Développement Vaudreuil-Soulanges

Parc du canal de Soulanges

Conseil des arts et de la culture  

77

99

78

100

79

101

80

102

110

119

82

104

111

120

115

123

106

112

121

114

122

116

124

132

88

Introduction



4     Réalisations 2022

La MRC de Vaudreuil-Soulanges (MRCVS) regroupe 23 municipalités d’un territoire de 

855 km², qui s’étend de l’île Perrot jusqu’à la frontière ontarienne. Sous le leadership 

politique du préfet Patrick Bousez, la MRC a pour mission de concerter, planifier ainsi 

que gérer l’aménagement et le développement du territoire selon les principes de 

développement durable. 

Chef de file et rassembleuse auprès des principaux intervenants du territoire, la MRC 

facilite la coordination d’actions régionales selon quatre sphères : la planification, le 

développement, les services aux municipalités et les services aux citoyens. 

Les maîtres-mots de la MRC sont planifier, concerter et agir.

Mandaté par le conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, le Conseil des arts et 

de la culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS) déploie la Politique culturelle dans 

la voie du développement durable. L’organisme a pour mission d’inscrire les arts et 

la culture dans le développement économique et social de la MRC de Vaudreuil-

Soulanges.

Par sa collaboration avec le milieu municipal, social, économique et environnemental, 

le CACVS vise à dynamiser et à favoriser l’épanouissement des arts et de la culture 

dans la région de Vaudreuil-Soulanges, au bénéfice de l’ensemble des municipalités 

et de leurs citoyens, artistes, travailleurs culturels et amateurs confondus.

Objet d'une déclaration de compétence de la part du conseil de la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges, l’Office régional d’habitation de Vaudreuil-Soulanges (ORHVS) 

est l’organisme responsable de gérer et d'administrer les logements et les programmes 

d’habitation : Habitations à loyer modique (HLM), Programme de supplément au loyer 

(PSL), Logement abordable Québec (LAQ), Service de référence, Programme Accès 

Logis Québec.

L’ORHVS a pour mission d’améliorer les conditions de vie des personnes et des 

familles à faibles revenus ou à revenus modiques de Vaudreuil-Soulanges en mettant 

à  leur disposition des logements  abordables de qualité et sécuritaires.

OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION
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Mandaté par le conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, Développement Vaudreuil-

Soulanges (DEV) a pour mission de favoriser l’effervescence et la croissance économique 

régionale par son accompagnement et ses financements alternatifs à valeur ajoutée et 

par l’initiation de grands projets communs, dans le but d’être un générateur de valeurs 

régionales et de prospérité durable.

Au cœur du développement régional, l’équipe dynamique, qualifiée et dévouée de 

DEV offre un accompagnement et du soutien à tous les stades d’un projet d’affaires. 

Les milieux entrepreneurial, industriel, commercial, municipal, touristique et le secteur  

de l’économie sociale, peuvent faire appel à l’équipe de DEV pour propulser leurs projets.

Le Parc du canal de Soulanges (PDCS) est un organisme à but non lucratif dont la 

mission est de mettre en valeur le patrimoine du canal de Soulanges à travers le plein 

air et la culture.

Par le biais de ses nombreux projets, le Parc du canal de Soulanges souhaite contribuer 

à l’identité et à l’attractivité de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, à l’économie locale et au 

bien-être de la collectivité.

Introduction

developpementvs.ca

canaldesoulanges.ca
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Mot du préfet

Patrick Bousez 

Préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges

C’est un honneur pour moi de pouvoir vous présenter les Réalisations 2022 de la 

MRC de Vaudreuil-Soulanges. Vous y constaterez les immenses accomplissements 

de la MRC au cours de la dernière année, marquée par l’ère postpandémique et les 

enjeux environnementaux. 

L'année 2022 en a été une où notre organisation s’est démarquée sur plusieurs plans et 

particulièrement en environnement; que ce soit par la protection et l’aménagement 

de notre territoire, la révision du schéma d’aménagement et de développement du 

territoire 3e génération, ou les différentes campagnes de communication, notamment 

pour la protection de notre eau potable et du mont Rigaud.

Les Réalisations 2022 sont le fruit du travail d’une équipe dynamique, professionnelle et 

engagée. À tous les cadres et employés de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, j’adresse de 

sincères remerciements pour votre dévouement quotidien. Une mention spéciale se 

doit d’être faite pour monsieur Raymond Malo, directeur général adjoint, planification 

et dossiers métropolitains, qui a pris sa retraite après 30 ans de loyaux services. Son 

passage a marqué notre MRC et notre territoire à tout jamais. Raymond Malo entre dans 

l’histoire comme un important bâtisseur de Vaudreuil-Soulanges. Afin de souligner 

son apport inestimable, le conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges consacrera un 

espace public en son honneur, la Place Raymond–Malo, qui sera située aux abords du 

canal de Soulanges.

Lors de la dernière année, la MRC de Vaudreuil-Soulanges a fait preuve de leadership 

et a pu compter sur l’appui des associations municipales dans différents dossiers. 

D’ailleurs, j’aimerais remercier la Fédération québécoise des municipalités et l’Union 

des municipalités du Québec pour leur précieuse collaboration. J’aimerais aussi 

remercier mes collègues à la Table de concertation régionale de la Montérégie, ainsi 

que mes collègues de la Table des préfets et élus de la Couronne-Sud, avec qui j’ai le 

plaisir de travailler plusieurs dossiers régionaux.

De plus, je tiens à remercier l’ensemble des ministres, des députés et de leur personnel 

avec lesquels nous avons travaillé dans la dernière année. Je tiens à souligner leur 

écoute et leur accessibilité, qui nous permettent de leur partager les préoccupations 

et les enjeux de notre région dans un objectif commun de collaboration pour le bien 

de notre population.

En terminant, j’aimerais reconnaître le travail des membres du conseil de la MRC 

pour leur proactivité, leur dévotion, leur défense et leur représentation de notre 

région ainsi qu'à l’échelle nationale cette année. 

Je vous souhaite une bonne lecture des Réalisations 2022. 

Je suis très fier des 

accomplissements de la 

MRC depuis sa création il y 

a 40 ans, dont notamment 

l’élaboration d’une des 

toutes premières politiques 

de développement social 

durable à l’échelle des MRC, 

l’élaboration et l’adoption du 

schéma d’aménagement et 

de développement; outil de 

planification indispensable 

encadrant des grands dossiers 

comme le futur Hôpital, la 

protection du mont Rigaud 

ou le canal de Soulanges; le 

schéma de couverture de 

risques en sécurité incendie, 

qui témoigne de l’engagement 

et de la collaboration des élus 

et des services de sécurité 

incendie du territoire pour la 

protection des citoyens, pour 

ne nommer que ceux-ci.
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Guy-Lin Beaudoin 

Directeur général de la  

MRC de Vaudreuil-Soulanges

Mot du directeur général

Par sa proactivité, sa vision et le dynamisme de son équipe multi et pluridisciplinaire, la 

MRC continue de se positionner favorablement en tant que leader et collaboratrice à 

l’échelle locale, régionale, métropolitaine, montérégienne et nationale. 

Il est très important de souligner l’engagement de nos professionnels et la participation 

active de notre MRC pour faire face aux problématiques de transport, à la protection 

du patrimoine, à la gestion intégrée des matières résiduelles, à la mobilité durable, à 

la crise du logement abordable, à l’investissement dans les organismes d’économie 

sociale, à la reconnaissance des équipements régionaux, à la révision du schéma 

d’aménagement et de développement révisé 3e génération (SADR3), aux travaux de 

révision du Plan métropolitain d’aménagement et développement (PMAD), à la défense 

du territoire et de l’approvisionnement en eau potable de 96 000 personnes, de par nos 

demandes d’élargissement des territoires incompatibles à l’activité minière (TIAM) et à 

l’organisation et le financement de la région métropolitaine, pour ne nommer que ces 

grands dossiers.

Dans le même ordre d'idée, avec la crise du logement sans précédent que nous 

traversons présentement, la MRC de Vaudreuil-Soulanges est notamment intervenue 

dans le processus de révision de la Politique métropolitaine d’habitation afin de 

faire valoir l’importance et l’apport fondamental de l’Office régional d’habitation de 

Vaudreuil-Soulanges (ORHVS) au sein de notre communauté. Le conseil de la MRC 

a d’ailleurs pris la décision de financer la création de logements abordables dans la 

région via l’organisme à but non lucratif Toit d’Abord habitations abordables Vaudreuil-

Soulanges.

La MRC s’est également positionnée afin que chaque sous-région formant la 

Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) soit responsable d’une gouvernance 

adéquate en gestion des matières résiduelles dans le respect de leur territoire. 

En terminant, j’aimerais remercier et souligner le travail indéfectible des cadres et des 

employés syndiqués et non-syndiqués de la MRC de Vaudreuil-Soulanges sans qui 

toutes ces réalisations ne seraient pas possibles. Je tiens à leur témoigner toute mon 

appréciation pour leur dévouement et les encourager à continuer l’excellent travail 

qu’ils font pour assurer le développement et l’aménagement harmonieux de notre belle 

et grande région.

Bonne lecture des Réalisations 2022.
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La MRC en chiffres

Super�cie 

855 km2

Territoire
 

D’une superficie de 855 km2, le territoire de la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges est situé à l’ouest de l’île de Montréal, 

dans la région administrative de la Montérégie, au confluent 

de la rivière des Outaouais et du fleuve 

Saint-Laurent et à proximité des 

frontières ontarienne et américaine. 

Onze des vingt-trois municipalités de 

la MRC sont situées sur le territoire 

de la CMM. Traversée par un réseau 

autoroutier majeur, soit les autoroutes   

20, 30 et 40, ainsi que par les voies 

ferroviaires du Canadien National et du Canadien Pacifique, son 

emplacement stratégique dans le corridor de commerce  

Ontario-Québec en fait un endroit idéal pour l’implantation de 

nombreuses entreprises. Les vastes espaces verts et les plans d’eau 

sillonnant le territoire constituent des éléments incontournables et le rendent 

unique. Vaudreuil-Soulanges comporte un caractère tantôt métropolitain et tantôt 

rural avec sa zone agricole représentant 76 % de son territoire.

municipalités dont  
11 membres de la Communauté métropolitaine de Montréal

1 350 km

Population de Vaudreuil-Soulanges 

en 2022

Âge médian, 2022 
(43,1 pour le Québec)

42,6 Réseau hydrographique 
sillonnant son territoire  

sur plus de

Taux de travailleurs des 
25-64 ans, 2020 

(74,9 % pour le Québec)

79,3%

Données de l'Institut de la statistique du Québec et du ministère des Affaires municipales et de l'Habitation

23

Gentilé 
Vaudreuil-Soulangeois(oise)

Taux d’accroissement 
annuel de la population 

2020-2021 

(3 % pour le Québec)

17,9 %

166 076
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Rivière des Outaouais

Lac Saint-François

MRC
d'Argenteuil

Saint-Zotique
Yvon Chiasson

Maire (CA)

Rivière-Beaudette
Patrick Bousez
Préfet et maire (CA)

Saint-Télesphore
David McKay
Maire

Rigaud
Marie-Claude Frigault
Mairesse

Saint-Lazare
Geneviève Lachance
Mairesse (CA)

Sainte-Justine-
de-Newton
Shawn Campbell
Maire

Sainte-Marthe
François Pleau
Maire (CA)

Saint-Clet
Mylène Labre

Mairesse

Saint-Polycarpe
Jean-Yves Poirier
Maire

Pointe-Fortune
François Bélanger
Maire

Les Coteaux
Sylvain Brazeau
Maire (CA)

Rivière-Beaudette
Ghyslain Maheu
Conseiller municipal, 
Représentant

Très-Saint-Rédempteur
Julie Lemieux
Mairesse
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Lac Saint-Louis

Lac des Deux
Montagnes

Fleuve Saint-Laurent

Canal de Soulanges

MRC de
Deux-Montagnes

Île de Montréal

MRC de Beauharnois-Salaberry

Coteau-du-Lac

Andrée Brosseau

Mairesse

Hudson
Chloe Hutchison
Mairesse

Les Cèdres

Bernard Daoust

Maire

Vaudreuil-Dorion
Guy Pilon

Maire

Pointe-des-Cascades
Peter Zytynsky
Maire

Pincourt
Claude Comeau

Maire

L’Île-Cadieux
Daniel Martel
Maire (CA)

Vaudreuil-sur-le-Lac
Mario Tremblay
Maire (CA)

L’Île-Perrot
Pierre Séguin
Préfet suppléant et maire (CA)

Terrasse-Vaudreuil
Michel Bourdeau

Maire

LÉGENDE

Chemin de fer

Autoroute

Étendue d'eau

Mont Rigaud

Municipalités de 
Vaudreuil-Soulanges

Notre-Dame-de-l’Île-Perrot
Danie Deschênes

Mairesse (CA)
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• Schéma d’aménagement et de 

développement;

• Plans de gestion des matières résiduelles;

• Schéma de couverture de risques en sécurité 

incendie;

• Services d’urgence en milieu isolé;

• Politique culturelle dans la voie du  

développement durable;

• Politique de l’arbre et des boisés;

• Politique de développement social durable;

• Politique relative à la gestion des cours d’eau;

• Plan de développement de la zone agricole.

• Fonds de développement des communautés;

• Fonds de développement des territoires;

• Fonds de soutien à l’innovation culturelle;

• Fonds de soutien à l’innovation touristique;

• Fonds de développement des entreprises  

d’économie sociale;

• Fonds disponibles au conseil de la MRC pour 

soutenir les projets structurants;

• Fonds local d’investissement;

• Fonds jeunes promoteurs;

• Fonds de la Politique de développement social 

durable;

• Taxe sur les carrières et sablières.

Plani�cation Développement

N
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• Info territoire;

• Maison du patrimoine;

• Réseau de télécommunications en sécurité  

incendie;

• Service d’évaluation foncière (service externe);

• Réseau de fibre optique pour huit municipalités  

(Coteau-du-Lac, Rigaud, Saint-Lazare,  

Saint-Polycarpe, Saint-Télesphore, Saint-Zotique, 

Très-Saint-Rédempteur et Vaudreuil-Dorion);

• Vente des immeubles pour défaut de paiement  

des taxes;

• Programme d’assurance collective.

• Cour municipale régionale;

• Réseau de quatre écocentres;

• Collecte des matières recyclables;

• Entretien des cours d’eau;

• Appels 9-1-1, 3-1-1, 2-1-1;

• Programmes d’amélioration de l’habitat;

• Logement social;

• Sûreté du Québec;

• Cadets de la Sûreté du Québec;

• Anges des parcs.

Services aux municipalités Services à la population

Organismes régionaux

• Développement Vaudreuil-Soulanges (DEV);

• Conseil des arts et de la culture de  

Vaudreuil-Soulanges (CACVS);

• Société de gestion des matières résiduelles de 

Vaudreuil-Soulanges (SGMRVS);

• Office régional d’habitation de Vaudreuil-

Soulanges (ORHVS).

La MRC en un clin d'oeil
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Territoires incompatibles aux activités minières

La révision du schéma d’aménagement et de développement révisé 3e génération 

(SADR3) s’est poursuivie en 2022. La protection du mont Rigaud, l'implantation 

d'une école primaire à Les Cèdres et l'identification des territoires incompatibles à 

l’exploitation minière (TIAM) ont été au cœur de cet exercice de longue haleine.

D’ailleurs en 2021, la MRC de Vaudreuil-Soulanges et la Ville de Rigaud ont déployé 

beaucoup de ressources pour mettre en place une planification qui prend en compte 

des études environnementales récentes afin de mieux protéger les secteurs à fort 

potentiel écologique, notamment via l’identification de TIAM. Cette planification a 

malheureusement été rejetée par le ministère des Affaires municipales et de l’Habitation 

(MAMH). De plus, le ministère des Ressources naturelles et des Forêts (MRNF) a refusé 

d’interdire l’activité minière sur une importante partie du mont Rigaud, dans des zones 

de recharge de l’aquifère et à proximité de prises d'eau potable. Pourtant, le mont Rigaud 

constitue le seul dénivelé naturel d’importance à l’échelle de la MRC, permettant la 

recharge de l’aquifère, qui assure l’approvisionnement en eau potable à près de 100 000 

personnes.

En 2022, voyant que le SADR3 ne permettait pas la protection adéquate de notre 

territoire, la MRC de Vaudreuil-Soulanges a demandé au MRNF d’utiliser son pouvoir 

discrétionnaire, comme prévu par la Loi, pour protéger rapidement et de manière 

permanente le mont Rigaud ainsi que les sites de prélèvement d’eau potable et les 

zones de recharges de l’aquifère contre l’activité minière. 

14     MRCVS  •  Réalisations 2022
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Grands dossiers 2022

Face à l’inaction du gouvernement et aux multiples refus essuyés dans ce dossier, la MRC de Vaudreuil-Soulanges s'est 

lancée dans une campagne de relations publiques et a mobilisé les associations municipales que sont la Fédération 

québécoise des municipalités (FQM), l’Union des municipalités du Québec (UMQ) et s’est alliée à d’autres MRC vivant 

des enjeux similaires. La MRC a multiplié ses efforts dans le dossier des TIAM : 

• Organisation de conférences de presse ;

• Mobilisation des associations municipales (FQM, UMQ) et autres MRC du Québec ;

• Cosignature de lettres d’opinion dans les médias nationaux ;

• Rencontre du préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, M. Patrick Bousez, avec le ministre de l’Énergie et des 

Ressources naturelles, M. Jonatan Julien, en présence de la députée de Soulanges, Mme Marilyne Picard ;

• À la demande de la MRC de Vaudreuil-Soulanges et grâce aux représentations du directeur général, M. Guy-Lin 

Beaudoin, et du préfet, M. Patrick Bousez : organisation par la FQM d’une Commission permanente de l’énergie et 

des ressources naturelles sur la reconnaissance des TIAM dans la MRC de Vaudreuil-Soulanges et ailleurs afin de 

porter le dossier auprès du gouvernement ; 

• Participation du directeur général, M. Guy-Lin Beaudoin et du préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, M. Patrick 

Bousez, au Congrès Québec Mines + Énergie pour maintenir la position de notre MRC dans le dossier des TIAM ;

• Participation à l’Assemblée des MRC, où le préfet, M. Patrick Bousez, a prononcé une allocution dans le cadre d’une 

présentation sur la problématique des territoires incompatibles avec l’activité minière (TIAM) ;

• Adoption d’une résolution par le Conseil d’administration de la FQM visant à intégrer plusieurs principes dans la mise 

en œuvre de la Politique nationale d'architecture et d'aménagement du territoire en ce qui concerne le développement 

minier, afin de reconnaître le rôle central du schéma d’aménagement du territoire en plus de demander d’intégrer 

rapidement des éléments aux TIAM et à I'OGAT-Mines afin d’assurer la protection de nos territoires ;

• Demande d’une rencontre avec la nouvelle ministre des Ressources naturelles et des Forêts, madame Maïté 

Blanchette Vézina. 

Alors que le SADR3 est en voie d’entrer en vigueur, celui-ci ne permet pas de protéger le mont Rigaud, les zones de 

recharge de l’aquifère et les sources d’eau potable de près de 100 000 citoyens face à l’activité minière. La MRC va donc 

continuer de défendre la protection de son territoire et poursuivre toutes les démarches possibles pour s’assurer que les 

territoires incompatibles à l’activité minière soient reconnus et protégés à perpétuité. 

. 
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Paysage automnal, mont Rigaud, crédit photo : Olivier Langevin. Monsieur Patrick Bousez présentant les problématiques en lien avec les TIAM lors de l’Assemblée des MRC 
de la Fédération québécoise des municipalités, le 30 novembre 2022. Crédit photo : Amelieshoots
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Zone de recharge de l’aquifère et données sur les prélèvements d’eau 
souterraine

Campagne de sensibilisation 
en collaboration avec 
les municipalités sur la 
consommation d'eau potable

La zone de recharge pour tout l’aquifère de la MRC de Vaudreuil-Soulanges est située principalement sur les buttes 

de Saint-Lazare et Rigaud. Ces zones sont constructibles et non protégées, ce qui rend vulnérable le processus de 

recharge de l'aquifère. Sans protection les quantités d’eaux souterraines sont menacées. Sa pérennité étant en péril, 

la protection de notre ressource la plus précieuse, notre eau potable est primordiale; une préoccupation partagée 

par l’ensemble des élu(e)s de la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Sachant que, 18 des 23 municipalités prennent leur 

eau dans l'aquifère et chaque été, d’importantes restrictions de plus en plus sévères doivent être mises en place, car 

les villes manquent déjà d’eau et cela affecte l’approvisionnement en eau potable de près de 100 000 habitants et du 

futur hôpital de Vaudreuil-Soulanges. 

À cet effet, la Ville de Saint-Lazare a déposé, en juin 2022, au conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, une résolution 

demandant au gouvernement du Québec de dévoiler les données sur les prélèvements d’eau souterraine. À cet effet, 

la MRC de Vaudreuil-Soulanges a demandé à l'Assemblée nationale et au gouvernement du Québec de prioriser une 

gestion durable et transparente de l'eau souterraine en modifiant le cadre juridique, de manière à conférer explicitement 

un caractère public et de rendre accessible les données relatives à tous prélèvements d'eau déclarés au ministère de 

l'Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques. 

En clôture du mois de l’eau, la MRC a souhaité sensibiliser 

les citoyens de la région à l’importance d’adopter des gestes 

qui favorisent l’économie d’eau potable via la campagne 

élaborée par le ministère des Affaires municipales et de 

l’Habitation (MAMH), Mon empreinte bleue. 

La campagne est l’une des mesures de la Stratégie 

québécoise d’économie d’eau potable 2019-2025. Des 

éléments de celle-ci ont été diffusés sur la page Facebook 

de la MRC tout au long de l’été 2022.

Avec l’adoption de cette résolution, la MRC de Vaudreuil-

Soulanges a posé une action forte pour assurer une 

gestion durable de l’eau et une planification cohérente du 

territoire. Par ailleurs, ce geste a été soutenu par le Centre 

québécois du droit de l’environnement (CQDE) dans un 

communiqué, invitant l’ensemble des MRC du Québec à 

emboîter le pas. 
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Afin d’assurer la pérennité de cette ressource, la MRC 

a approché des scientifiques en 2020 afin de réaliser 

une étude plus exhaustive. Le projet de recherche en 

collaboration avec l’Université du Québec à Montréal, 

l’Université de Sherbrooke et l'Institut de valorisation 

des données (IVADO) et financé en grande partie par le 

Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie 

du Canada (CRSNG) a débuté en 2021. La MRC s'est 

engagée à une contribution financièrement de 60 000 $ 

par année, pendant quatre ans, pour ce projet totalisant 

des investissements de plus de 625 000 $. 

Ce projet-pilote a une portée scientifique importante. Il vise 

à répondre aux trois objectifs suivants :

Quantifier les services écologiques des eaux 

souterraines pour l’alimentation en eau potable, 

les cours d’eau et les milieux humides afin de 

comprendre le système actuel;

Quantifier les pressions anthropiques 

(développement urbain, domiciliaire, industriel et 

agricole) et climatiques qui s’exercent sur l’eau 

souterraine et ainsi prévoir les conditions futures;

Développer des scénarios de gestion pour assurer 

le maintien de la ressource en eau souterraine 

dans les prochaines décennies afin d’outiller les 

élu(e)s et gestionnaires municipaux et régionaux.

Le projet financé par le CRSNG accorde une grande 

importance à l’enjeu des quantités d’eau et des services 

écologiques rendus afin d’assurer la résilience des 

volumes d’eau de l’eau souterraine dans la région. En 

2022, le comité aviseur s’est rencontré afin d’expliquer 

l’instrumentalisation réalisée en 2021 et résumer la 

planification des principales étapes. 

Un atelier-webinaire tenu sur deux demi-journées, les 15 

et 18 mars 2022, a permis à plus de 25 professionnels des 

municipalités locales de connaître le projet et d’échanger 

sur les enjeux vécus dans leurs municipalités respectives. 

Grands dossiers 2022

Projet de recherche sur la vulnérabilité des eaux souterraines

Entre 2012 et 2015, des scientifiques ont réalisé un portrait 

régional sur la caractérisation des eaux souterraines de la 

région (PACES1). Cette vaste étude a permis de mettre en 

lumière les caractéristiques propres à l’eau souterraine 

du territoire afin de favoriser une saine gestion de cette 

ressource. 

Découlant de cette étude, trois ateliers, organisés par 

le Réseau québécois sur les eaux souterraines (RQES), 

ont permis aux acteurs municipaux et locaux de l’eau du 

territoire de s’approprier les connaissances. Le forum sur 

les eaux souterraines organisé ensuite par la MRC en 

2018 a mis en lumière les enjeux de vulnérabilité de la 

ressource et la nécessité de poursuivre les recherches 

pour protéger cette richesse régionale.

Puisque 54 % de l’eau consommée dans Vaudreuil-

Soulanges est souterraine, la MRC veut protéger la 

qualité de l’eau et veut s’assurer que les quantités 

d’eau adéquates soient disponible pour ses citoyens. 

La vulnérabilité de la recharge dans certains secteurs 

est un enjeu qui doit être mieux compris afin d’adapter 

le développement régional à cette réalité. La MRC a 

aussi le désir de vulgariser, diffuser et communiquer les 

connaissances sur les eaux souterraines aux citoyens 

afin de les sensibiliser, mais aussi répondre à leurs 

préoccupations.

Vulnérabilité de la ressource,  
une réponse scienti昀椀que

Un projet de recherche majeur sur 
l’eau souterraine

1 Larocque, M., Meyzonnat, G., Ouellet, M. A., Graveline, M. H., Gagné, S., 
Barnetche, D. et Dorner, S. 2015. Projet de connaissance des eaux souterraines 
de la zone de Vaudreuil- Soulanges - Rapport scientifique. Rapport déposé au 
ministère du Développement durable, de l’Environnement et de la Lutte contre les 
Changements Climatiques. 202 p.

1

2

3
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Grands dossiers 2022

Mise en œuvre du projet ReSource :  pour évaluer les ressources en 
eaux souterraines de la Montérégie

Le 13 juin 2022, le Conseil du bassin versant de la région de Vaudreuil-Soulanges (COBAVER-VS) a annoncé lors d’une 

conférence de presse la mise en œuvre de son projet ReSource, déployé dans toute la Montérégie. La députée de 

Soulanges, Marilyne Picard, était présente afin de présenter le soutien du gouvernement au projet, avec une aide 

financière de 450 000 $ dans le cadre du Fonds région et ruralité (FRR) du MAMH. 

Piloté depuis mars 2021 par le COBAVER-VS, en collaboration avec des équipes de chercheurs de l’Université du Québec 

à Montréal et de l’Université Laval, ReSource vise l’évaluation et l’adaptation de la recharge des eaux souterraines pour 

une meilleure résilience des ressources en eaux de la Montérégie.

Le projet ReSource vise à soutenir le développement des outils de planification régionale pour la protection durable 

des zones de recharge en eaux souterraines.  Ce projet, à l’échelle de 14 MRC de la Montérégie, cherche à assurer 

la résilience des ressources en eaux souterraines pour les prochaines décennies et l’ensemble des utilisateurs de 

l’eau. À terme, ReSource sera un outil unique au Québec pour définir les zones d’actions prioritaires et accompagner le 

développement régional.

Par son projet et son partenariat avec la MRC de Vaudreuil-Soulanges, le COBAVER-VS souhaite également éduquer et 

responsabiliser les citoyens sur l’importance des eaux souterraines. Le projet permettra d’améliorer les connaissances 

sur la distribution et la dynamique de la recharge en eaux souterraines, et soutiendra également une réflexion pour sa 

gestion et sa protection à long terme sur le territoire de Vaudreuil-Soulanges.

Ce projet, d’un budget total de 625 000 $, a débuté en 2021 et se terminera en 2024. Environ 80 % des coûts provient 

du financement du FRR du MAMH et le reste des sommes est assuré par les MRC, les organismes de bassins versants 

et les universités participants au projet. La MRC de Vaudreuil-Soulanges est fière de collaborer avec le COBAVER-VS, 

l’Université du Québec à Montréal,  l’Université Laval et 13 autres MRC de la Montérégie.

De gauche à droite : Simon Lajeunesse, directeur, Service planification du territoire, MRC La Haute-Yamaska, Yvon Chiasson, maire de Saint-Zotique et président de la Table 
de l’eau de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, Marilyne Picard, députée de Soulanges, Florent Barbecot, professeur de l’UQAM, Julie Cyr, directrice générale du COBAVER-
VS, Patrick Bousez, préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, Roy Vergel, coordonnateur de projets au comité ZIP de la Jacques-Cartier, Carl de Repentigny, chargé de 
projet en eaux souterraines du COBAVER-VS et Jorge Montiel, doctorant de l’UQAM.
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Préfecture et direction générale

Lac-à-l’épaule 2022 des élu(e)s de  
Vaudreuil-Soulanges

Chaque année, le Conseil de la MRC se réunit afin de réfléchir aux grands enjeux 

stratégiques de la région de Vaudreuil-Soulanges. Le lac-à-l’épaule des élu(e)s 

d'une durée de trois jours, a permis de valider les impacts actuels et potentiels des 

décisions prises et à prendre pour l’année 2023. 

Cette année, lors de ce forum consultatif, les élu(e)s ont d’abord eu une formation sur 

le rôle des élu(e)s, le rôle de la MRC dans le développement de la région et l’aspect 

stratégique le plus important de notre institution, à savoir notre pouvoir politique 

de faire avancer nos dossiers. Ensuite, chaque gestionnaire et coordonnateur a 

présenté son service et son budget pour l’année 2023. Les conseillères régionales 

et conseillers régionaux de la MRC ont ensuite pu avoir des discussions de fond sur 

l’impact de chacun des projets sur le budget global de la MRC. 

Enfin, les résultats des travaux des élu(e)s ont été présentés aux directrices générales 

et directeurs généraux des 23 villes et municipalités que comptent notre territoire. 

À l’occasion du lac-à-l’épaule de la MRC de Vaudreuil-
Soulanges, le Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-
Soulanges (CACVS) a tenu, une activité en compagnie de 
l’artiste en arts visuels et médiatrice Sonia Isabelle.

À l’occasion du lac-à-l’épaule,  présentation du budget 2023  
par M. Guy-Lin Beaudoin, directeur général de la MRC.

Pour une première fois de l’histoire de la MRC, les élu(e)s de la MRC de 
Vaudreuil-Soulanges ont solidairement décidé d’investir un premier 
dollar par citoyen pour la mise sur pied de Toit d’Abord, Habitations 
Abordables Vaudreuil-Soulanges, un organisme sans but lucratif qui, au 
cours des prochaines années, assurera l’abordabilité et l’accessibilité du 
logement dans toute la région.
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Hommage à M. Raymond Malo

Le 21 avril 2022, monsieur Raymond Malo, directeur général adjoint, planification et dossiers métropolitains, a pris sa 

retraite après avoir cumulé plus de 30 ans de service au sein de la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Au cours de sa carrière, 

monsieur Malo a œuvré sur de nombreux dossiers en aménagement dont la préservation du patrimoine avec le projet de 

mise en valeur du canal de Soulanges ainsi qu’en matière environnementale avec des dossiers comme la protection du 

mont Rigaud ou permettant l’évolution de la gestion des matières résiduelles. Ainsi, monsieur Malo a introduit la collecte 

sélective par levée automatisée sur le territoire de la MRC, l’une des premières à prendre le pas dans ce sens. Il a également 

élaboré le plan de gestion des matières résiduelles de la MRC de Vaudreuil-Soulanges et il a participé activement à la mise 

en place d’un Réseau de quatre écocentres ainsi qu’à l’implantation de la collecte des matières organiques.

D’ailleurs, c’est lors du Gala Retrouvailles organisé par 

la Chambre de commerce et d’industrie de Vaudreuil-

Soulanges (CCIVS), le jeudi 2 juin 2022, que monsieur 

Raymond Malo, a été intronisé à l’Ordre des Bâtisseurs 

de la région. 

Ce prix honorifique est décerné à une personne qui 

s’est distinguée par son leadership, son innovation et 

pour l’ensemble de son œuvre au cours de sa carrière. 

Cette personne doit également avoir contribué de façon 

exceptionnelle au développement et au rayonnement de 

la région et avoir fait preuve d’un engagement social et 

professionnel durant sa carrière.   

« Le développement régional c’est avant tout une question de vision et de leadership. Avec 

la mise en œuvre du Parc du canal de Soulanges, la MRC de Vaudreuil-Soulanges en fait une 

brillante démonstration », a mentionné Raymond Malo lors de sa dernière prise de parole publique. 
 
Après toutes ces années, celui qui a piloté les dossiers les plus importants en aménagement du territoire 
et en matière environnementale de l’une des plus grandes et dynamiques MRC du Québec quitte en ayant 
profondément changé le territoire.

De plus, l’Association des organismes municipaux de 

gestion des matières résiduelles (AOMGMR) a attribué 

la Distinction Sylvain Massicotte à Raymond Malo, 

pour ses nombreuses années d’implication au sein de 

l’Association. 

Rappelons que monsieur Malo a participé à la première 

rencontre de constitution de l’AOMGMR à Shawinigan 

en 1996. Il s’est par la suite impliqué au sein du conseil 

d’administration de l’AOMGMR, où il a siégé de 2001 à 

2009.

Gala Retrouvailles organisé par la Chambre de commerce et d’industrie de 
Vaudreuil-Soulanges (CCIVS), intronisation de monsieur Raymond Malo à l’Ordre 
des Bâtisseurs de l’organisation.

Lors de l’assemblée générale annuelle des membres de l’Association des 
organismes municipaux de gestion des matières résiduelles (AOMGMR), 
monsieur Mathieu Rouleau, président de l’AOMGMR et de monsieur Jean-Yves 
Poirier, président de la Société de gestion des matières résiduelles de Vaudreuil-
Soulanges et maire de la municipalité de Saint-Polycarpe.
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Le Centre d’archives de  
Vaudreuil-Soulanges emménage

Enfin, pour souligner son apport important à la région, le 

conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges consacrera un 

espace public en son honneur, à l’image de ce qu’il a incarné 

lors de ses trente années à la MRC de Vaudreuil-Soulanges. 

C’est ainsi que la Place Raymond-Malo sera située aux 

abords du canal de Soulanges afin d’offrir un lieu de repos et 

permettant de profiter d’un point de vue sur le plus important 

patrimoine de la région. 

Le mobilier urbain qui sera aménagé dans le parc sera 

également conçu de matières recyclées dont notamment du 

verre et du polystyrène afin de souligner l’apport de monsieur 

Raymond Malo dans la collecte des matières résiduelles de la 

région. 

Merci pour tout monsieur Malo et bonne continuation!

En 2020, la MRC de Vaudreuil-Soulanges s’est portée 

acquéreuse du bâtiment abritant jadis la Caisse populaire de 

Saint-Polycarpe, qui dans l’esprit d’y accueillir des services 

régionaux dont le Centre d’archives de Vaudreuil-Soulanges, 

s’est affairée pour plus d’une année et demie à métamorphoser 

son enceinte afin d’offrir des espaces adaptés à l’archivage et 

à la préservation de documents historiques datant d’aussi loin 

que 400 ans. 

C’est ainsi que depuis juillet 2022, le Centre d’archives dispose 

d’une plus grande superficie d’entreposage, lui permettant 

désormais de desservir l’ensemble de la Montérégie Ouest 

en offrant au public un accès agréable pour la consultation 

de documents historiques et à des formations dont pourront 

bénéficier, entre autres, des groupes scolaires.

Ce projet s’est réalisé grâce à l’apport financier de la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges, du ministère des Affaires Municipales 

et de l’Habitation du Québec ainsi que de la municipalité de 

Saint-Polycarpe. Cette réalisation est empreinte de la ferme 

volonté de la région à préserver son legs patrimonial pour les 

générations actuelles et celles à venir.    

Préfecture et direction générale

Monsieur Raymond Malo, directeur général adjoint de la MRC, 
monsieur Guy-Lin Beaudoin, directeur général de la MRC et monsieur 
Patrick Bousez, préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges et maire de la 
municipalité de Rivière-Beaudette lors du dévoilement de la création de 
la Place Raymond-Malo au Pavillon Wilson de Coteau-du-Lac, le 21 avril 
2022. Crédit photo : L’art de capter par Josiane Farand.

Nouvelle identité visuelle du Centre d'archives de Vaudreuil-Soulanges, fraîchement 
installée sur le bâtiment à Saint-Polycarpe.
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Nouvelle équipe de direction

Cette année marque l’arrivée de nouveaux membres dans l’équipe de direction et dans l’équipe des professionnels; un vent 

de fraîcheur et des renforts tant attendus dans la poursuite de nos nombreux projets et dossier en cours et à venir et je leur 

souhaite de s’épanouir dans notre structure innovante.

Guy-Lin Beaudoin 
Directeur général

   Entrée en poste le 2 juin 2008

Simon Bellemare 
Directeur général adjoint

   Entrée en poste le 8 juin 2016

Jean Bourassa 
Directeur de l’aménagement et de 
la gestion territoriale régionale

   Entrée en poste le 17 mars 2022

Julie Cassab 
Directrice du greffe et des 
communications 

   Entrée en poste le 19 septembre 2016 
   Membre cadre depuis le 21 février 
   2019 à titre de greffière de la MRC  
   et de la cour municipale régionale  
   et à titre de directrice du greffe et des  
   communications depuis le 6 juin 2022.

Réjean Guay 
Responsable de la  
sécurité incendie et civile

   Entrée en poste le 27 septembre 2021

Mylène Galarneau 
Responsable des ressources humaines

   Entrée en poste le 11 avril 2011 
   Membre cadre depuis le 17 juin 2021

Jennifer Bourgon 
Greffière de la cour municipale 
régionale

   Entrée en poste le 3 octobre 2022

Préfecture et direction générale
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Aménagement du territoire

Le service de l’aménagement du territoire assure la mise en œuvre du schéma 
d’aménagement et de développement. Il représente la MRC auprès des ministères, 
des organismes et des partenaires dans le but, entre autres, de planifier et d’encadrer 
le développement du territoire. Il procède notamment à l’analyse de conformité 
des règlements d’urbanisme des municipalités et aux demandes relatives à la 
Commission de protection du territoire agricole du Québec (CPTAQ).

Réalisations 2022

• Émission de 71 certificats 

de conformité au schéma 

d’aménagement de la MRC pour 

des modifications aux règlements 

d’urbanisme des municipalités 

locales;

• Adoption du projet de règlement 

numéro 167-26 modifiant le 

schéma d’aménagement révisé 

aux fins d’autoriser en aire 

agricole des usages permettant 

l’implantation de la nouvelle école 

primaire et un parc adjacent sur le 

territoire de la municipalité de  

Les Cèdres;

• Poursuite de l’élaboration 

du règlement 232, schéma 

d’aménagement et de 

développement révisé de  

3e génération (SADR3) et dépôt 

auprès du ministère des Affaires 

municipales et de l’Habitation 

(MAMH); 

• Poursuite des travaux visant 

l’élaboration du Plan régional des 

milieux humides et hydriques. 

Les efforts ont été déployés 

principalement sur le diagnostic 

des milieux humides et hydriques, 

l’arrimage des informations avec 

les villes, la cartographie des 

milieux ainsi que l’amorce des 

engagements de conservation;

• Élaboration et rédaction du Plan 

directeur d’aménagement culturel 

et paysager du Parc du canal de 

Soulanges avec l’équipe gagnante 

du Concours d’architecture 

composée de la firme Collectif 

Escargo en collaboration avec 

la firme Rousseau Lefebvre et 

de madame Geneviève Murray, 

muséologue et consultante en 

gestion de projets culturels;

• En partenariat avec le ministère 

des Transports, dépôt auprès 

de la Société québécoise 

des infrastructures (SQI) de 

recommandations pour des 

mesures atténuantes du bruit 

routier autour du futur hôpital de 

Vaudreuil-Soulanges;

• Tenue de onze rencontres de la 

table régionale d’aménagement;  

• Tenue de rencontres avec la  

Table des préfets et élus de la 

Couronne-Sud sur la révision du 

Plan métropolitain d’aménagement 

et de développement de la 

Communauté métropolitaine de 

Montréal (CMM) et autres enjeux à 

caractère régionaux;

• Tenue de rencontres du Comité 

consultatif agricole.
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Mise en œuvre de la Politique de l’arbre et des boisés (PAB)

Adoptée en 2008, la Politique de l’arbre et des boisés de Vaudreuil-Soulanges (PAB) reconnaît la contribution des arbres 

et des boisés à la qualité de vie des citoyens ainsi qu’au patrimoine naturel. Face à cette reconnaissance, la Politique 

vise à améliorer la protection et la mise en valeur de l’arbre et des boisés à travers les principaux objectifs suivants : 

• Informer et sensibiliser sur les rôles et fonctions des arbres et des boisés;

• Favoriser le reboisement et la protection des arbres et des boisés pour répondre à divers besoins en termes 
de développement durable;

• Inciter à la mise en valeur des forêts et favoriser les bonnes pratiques d’aménagement forestier et de 
sylviculture. 

 

En 2022, la MRC a poursuivi le projet significatif Le Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges pour la mise en œuvre de la PAB.

Le Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges  
 

Le partenariat entre la MRC et Nature-Action Québec (NAQ) vise à assurer la mise en œuvre de la PAB à 

travers le projet du Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges qui couvre plus de 20 200 hectares boisés.

Le rôle principal de la MRC est d’agir en tant qu’accompagnateur dans la réalisation de ce projet, en plus 

d’apporter un appui financier annuel pour solliciter par effet de levier la participation financière de bailleurs 

de fonds. Pour l’année 2022, c’est un montant de 73 450 $  venant de la part de différents partenaires, 

tels que la MRC, le gouvernement du Canada, le gouvernement du Québec, la Fondation de la faune 

du Québec (FFQ) entre autres, qui ont permis de mettre en œuvre des travaux atteignant désormais un 

montant total de plus de 4,5 M$ depuis 2010, dont 258 000 $ provenaient de la MRC.

Malgré les contraintes de la pandémie, NAQ a tout de même été en mesure de concrétiser certaines 

actions sur le territoire. Voici un aperçu du bilan du projet du Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges depuis 

2010 et pour l’année 2022 : 

Remise de cahiers de propriétaires 

Signatures d’ententes de conservation volontaire (basées sur l’honneur) 

Super�cie protégée par des ententes de conservation volontaire

Signatures d’ententes notariées pour une protection à perpétuité 

Super�cie protégée à perpétuité par des ententes notariées

Détails Depuis 2010 2022

294 cahiers

212 ententes

2 3443,5 ha

7

220,05 ha

16 cahiers

11 ententes

124,94 ha

n/a

n/a



 25

Le Plan de développement de la zone agricole (PDZA) est une démarche orientée vers la concertation afin de favoriser 

le développement durable des activités agricoles. Le PDZA propose des actions concrètes assurant la mise en œuvre 

des quatre orientations suivantes : 

• Le soutien aux agriculteurs;

• La diversification des produits, des pratiques et des méthodes de commercialisation;

• L’optimisation de l’occupation du territoire agricole;

• La reconnaissance des multiples rôles de l’agriculture.

Mise en œuvre du Plan de développement de la zone agricole (PDZA)

Nature-Action Québec et la MRC soulignent les 10 ans du 

Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges 
 

Le 28 octobre 2022, Nature-Action Québec et la MRC de Vaudreuil-Soulanges ont 

célébré les 10 ans du Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges. L’événement convivial, 

rassemblant élu(e)s, propriétaires de milieux naturels et organismes locaux, visait 

notamment à souligner l’engagement de propriétaires à la conservation des milieux 

naturels au sein du Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges. Nature-Action Québec et 

la MRC de Vaudreuil-Soulanges ont profité de l’occasion pour présenter le bilan 

des 10 dernières années de mise en œuvre de la Politique de l’arbre et des boisés 

à travers le projet du Corridor vert de Vaudreuil-Soulanges.

Des propriétaires de terrains ont reçu lors de l’événement un certificat et un mélange de plantes mellifères en guise de reconnaissance pour leur implication envers la 
conservation des milieux naturels du CVVS, le tout remis par les membres de la Table régionale d’aménagement de Vaudreuil-Soulanges, soit monsieur Jean-Yves Poirier, 
président de la table et maire de Saint-Polycarpe, madame Chloe Hutchison, mairesse d’Hudson, madame Julie Lemieux, mairesse de Très-Saint-Rédempteur, madame 
Geneviève Lachance, mairesse de Saint-Lazare, madame Marie-Claude Frigault, mairesse de Rigaud, monsieur Jean Bourassa, Directeur de l’aménagement et de la gestion 
territoriale régionale de la MRC, monsieur Loïc Dewavrin, conseiller des Cèdres et madame Geneviève Gervais, chargée de projet de Nature-Action Québec. Crédit photo : 
Nature-Action Québec

Aménagement du territoire
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Afin de mettre en œuvre les 21 actions ciblées par le PDZA, la MRC soutient et 

s’adjoint de différents partenaires dont l’un des principaux collaborateurs est 

Développement Vaudreuil-Soulanges (DEV). Voici un aperçu des projets significatifs 

qui ont pu être réalisés en 2022 :

• Promotion du programme l’ARTERRE de la Communauté métropolitaine de 

Montréal (CMM) permettant le maillage entre des aspirants-agriculteurs, des 

agriculteurs sans relève et des propriétaires fonciers;

• Poursuite du projet d’amélioration de la biodiversité du bassin versant de la 

rivière Delisle; dont un événement de mobilisation, rassemblant 12 agriculteurs 

des bassins versants des rivières Delisle et Raquette;

• Mobilisation de 4 nouveaux producteurs agricoles dans le bassin versant de la 

rivière Delisle à participer au projet de rétention des sols;

• Formation sur la biodiversité en milieu agricole et sur l’hydrogéomorphologie 

des cours d’eau;

• Participation de la MRC, du DEV et des élu(e)s municipaux à la tournée 

agrotouristique régionale organisée par l'Union des producteurs agricoles (UPA) 

et présentation du PDZA;

• Poursuite des travaux du Comité agroalimentaire de DEV dans une perspective 

de soutien aux producteurs de proximité et aux productions émergentes;

• Collaboration avec la Coop-CSUR pour améliorer la plateforme et la distribution 

du Marché écolocal et la consolidation du point de vente physique aux Coteaux 

(modèle coopératif);

• Poursuite du projet de Hub alimentaire de Vaudreuil-Soulanges notamment 

par le lancement de la première phase qui consiste en la mise en service d’un 

Marché fermier mobile;

• Poursuite du projet-pilote InnEAUvation : projet collectif du bassin versant de la 

rivière Quinchien dans les municipalités des Cèdres, de Vaudreuil-Dorion et de 

Saint-Lazare. Le projet vise l’accompagnement du milieu agricole et urbain pour 

concevoir des solutions afin de réduire la vulnérabilité des riverains face aux 

enjeux des changements climatiques.

26     MRCVS  •  Réalisations 2022 La municipalité des Cèdres a un vaste territoire agricole, crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

Bilan des aménagements réalisés en faveur 

de la biodiversité territoriale selon l’initiative 

d’approche collective du bassin versant 

Delisle pour la période 2022-2023 :

• 3 125 mètres linéaires de bandes riveraines

• 487 arbres

• 3 250 arbustes

• 6 nichoirs

Le PDZA de la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges est celui 

qui atteint le plus d’objectifs 

sur le territoire de la CMM et 

figure comme deuxième en 

Montérégie.
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Aménagement du territoire

Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH)

La MRC doit élaborer un Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH) à l’échelle de son territoire selon les 

dispositions de la Loi sur la conservation des milieux humides et hydriques.

Qu’est-ce qu’un Plan régional des milieux humides et hydriques ?

Le PRMHH est un document de planification visant à conserver les milieux humides et hydriques d’intérêt présents sur 

le territoire d’une MRC, et ce, en tenant compte des fonctions écologiques qu’ils remplissent et des bénéfices qu'ils 

rendent à la collectivité. Les décisions en matière de conservation de ces milieux doivent également être compatibles 

avec l’aménagement et le développement du territoire.

C’est un grand défi pour la MRC d’établir un Plan régional des milieux humides et hydriques avec un territoire de 855 km2 

composé de 23 municipalités, de 37 bassins versants et de 2 800 milieux humides couvrant une superficie totale de 

6 690 hectares.

Préparation et amorce de la démarche

Portrait du territoire

Diagnostic des milieux humides et hydriques

Engagement et conservation

Élaboration d’une stratégie de conservation

Vise à établir le processus d’élaboration du Plan et à 

faire la collecte et la gestion des données disponibles.

Décrit les caractéristiques du territoire et documente 

l’état de la situation selon le contexte d’aménagement 

et de l’environnement.

Identifie les milieux d’intérêt pour la conservation sur 

le territoire et alimente la réflexion sur la planification 

du territoire (méthodologie).

Identification des milieux humides et hydriques d’intérêt  

pour la conservation et choix de conservation.

Mise en place d’un plan d’action énonçant les 

actions envisagées pour atteindre les objectifs de 

conservation.

Après avoir avancé plusieurs volets des étapes 1, 2 et 3 du 

PRMHH en 2021, la MRC de Vaudreuil-Soulanges a entamé 

l’étape 4 du PRMHH durant l’année 2022, soit celle des 

engagements de conservation. 

La première partie de cette étape est celle du contexte 

d’aménagement. À ce stade-ci, la MRC cherche à concilier 

la protection des milieux humides et hydriques avec le 

développement des villes et municipalités et à relever les 

différentes problématiques engendrées, soit; documenter les 

différents enjeux d’aménagement, les spatialiser à l’aide de 

cartes et évaluer les possibilités d’éviter ou de minimiser les 

pertes de milieux humides et hydriques. 

Pour cette étape cruciale, la MRC a consulté les 23 municipalités 

de différentes façons, que ce soit lors des rencontres du comité 

de travail technique du PRMHH ou de manière plus directe. À 

travers ce processus, la MRC a demandé aux municipalités 

d’effectuer l’inventaire des différents projets qui affectent les 

milieux humides et hydriques sur leur territoire au cours des 

prochaines années. 

L’étape 4 doit se poursuivre pour l’année suivante. Avec les 

informations en main, la MRC pourra mieux évaluer l’ampleur 

des pertes de milieux humides et hydriques à venir sur son 

territoire et ainsi mieux planifier leur compensation afin de 

respecter le principe de zéro perte nette. De plus, la MRC 

pourra également mieux planifier la protection des milieux 

humides et hydriques de son territoire pour le futur.

Les étapes d’élaboration du Plan Le PRMHH en 2022
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L’équipe du service Info territoire offre un service de géomatique aux 
municipalités de la MRC de Vaudreuil-Soulanges en plus de répondre à 
l’ensemble des demandes des professionnels de la MRC. En 2021, la MRC a 
intégré la gestion de toutes les plateformes géomatiques et des applications 
de DEV Vaudreuil-Soulanges. 

Ainsi, la MRC a développé un pôle d’expertise régional dans le domaine 
de l’information territoriale qui a favorablement contribué à la gestion de 
l’urbanisme et des infrastructures municipales. 

Réalisations 2022

• Traitement de plus de 200 
demandes municipales;

• Gestion et acquisition des données 
régionales et municipales : 1 500 
couches thématiques incluant 
notamment des orthophotos, des 
photos aériennes historiques, des 
cadastres, des réseaux d’égouts et 
d’aqueducs, des réseaux routiers, 
des plans de zonage, et plus;

• Administration de la plateforme 
régionale de diffusion des données 
cartographiques de la MRC et des 
municipalités ainsi que la gestion 
de la plateforme régionale en 
développement économique;

• Administration d’un serveur 
informatique en géomatique 
pour centraliser les informations 
géospatiales et optimiser la 
gestion, le traitement, l’analyse et la 
diffusion des informations;

• Migration du service JMap à la 
nouvelle plateforme Web d’ESRI;  

• Diffusion de la matrice graphique 
et du rôle d’évaluation des 
municipalités;

• Coordination entre le service 
JMap de la MRC et l’application de 
gestion des permis utilisée par les 
membres des municipalités;  

• Gestion des utilisateurs du 
système de diffusion de données 
cartographiques : plus de 400 
utilisateurs actifs;

• Modernisation des données 
d’infrastructures municipales : 
préparation des données pour 10 
municipalités en cours, collaboration 
dans des projets de gestion d’actifs 
et appui à la préparation du plan 
d’intervention;

• Appui aux projets d’aménagement 
du territoire : révision de plus de 100 
cartes du schéma d’aménagement 
de 3e génération, suivi du calcul 
des pertes et des gains du couvert 
forestier régional, analyse et 
cartographie du projet de PRMHH;

• Appui aux tâches de l’entretien 
régional des cours d’eau : gestion 
et mise à jour des données 
d’hydrographie linéaire ainsi que la 
diffusion des zones réglementaires 
actuelles et passées;

• Appui aux projets environnementaux : 
analyse spatiale et production des 
cartes pour le projet des écocentres;

• Appui au projet de cartographie des 
zones inondables;

• Formation sur l’utilisation de 
JMap et de la nouvelle plateforme 
Web d’ESRI aux employés des 
municipalités;

• Formation sur place et à distance 
pour l’utilisation des applications 
mobiles/Web avec un système de 
localisation GPS de haute précision 
pour effectuer des relevés de terrain. 
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Info  territoire

Nouvelle plateforme régionale de 
di�usion Géo Info territoire

Modélisation 3D de l’impact 
visuel de projets d’infrastructures

À la fin de l’année 2019 et au début de l’année 2020, la 

MRC a lancé un ambitieux projet de géomatique en 

effectuant la transition de la plateforme JMap vers ESRI. 

Cette dernière est désormais connue comme étant 

la plateforme régionale de diffusion de l’information 

géospatiale Géo Info territoire. 

Le projet de migration et de conception de la géoplateforme 

est d’une importance stratégique pour la MRC. Il consiste 

en la migration de l’ensemble des services de géomatique 

vers une nouvelle plateforme basée sur la technologie ESRI. 

L’application Géo Info territoire offre de grandes possibilités 

pour rendre le service plus optimal auprès des municipalités 

dans un environnement de collaboration, de partage et de 

diffusion sécurisée, éléments manquants dans l’ancienne 

application (JMap), qui ne répondait plus aux besoins et 

exigences de plus en plus accrus en matière de gestion de 

l’information géospatiale (imageries, cartographies Web, 

analyses spatiales). 

En 2020 et 2021, le projet de transition s’est achevé par la 

conception et le déploiement des applications Web pour 

chaque municipalité et, en 2022, la MRC est entrée dans la 

phase finale du projet par le développement du connecteur 

AccèsCité Territoire (ACT) de PG Solutions. Cette dernière 

phase consiste à déployer, former et accompagner les 

utilisateurs de la plateforme Géo Info territoire dans sa 

prise en mains et son utilisation. 

Le service Info territoire continue d’améliorer son offre de 

services grâce aux fonctionnalités 3D du logiciel ArcGIS.

Des projets d’infrastructures ayant potentiellement un 

impact visuel pour les citoyens peuvent maintenant non 

seulement être modélisés et visualisés en 3D dans le 

logiciel, mais aussi être présentés dans un montage photo. 

Toute municipalité de la MRC qui souhaite dorénavant voir 

l’impact visuel d’un projet de bâtiment ou d’infrastructure 

sur son territoire bâti peut le faire avec l’équipe Info 

territoire, qui l’intégrera dans le jumeau numérique de la 

municipalité et fera l’extrait de certaines vues. 

La MRC de Vaudreuil-Soulanges est �ère de soutenir cette démarche.�

 29

Image tirée du logiciel ArcGIS et montage photo. Nouvelle plateforme régionale de diffusion Géo Info territoire.
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Acquisition des mesures d’altitude des premiers étages des bâtiments 

Inventaire d’infrastructures municipales et de la signalisation routière 
grâce au nuage de points Jakarto

Dans le cadre du projet provincial de cartographie des zones inondables, le service Info territoire continue d’occuper 

son rôle en géomatique pour les secteurs des MRC de Vaudreuil-Soulanges, de Deux-Montagnes et d’Argenteuil, sous 

la direction de l’hydrologue-cadre employé par la MRC de Vaudreuil-Soulanges, M. Michel Leclerc, professeur associé 

honoraire à l’Institut national de la recherche scientifique (INRS). 

En 2022, afin de préparer un éventuel plan de gestion des risques, le service Info territoire a obtenu des données 

précises des hauteurs de rez-de-chaussée dans les secteurs à risque d’inondation sur la rivière des Outaouais. En 

faisant appel à Jakarto et sa technologie de LiDAR Mobile, la MRC a pu réaliser une économie de temps et d’argent par 

rapport à un arpentage traditionnel. L’équipe a également participé à l’élaboration de la nouvelle génération de modèles 

hydrodynamiques en fournissant et en mettant à profit sa collection de photos aériennes des inondations de 2017 pour 

aider à calibrer le modèle par des données réelles. 

En 2022, la municipalité de Les Coteaux a demandé au service Info territoire l’intégration de l’information relative aux 

infrastructures et à la signalisation routière de son territoire dans sa base de données. Pour ce faire, la direction des 

opérations et des infrastructures de la municipalité a fourni les plans contenant les conduites d’aqueduc, d’eaux pluviales 

et d’égout. 

Dans un premier temps, le service Info territoire a fait l’intégration des données et la préparation de couches 

d’infrastructures à partir des plans reçus. Aucune information n’existait pour la signalisation routière. Donc, en suivant 

le standard du ministère des Transports du Québec, la base de données a été structurée. Dans un deuxième temps, et 

à l’aide du logiciel Jakartowns, le service Info territoire a saisi les coordonnées des infrastructures ponctuelles des deux 

volets � Infrastructures � et � Signalisation routière � afin de compléter l’intégration.

C’est à partir de l’été 2022 que la municipalité a commencé à valider sur le terrain l’information intégrée en utilisant le 

système de localisation GPS de la MRC. Le résultat est actuellement utilisé par un consultant externe de la municipalité 

ayant pour mandat de mettre à jour ces données. L’information est accessible via l’application Web ci-dessous créée à 

partir de ces nouvelles couches publiées sur notre portail.

Capture d’écran d’une superposition des données d’élévation (en couleurs) et de 
l’imagerie de l’inondation de 2017.

Application Web du projet.
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Info  territoire

Validation GPS accrue par l’application ArcGIS FieldMaps

Étape 4 du Plan régional des milieux humides et hydriques (PRMHH) : 
cartographie de la valeur écologique et du drainage des sols

L’application ArcGIS FieldMaps, un des produits disponibles dans la solution d’entreprise ESRI acquis par la MRC, 

permet de faire la mise à jour de données sur le terrain en temps réel. Plusieurs municipalités utilisent cette application 

mobile pour leurs relevés terrains et certains l’utilisent avec le système de localisation GPS que la MRC met à leur 

disposition pour obtenir une précision centimétrique sur leurs données d’infrastructures de réseaux d’aqueducs et 

d’égouts. 

Voici quelques avantages de l’application :

• Une prise en main et une gestion améliorée des infrastructures par les gestionnaires;

• Une connaissance plus fine de la part des équipes de terrain;

• Une facilité d’avoir une information juste et à jour;

• Un accès instantané à l’ensemble de l’information des infrastructures (données géographiques et plans techniques), 

et ce, directement sur le terrain;

• Une vitesse d’intervention plus rapide et adéquate en cas de bris.

Des informations précieuses pour les acteurs municipaux qui auront ainsi une connaissance plus détaillée de leurs 

réseaux et pourront intervenir de façon plus précise sur leur territoire. À noter que la MRC offre une formation sur place 

et à distance pour l’utilisation des applications mobiles et Web avec un système de localisation GPS de haute précision 

pour effectuer des relevés de terrain.

Encadré par l’équipe d’aménagement de la MRC, en coordination avec Nature-Action Québec (NAQ), le Conseil régional 

de l’environnement (CRE) de la Montérégie et les services d’urbanisme des municipalités, le projet de Plan régional des 

milieux humides et hydriques (PRMHH) de la MRC de Vaudreuil-Soulanges est maintenant à l’étape de s’engager à la 

conservation de certains des milieux humides de la région. La couche finale des milieux humides, produite par NAQ et 

le CRE de la Montérégie, contenant le pointage assigné à chaque milieu humide par rapport aux valeurs écologiques, 

leur intégralité et le niveau d’intérêt de conservation, a été transférée au service Info territoire afin de supporter les 

municipalités à l’étape de validation de cette couche.

Ainsi un outil a été créé afin de faciliter la catégorisation de terrains par les municipalités par les choix suivants :

= Protection intégrale

= Restauration de services écologiques

= Usage durable

= Compensation (choisir la catégorie et  
   identifier le(s) terrain(s) choisi(s) pour la  
   compensation)

= À compenser (si la municipalité n’a pas prévu  
   de terrain(s) pour compenser)

= Classe d’usage pas encore assignée

= Perte partielle - usage durable

= Perte autorisée à restaurer

= Perte autorisée à compenser

La couche des milieux humides a été filtrée par municipalité et a été rendue disponible dans l’édition afin que chaque 

municipalité puisse éditer en temps réel leur choix d’engagement de conservation de ces milieux sur leur territoire. 
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Le développement social durable est une approche intégrée et concertée de 
développement régional, favorisant la mobilisation des partenaires autour de 
priorités régionales d’intervention. Les actions visent le soutien et la mise en 
œuvre de projets structurants qui permettent aux citoyens d’améliorer leur 
qualité de vie et de participer activement à la vitalité, au dynamisme et à la 
pérennité des organisations et des milieux.

En ce sens, la MRC est porteuse de la Politique de développement social 

durable de Vaudreuil-Soulanges, qui permet d’agir localement et régionalement 
afin de soutenir, de faciliter et de développer le partenariat entre les organismes 
du milieu. Son objectif est de favoriser l’amélioration continue de la qualité de 
vie des citoyens et le mieux-être des collectivités de Vaudreuil-Soulanges dans 
une perspective intégrée et durable. Une trentaine d’organisations participent 
activement à sa mise en œuvre au sein de la Table territoriale de développement 
social durable et de ses comités de travail.

Réalisations 2022

• Six projets financés dans le cadre du Fonds de développement des 

communautés;

• Programme Accès-Loisirs Vaudreuil-Soulanges : Briser l’isolement des familles 

vulnérables par des activités sportives, artistiques et ludiques;

• Plus de 225 000 $ en subventions pour favoriser la réussite éducative des 

jeunes de la région;

• Lancement d’un balado pour souligner les Journées de la persévérance 

scolaire dans Vaudreuil-Soulanges;

• Accompagnement de trois CPE engagés dans la gestion durable grâce au 

programme CPE durable;

• Lancement du centre LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges pour offrir des services 

aux jeunes et aux personnes de la région et octroi d’une subvention de 18 000 $; 

• Concertation Horizon : Participation et engagement envers les diverses 

communautés de pratique en développement social.
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3e édition des BIEC Montérégie : L’Atelier Paysan, lauréate d’une Bourse d’initiative en entrepreneuriat collectif. Olivier 
Doyle, directeur du Pôle d’économie sociale régionale, Katryne Delisle, coordonnatrice de L’Atelier Paysan et Patrick 
Bousez, préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges et maire de Rivière-Beaudette.
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Développement social durable

Fonds de développement des communautés : 
présentation des projets soutenus

Réussite éducative et sociale :  
présentation des projets soutenus

La MRC de Vaudreuil-Soulanges a lancé un appel de projets auprès de ses municipalités, organismes communautaires et 

coopératives dans le cadre du Fonds de développement des communautés (FDC). D’un montant total de 79 550 $, ce fonds 

permettra de générer un effet levier de 223 573 $ et d’appuyer les initiatives suivantes :

• Centre prénatal et jeunes familles de 
Vaudreuil-Soulanges : Projet � Croque la vie 

pour un bon départ � pour favoriser les saines 

habitudes alimentaires des jeunes familles et le 

développement optimal du bébé, des tout-petits et 

la santé de l'ensemble de la famille (10 000 $ versés 

par la MRC pour un investissement total de 15 032 $);

• La Fondation de la Cité-des-Jeunes :  
Projet � Du cœur à la table � permettant la création 

d’un plateau de travail pour les élèves de l’adaptation 

scolaire qui fréquentent la formation préparatoire 

au travail (15 000 $ versés par la MRC pour un 

investissement total de 26 481 $);

• L'Atelier paysan : Projet � De la semence à 

l’assiette � visant l’acquisition d’équipements adaptés 

permettant de réduire le gaspillage alimentaire 

(20 000 $ versés par la MRC pour un investissement 

total de 81 460 $); 

• Corporation de développement communautaire 
Vaudreuil-Soulanges : Projet � Gala de 

reconnaissance de l’action communautaire 

de Vaudreuil-Soulanges � afin de favoriser la 

reconnaissance de l’action communautaire de 

Vaudreuil-Soulanges (10 000 $ versés par la MRC 

pour un investissement total de 60 000 $);

• L’Association des personnes d’origine africaine 
et caribéenne : Projet � Notre histoire en partage � 

visant à promouvoir le mois de l’histoire des noirs 

et à célébrer les cultures des personnes issues des 

communautés (20 000 $ versés par la MRC pour un 

investissement total de 34 100 $);

• Municipalité de Les Coteaux :  
Projet � Un impact sur les saines habitudes de 

vie � permettant l’implantation de plates-bandes 

comestibles et de jardins collectifs (4 550 $ versés 

pas la MRC pour un investissement total de 6 500 $).

En partenariat avec l’Instance régionale de concertation en persévérance scolaire et réussite éducative de la Montérégie 

(IRC), le sous-comité en réussite éducative et sociale de Vaudreuil-Soulanges, qui réunit une dizaine de partenaires issus 

des milieux scolaire, communautaire et institutionnel, est responsable d’octroyer des subventions gouvernementales 

afin de soutenir les projets locaux de persévérance scolaire et de soutien à la lecture chez les 0-24 ans en Montérégie. 

Un montant de 597 665 $ a été obtenu du ministère de l'Éducation et du ministère de l'Enseignement supérieur pour 

soutenir les organismes du territoire dans la réalisation de différents projets pour la période 2021-2023. Pour l’année 

2022, les subventions octroyées totalisaient un montant de 38 645 $. Parmi les projets soutenus, nous retrouvons les 

suivants : 

• Maison de la famille Vaudreuil-Soulanges 
(14 728 $) : Camp pédagogique afin de soutenir 

les élèves en difficultés académiques de manière 

ludique pendant la période estivale ; 

• Comquat (23  917 $) : Activités culturelles, 

artistiques, sportives et sociales visant l’amélioration 

du français parlé, écrit et de la compréhension de 

textes pour les jeunes allophones de 16 à 24 ans .
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Inclusion et diversité : sensibilisation du milieu municipal québécois et 
lancement du centre LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges

En 2022, la MRC a saisi toutes les opportunités afin de mettre en lumière les questions d’inclusion et de diversité dans 

nos communautés tant à l’échelle régionale que provinciale.

Au printemps, le dévoilement officiel de LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges s’est tenu en présence de plus d’une trentaine 

de personnes. Lors de l’événement, une aide financière de 18 000 $ a été remise par la MRC au nom des 23 élu(e)s de 

Vaudreuil-Soulanges. Cette entente s’inscrit dans le cadre du Fonds de développement des communautés (FDC) pour 

le soutien à la mise en place de l'offre de services de ce premier organisme dédié à la communauté LGBTQ2+ sur son 

territoire. L’organisation fournira des ressources et des services à la communauté LGBTQ2+ de Vaudreuil-Soulanges dans 

le but de défendre les droits de ses membres les plus vulnérables.

En septembre, lors du 80e Congrès de la Fédération québécoise des municipalités (FQM), le Salon Affaires municipales 

et la remise du prestigieux prix Jean-Marie-Moreau ont été l’occasion pour la MRC de sensibiliser encore plus largement 

le milieu municipal québécois. La nomination au prix Jean-Marie-Moreau de madame Julie Lemieux, mairesse de 

Très-Saint-Rédempteur, a d’abord permis de faire connaître la première mairesse trans du Canada et de souligner son 

engagement au sein de la communauté de Vaudreuil-Soulanges. Cette reconnaissance témoignait également de la 

volonté d’ouverture et d’inclusion du monde municipal; comme le soulignait la nommée, à la fois présidente de la Table 

territoriale sur la politique de développement social durable de la MRC et du conseil d’administration de l’organisme 

LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges. 

La MRC a ensuite soutenu la réalisation d’un kiosque de sensibilisation aux enjeux et aux meilleures pratiques en matière 

de diversité et d’inclusion. Pour l’occasion, trois organisations se sont réunies afin d’offrir une expérience enrichissante 

et unique à leurs visiteurs, soit le centre LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges, la Fondation Émergence ainsi que la Fondation 

Jasmin Roy et Sophie Desmarais. 

Maryline Picard, députée de Soulanges, entourée des membres du CA du LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges ainsi que Julie Lemieux, présidente de LGBTQ2+ Vaudreuil-Soulanges 
et mairesse de Très-Saint-Rédempteur et Patrick Bousez, préfet de la MRC de Vaudreuil-Soulanges et maire de Rivière-Beaudette.
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Programme Accès-Loisirs 
Vaudreuil-Soulanges :  
Donner un accès gratuit à 
des activités de loisir pour 
les personnes en situation de 
vulnérabilité

Programme CPE durable : de nouveaux CPE certi�és

Instauré en 2015 par la MRC en collaboration avec 

le Centre intégré de santé et de services sociaux de 

la Montérégie-Ouest, le programme Accès-Loisirs 

Vaudreuil-Soulanges vise à offrir des places gratuites 

à des activités généreusement proposées par des 

organisations sportives, culturelles et récréatives de 

la région. Les familles et personnes en situation de 

vulnérabilité et qui sont admissibles au programme 

peuvent alors profiter de différentes activités permettant 

de contribuer à briser l’isolement, à développer un 

réseau social et à favoriser l’inclusion et la participation 

des personnes dans la communauté. 

En 2022, le programme a permis d’offrir des places 

gratuites à plus de 74 personnes inscrites lors de trois 

périodes d’inscriptions, le tout en étroite collaboration 

avec la Maison de la famille de Vaudreuil-Soulanges. Ce 

sont également plus de 20 familles qui ont pu bénéficier 

de ces activités gratuites. 

Soutenu financièrement par la MRC, le programme CPE durable encourage l’éducation relative à l'environnement 

et facilite la mise en place d'une gestion durable en offrant un programme d’accompagnement et de certification 

environnementale spécifique au milieu de la petite enfance. Cinq CPE ont répondu à l’appel cette année, dont deux 

nouveaux adeptes. Le CPE Maison Dans L’Arbre/Treehouse, le CPE La Relève de Vaudreuil-Soulanges et le CPE Les 

Tourterelles ont poursuivi leurs efforts dans le but de maintenir ou d’atteindre des niveaux plus élevés de certification. 

Le CPE Les Amis du Carré de Sable et le CPE Les Amis du Château de Sable se sont quant à eux initiés aux bonnes 

pratiques en éducation relative à l'environnement et ont amorcé leur transition vers une gestion plus durable de 

leurs installations. C’est avec beaucoup de motivation et d’énergie qu’ils ont atteint le niveau 1 de la certification, une 

expérience visiblement satisfaisante pour leurs équipes. 

Développement social durable

« Le premier pas dans le monde du CPE durable a été très apprécié de tous et [nous] souhaitons 

continuer cette belle aventure! »

Rapport final à l’intention de la MRC de Vaudreuil-Soulanges, 31 août 2022,  

ENvironnement JEUnesse.

Pour en savoir plus sur le programme 

Accès-Loisirs Vaudreuil-Soulanges : 

accesloisirsvs.ca
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Développement social durable

Un balado, un quiz et des bourses pour encourager la persévérance 
scolaire chez les jeunes de la région

Dans le cadre des Journées de la persévérance scolaire du 14 au 18 février 2022, la MRC de Vaudreuil-Soulanges et le 

Comité en réussite éducative et sociale de Vaudreuil-Soulanges ont réalisé deux initiatives afin de souligner les efforts 

de persévérance scolaire des jeunes de la région.

Balado de la persévérance scolaire de 
Vaudreuil-Soulanges

Quiz de la persévérance scolaire de 
Vaudreuil-Soulanges

Le balado, diffusé sur la page Facebook de la MRC et de 

ses partenaires regroupait les témoignages de six invités 

mentionnant ce que la persévérance scolaire évoque 

pour eux. Qu’ils soient parents, étudiants et personnes 

travaillant dans les milieux scolaires ou communautaires, 

tous donnent du sens quotidiennement au parcours 

scolaire des jeunes par leurs gestes, mots et conseils. 

Les invités étaient Mikael Hamelin, propriétaire de La Bonne 

Impression, Lili-Rose Lemay, étudiante en 1er secondaire 

à l'école Vanguard, Angélique Kelly-Hébert, étudiante au 

collégial et fondatrice de Ressource Académique, Josiane 

Sauvé, maman et de retour aux études en administration, 

Shawn Campbell, enseignant et maire de Sainte-Justine-

de-Newton, et Shawn Mehta, étudiant en 3e année à 

l'école Sainte-Madeleine. 

Un concours a été lancé à travers un quiz sur la 

persévérance scolaire. Cette campagne avait pour 

objectif d’encourager les jeunes de la région à entrevoir 

leur parcours scolaire avec optimisme et à percevoir les 

différentes possibilités qui s’offrent à eux. 

Ce concours s’adressait aux jeunes de niveau secondaire 

et postsecondaire demeurant sur le territoire de la MRC 

de Vaudreuil-Soulanges ainsi qu’aux étudiants du cégep de 

Valleyfield. Parmi les 582 inscriptions via le quiz, 21 bourses, 

12 paires d’AirPods et un MacBook Air ont été remis grâce 

au soutien financier des partenaires. 

Afin de faire connaître cette initiative auprès des jeunes, 

une animation du Groupe SDL, à travers un camion à 

écrans géants, s’est déroulée sur l’heure du dîner aux 

différentes écoles secondaires de la région ainsi qu’au 

cégep de Valleyfield. Les élèves ont été invités à répondre 

aux questions du quiz sur le vif et ont reçu des prix de 

participation.

Pour découvrir le balado de la persévérance 

scolaire de Vaudreuil-Soulanges : 

mrcvs.ca/jps2022-balado/
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La Loi sur la qualité de l’environnement (LQE), confie aux MRC du Québec la 
planification de la gestion des matières résiduelles de son territoire. En concordance 
avec les objectifs de la Politique québécoise de gestion des matières résiduelles et 
son plan d’action, la MRC établit et assure la mise en œuvre des plans de gestion des 
matières résiduelles (PGMR) en concertation avec ses municipalités. Outre le fait 
d’être responsable des services de collecte et traitement des matières recyclables 
ainsi que des matières organiques, la MRC assure les services du réseau des 
écocentres. Ces services offrent des alternatives aux citoyens pour réduire la 
quantité de matières résiduelles éliminées, soit l’objectif premier des PGMR.

Afin de participer aux efforts internationaux de lutte contre les changements 
climatiques, la MRC a adopté un Plan d’action régional de réduction des gaz à effet 
de serre (GES). En collaboration avec les municipalités et les parties prenantes 
du territoire, la MRC coordonne la mise en œuvre d’actions concrètes selon sept 
axes d’intervention, soit : le transport, la consommation énergétique, les matières 
résiduelles, l’aménagement du territoire, les industries, les commerces, les 
institutions et l’agriculture.

Réalisations 2022

• Tenue de deux rencontres du 

comité de suivi des Plans de 

gestion des matières résiduelles 

et du Plan d’action régional 

de réduction des GES pour 

accompagner les municipalités 

locales dans la mise en œuvre de 

leurs actions et pour élaborer le 

PGMR 2024-2030;

• Organisation d’un Forum 

sur la gestion des matières 

résiduelles pour les maires, 

directeurs généraux et conseillers 

municipaux;

• Rédaction du nouveau Plan de 

gestion des matières résiduelles 

2024-2030 de la MRC et 

participation à la révision du Plan 

métropolitain de gestion des 

matières résiduelles;

• Amélioration du service de 

collecte des matières recyclables 

par conteneurs dans les 

industries, commerces, institutions 

et multilogements grâce à nos 

deux agents de sensibilisation;

• Sensibilisation au projet de 

collecte du plastique agricole 

d’Agri-récup et collecte de 

données pour l’implantation d’un 

projet de collecte des plastiques à 

bateau;

• Participation à la Semaine 

québécoise de réduction des 

déchets avec la publication du 

vidéo � Saviez-vous que 97 % du 

contenu de votre sac de poubelle 

devrait être recyclé ou valorisé ? �

• Planification de la mise en place 

d’un nouvel écocentre sur l’île 

Perrot afin de répondre au besoin 

grandissant de la population;

• Ajout de la collecte des plastiques 

agricoles et des matériaux 

d’excavation à l’écocentre à 

Rigaud;

• Planification du projet de 

plateforme régionale de traitement 

des matières organiques;

• Lancement d’une campagne de 

communication sur la réduction 

des GES.
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Révision des PGMR 2024-2030 

La MRC coordonne deux plans de gestion des matières résiduelles, le Plan métropolitain des matières résiduelles 

(PMGMR) pour les 11 municipalités sous la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM) et le Plan de gestion des 

matières résiduelles de la MRC de Vaudreuil-Soulanges (PGMR-VS) pour les 12 autres municipalités de son territoire. 

Selon la Loi sur la qualité de l’environnement (LQE), les PGMR doivent être révisés tous les 7 ans. La MRC a ainsi débuté 

en 2021 la révision de son PGMR 2024-2030. Des rencontres de travail avec le comité de suivi des PGMR ont permis de 

faire ressortir les grandes orientations, ainsi que les principales mesures qui guideront ce 3e PGMR. En 2022, l’équipe 

s’est affairée à la rédaction du plan pour son dépôt en vue d’une consultation publique en début 2023. 

La MRC a également participé à la révision du PMGMR de la CMM pour ces 11 municipalités. Des rencontres de travail 

ont eu lieu avec la CMM, ainsi que les MRC de la Couronne-Sud afin de proposer des mesures qui cadrent avec les 

orientations régionales. La CMM a déposé pour consultation publique le projet du PMGMR 2024-2031 à la fin 2022. 

Dans le cadre de ces révisions, la MRC a organisé un Forum sur la gestion des matières résiduelles pour les maires, 

directeurs généraux et conseillers municipaux, afin de présenter les grandes orientations et objectifs des prochains 

PGMR. 

En lien avec la Politique québécoise de gestion des matières résiduelles et son Plan action 2019-2024, l’objectif ultime 

des PGMR est de réduire la quantité de matières résiduelles éliminées. Six grandes orientations sont proposées 

dans la PGMR 2024-2030 de la MRC pour atteindre cet objectif :

Favoriser la réduction à la source et le réemploi;

Augmenter la valorisation des matières 
organiques;

Optimiser les services des matières recyclables;

Accentuer les efforts d’information, de 
sensibilisation et d’éducation;

Améliorer la performance des secteurs des 
Industries Commerces et Institutions (ICI) et les 
résidus de construction, rénovation et démolition 
(CRD);

Réduire la quantité de matières éliminées.

Forum sur la gestion des matières résiduelles pour les maires, directeurs généraux et conseillers municipaux, afin de présenter les grandes orientations et objectifs des 
prochains PGMR.

1 5

2

3 6

4
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Les matières recyclables  

La modernisation des systèmes de collecte sélective et de consigne a franchi les dernières étapes en 2022, avec l’entrée 

en vigueur des règlements en juillet 2022 et la nomination des deux organismes de gestion désignés en octobre 2022. 

Cette modernisation permettra de responsabiliser les entreprises quant aux produits qu'elles mettent sur le marché 

afin d'accroître et d'améliorer la récupération et la valorisation des contenants, des emballages et des imprimés, ceci 

dans un principe d’économie circulaire. La transition vers ces systèmes modernisés se concrétisera à l’automne 2023 

pour l’élargissement de la consigne, et s’est amorcée graduellement dès l’automne 2022 pour la collecte sélective, pour 

atteindre son plein déploiement en 2025. La MRC suit de près cette modernisation afin de connaitre les impacts sur la 

gestion des matières résiduelles du territoire et sur les contrats municipaux.

Depuis plus de 40 ans, la MRC offre la collecte des matières recyclables sur son territoire.  

Et malgré les différentes crises que l’industrie du recyclage a connues, la MRC a toujours 

maintenu et bonifié ses services afin d’augmenter la quantité et la qualité des matières 

collectées.

En 2016, la MRC est devenue membre du centre de tri des matières recyclables Tricentris. 

Devenu une coopérative en 2022, Tricentris est issue d’un regroupement de municipalités 

et a comme mission de trier la matière au meilleur coût pour ses membres et favoriser le 

développement local du recyclage. Tricentris dessert aujourd’hui plus de 200 municipalités, 

ce qui représente le quart des foyers québécois. Le modèle d’affaire de Tricentris lui a 

permis de toujours réussir à bien se sortir des différentes crises du recyclage, grâce à ses 

membres impliqués et son personnel dévoué. En 2018, la MRC a introduit la collecte des 

matières recyclables par conteneur dans les industries, commerces, institutions (ICI) et 

multilogements de la région. En 2022, ce sont 248 ICI et multilogements qui sont desservis 

par ce service, permettant de valoriser plus et mieux les matières recyclables du territoire.

La modernisation de la collecte sélective et de la consigne 

Performance de la collecte des matières recyclables et de notre centre de tri Tricentris

En 2022, 17 929  tonnes de matières ont été 

collectées par les différents services de collectes 

des matières recyclables sur le territoire. Ce qui 

représente 109 kg de matières recyclables 
par citoyen, soit 43 % de plus que la moyenne 

québécoise.

Bac roulant
(240 L et 360 L)

Conteneur 
semi-enfoui
(3 000 L et 5 000 L)

Conteneur standard 
hors sol
(4 vg3, 6 vg3, 8 vg3)

Conteneur
semi-enfoui
(4 vg3, 6 vg3, 8 vg3)

Levée par bras automatisé

Secteur résidentiel

Levée à grue

Secteur résidentiel 
- Multilogements

Levée frontale

Secteur ICI

Depuis 2012

Depuis 2019

Depuis 1990

Secteur résidentiel 
- Multilogements Secteur ICI

Secteur résidentiel 
- Multilogements Secteur ICI

Centre de tri des matières recyclables Tricentris.

Service de collecte
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La MRC a profité, une fois de plus, d’une subvention comme membre de Tricentris afin de mettre en place des projets 

d’amélioration de la performance de la collecte sélective sur son territoire. Plusieurs actions ont été effectuées en 2022 

grâce à cette subvention, dont :

Durant l’été 2022, la MRC a accueilli deux agents de 

sensibilisation en environnement qui avaient comme 

rôle de poursuivre l’optimisation de la collecte des 

matières recyclables par conteneur dans les industries, 

commerces, institutions (ICI) et multilogements de la 

région. 

Grâce à leurs efforts, 42 ICI et multi-logements ont pu 

profiter d’une visite des agents afin d’optimiser leur 

gestion des matières recyclables, notamment par 

l’implantation d’un conteneur en remplacement de leurs 

multiples bacs roulants. 

D’ailleurs, plus de 200 ICI et multi-logements ayant déjà 

reçu un service d’optimisation dans le passé ont pu 

bénéficier d’une visite de courtoise de la part des agents 

de sensibilisation dans le but de réévaluer leurs besoins 

en ce qui concerne leur gestion des matières recyclables.

De plus, les agents ont contribué à des projets connexes, 

comme l’étude d’une collecte de plastiques à bateaux 

servant à l’hivernisation de ces derniers sur le territoire 

et à la promotion de la collecte des plastiques agricoles 

assurée par AgriRécup.

Le projet de symbiose industrielle territoriale du Comité 21, 

axé sur les matières textiles, s’est poursuivi en 2022. 

Bénéficiant d’un appui financier de 10 000 $ de la MRC.

Ce projet se concrétise par la mise en œuvre de mesures 

d’économie circulaire chez les acteurs de la chaine de 

valeur du textile de Vaudreuil-Soulanges, incluant les 

organismes de réemploi et les friperies. Nous rappelons 

que le secteur du textile représente 3 % des matières 

résiduelles au Québec1 et que le territoire de la MRC 

veut revaloriser cette matière qui se retrouve encore trop 

souvent à l'enfouissement par faute de débouché.

Participation au programme de performance Tricentris

Nos agents de sensibilisation 2022 Une symbiose industrielle basée sur le 
textile dans Vaudreuil-Soulanges

• Plusieurs campagnes de communications visant 

la matière recyclable et mettant de l’avant l’outil 

Tricycle ainsi que les vidéos des Trucs du trieur.

• L’embauche d’agents de sensibilisation en 

environnement pour poursuivre l’optimisation 

de la collecte des matières recyclables par 

conteneur dans les industries, commerces, 

institutions (ICI) et multilogements de la MRC.

• La bonification de l’outil Tricycle par l’ajout de fonctionnalités dans l’outil de recherche et l’amélioration du 

référencement dans les moteurs de recherches, afin d’améliorer l’expérience des utilisateurs.

• Le publipostage d’une nouvelle charte des matières résiduelles propre à la MRC, incluant de l’information 

actualisée sur l’outil Tricycle, le Réseau des écocentres et le tri des matières recyclables et organiques.

1. Source : Recyc-Québec et Éco-entreprise Québec (2021), Caractérisation 
des matières résiduelles du secteur municipal 2015-2018 https://www.recyc-
quebec.gouv.qc.ca/sites/default/files/documents/caracterisation-secteur-
municipal-2015-2018.pdf

Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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Le Réseau des écocentres de Vaudreuil-Soulanges

Après deux années consécutives d’achalandage record, l’année 2022 

maintient la tendance avec un taux de participation de 46 %, soit un total de 

28 713 ménages ayant fréquenté les écocentres. Bien que la fréquentation 

des écocentres a subi une légère baisse en 2022, il faut rappeler que l’année 

2020, suivie de très près par l’année 2021, fut une année record en termes 

d’achalandage et de tonnage de matières récupérées, principalement 

influencée par la pandémie de la Covid-19. Les nombreux travaux de 

rénovation et de construction effectués depuis 2020 ont amené un grand 

nombre de citoyens du territoire à découvrir et prendre l’habitude d’utiliser 

les différents services du Réseau des écocentres de la MRC.

Les quatre écocentres du Réseau ont accueilli un total de 81 933 visites, 

soit une diminution de 4 % comparativement à l’année 2021. En termes 

de quantité de matières collectées à travers les écocentres du Réseau, 

près de 11 143 tonnes de matières ont été détournées de l’enfouissement, 

évitant des frais d’enfouissement de  903 904 $ pour les municipalités de 

Vaudreuil-Soulanges.

L’écocentre à Vaudreuil-Dorion est de loin le plus utilisé dans le Réseau 

et accueille près de 67 % de l’achalandage. Afin de maintenir un excellent 

niveau de service aux citoyens et de mieux répondre aux besoins de ces 

derniers, des travaux d’agrandissement sont planifiés en 2023. Ces travaux 

ont pour objectifs principaux d’améliorer la fluidité sur la plateforme 

supérieure et d’augmenter l’espace d’entreposage.

La performance du Réseau des écocentres

903 904 $ 

de coûts d’enfouissement évités

11 143 tonnes 
recueillies dans les écocentres

$

Achalandage des écocentres de 2019 à 2022
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Désirant offrir un service à la clientèle de qualité supérieure, la MRC a confié la gestion des opérations du Réseau des 

écocentres à Nature-Action Québec (NAQ), un organisme à but non lucratif possédant une expertise et une expérience 

solides en gestion des matières résiduelles. Ainsi, les quatre écocentres de la MRC offrent une expérience de qualité 

aux citoyens grâce au travail dévoué des employés de NAQ. L’équipe de NAQ assure plusieurs tâches au quotidien; par 

exemple l’accueil des citoyens sur les sites, la sensibilisation des citoyens au bon tri des matières, la compaction des 

matières dans les conteneurs à l’aide d’une pelle hydraulique au site de Vaudreuil-Dorion, la manipulation et le tri des 

produits domestiques dangereux (RDD), etc. Leur équipe d’horticulteurs est également responsable de l’aménagement 

écologique de l’écocentre à Vaudreuil-Dorion dans le respect des meilleures pratiques environnementales. 

Inauguré en 2016, l’écocentre à Rigaud s’est 

refait une beauté en 2022. Un nouveau bâtiment 

permettant d’accueillir les citoyens a été installé et 

le site a été réaménagé afin d’optimiser la fluidité 

de la circulation sur les lieux. Rappelons également 

qu’un projet pilote de compaction de la matière 

dans les conteneurs a été réalisé lors de l’été 2021 

en collaboration avec le Service des travaux publics 

de la ville de Rigaud et s’est poursuivi en 2022. 

Cette opération permet d’augmenter le tonnage 

dans les conteneurs de plus de 40 % et, du 

même coup, de diminuer le nombre de transports 

nécessaire entrainant une diminution des 

émissions de gaz à effet de serre (GES). 

La gestion des opérations du Réseau des écocentres avec Nature-Action Québec 

Une boni昀椀cation des services à l’écocentre de la MRC situé à Rigaud 

De surcroît, dans un souci d’optimisation, la MRC évalue constamment la possibilité d’accepter de nouvelles matières en 

fonction de l’évolution des innovations en valorisation des matières résiduelles. 

C’est dans cette optique que deux nouvelles matières sont désormais récupérées dans cet écocentre, soient les plastiques 

agricoles et les matériaux d’excavation.

En juin et octobre 2022, l’équipe de NAQ a accueilli 

à l’écocentre à Vaudreuil-Dorion des groupes 

d’élèves de l’École secondaire de la Cité-des-

Jeunes. Dans le cadre d’une formation préparatoire 

au marché du travail, ces élèves ont pu découvrir 

le fonctionnement de l’écocentre et effectuer 

plusieurs tâches telles que l’accompagnement 

des citoyens sur le site afin de les guider vers 

les bons conteneurs, le tri de certaines matières 

et l’entretien quotidien du site. Cette expérience 

leur aura permis de mieux connaître le marché 

du travail et d’explorer leurs intérêts en matière 

d’environnement et de gestion des matières 

résiduelles.Visite de l’écocentre à Vaudreuil-Dorion par des élèves de l’école secondaire de la Cité-des-Jeunes

Le nouveau bâtiment permettant d’accueillir les usagers de l’écocentre de la MRC, situé à Rigaud.
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En septembre 2022, la MRC a collaboré avec un groupe d’étudiants à la maîtrise en gestion et développement 

durable du HEC Montréal sur une période de dix semaines dans le cadre d’un projet pratique à réaliser 

dans leur cours en économie circulaire. Le mandat qui leur a été confié consistait à démontrer les concepts 

d’économie circulaire à travers le Réseau des écocentres de la MRC et se déclinait en deux volets.

Le premier volet visait à démontrer comment les filières de valorisation des différentes matières acceptées dans le 

Réseau contribuent à l’économie circulaire. Dans ce modèle économique, rien n’est gaspillé, c’est-à-dire que l’on 

préserve et récupère le plus possible les ressources en réutilisant, réparant, reconditionnant, refabriquant, convertissant 

ou recyclant des produits et des matériaux. Pour démontrer ce principe, les étudiants ont communiqué avec l’ensemble 

des fournisseurs afin d’identifier les chemins pris par les différentes matières une fois qu’elles sont déposées dans les 

écocentres. Ce volet permettra donc de mieux informer la population de leur contribution à l’économie circulaire, mais 

également d’identifier des pistes d’optimisation afin d’assurer le meilleur traitement possible de la matière. 

Le deuxième volet consistait à étudier et proposer des modèles afin d’introduire le réemploi dans le Réseau des 

écocentres de la MRC. Selon la hiérarchie du principe des 3RV-E, soit l’ordre de priorisation d’actions à prendre pour 

gérer les matières résiduelles (Réduction à la source, Réemploi, Recyclage, Valorisation, puis Élimination), le 

Réseau des écocentres se retrouve majoritairement au niveau du recyclage et de la valorisation. Afin de favoriser le 

réemploi des matières encore bonnes et fonctionnelles reçues à travers le réseau, les étudiants ont analysé différents 

modèles de réemploi existants tout en tenant compte des avantages et limites de chacun. En consolidant les résultats 

de leur recherche, ils ont été en mesure de proposer des pistes d’optimisation intéressantes pouvant être envisagées 

dans le Réseau des écocentres de la MRC. La réalisation de ce mandat a apporté des connaissances fort pertinentes à 

la MRC et servira à démontrer comment un service municipal peut contribuer à l’économie circulaire.  

L’économie circulaire et le réemploi dans le Réseau des écocentres

Quatre types de plastiques agricoles sont désormais récupérables à l’écocentre de la MRC situé à Rigaud.

 

                    Matériaux d’excavation

Acceptés dans les trois autres écocentres du Réseau, les matériaux d’excavation connaissent une augmentation chaque 

année dans le tonnage collecté dans le réseau. Cette matière comprend le béton, l’asphalte, la brique, la pierre, le ciment, 

le sable, le gravier et la roche. L’ajout d’un point de dépôt à l’écocentre à Rigaud permet donc de répondre à un besoin de la 

population de disposer de cette matière de façon responsable et ainsi réduire les déplacements vers les autres écocentres. 

 

 

                        Plastiques agricoles

Dans le cadre d’un projet pilote d’AgriRÉCUP, un point de dépôt pour la récupération des plastiques agricoles a été mis 

en place à l’écocentre à Rigaud. Les agriculteurs ont désormais la possibilité de récupérer cinq types de plastique, soit les 

pellicules, les sacs silos pour ensilage, les bâches, les ficelles et les filets et d’en disposer à l’écocentre à Rigaud. Considérant 

qu’une ferme moyenne génère environ une tonne de ces plastiques par année et que 76 % du territoire de la MRC est en 

zone agricole, le détournement de cette matière de l’enfouissement aura un impact environnemental positif et significatif. 

Pellicules Sacs silos pour ensilage Bâches Ficelles
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Les matières organiques 

On constate en 2022 une stagnation des quantités collectées à 11 000 tonnes, sur un potentiel de plus de 

23 000 tonnes pour le territoire. Sachant que les matières organiques représentent 47 % des matières générées 

par le secteur résidentiel et que les matières organiques sont les principaux émetteurs de GES dans les lieux 

d’enfouissement, les efforts doivent se poursuivre pour détourner ces matières des lieux d’enfouissement.

En participant à la collecte des matières 

organiques, les citoyens permettent 

d’assurer un cycle de vie complet de 

la matière organique qu'il s'agisse de 

résidus alimentaires ou de résidus verts, 

la matière organique est collectée pour 

ensuite être transformée en compost 

et revalorisée dans les jardins et sur les 

terrains du territoire, grâce au retour 

du compost offert par la plupart des 

municipalités.

Le manque d’espace à l’écocentre de la MRC situé à Pincourt fait en sorte qu'il peut accepté seulement 7 catégories de 

matières comparativement aux autres écocentres qui en acceptent entre 14 et 16. Par conséquent, le 2/3 des citoyens 

de l’île se déplacent donc à l’écocentre situé à Vaudreuil-Dorion pour disposer de leurs matières, entraînant ainsi une 

pression d’achalandage importante sur ce dernier.

En 2020, le conseil de la MRC a mandaté la Société de gestion des matières résiduelles de Vaudreuil-

Soulanges (SGMRVS) afin de relocaliser cet écocentre pour répondre aux principaux objectifs suivants :

Projet de relocalisation de l’écocentre sur l’île Perrot 

• Offrir un service de proximité et répondre aux besoins 

de la population sur l’île Perrot;

• Réduire la pression au niveau de l’achalandage à 

l’écocentre à Vaudreuil-Dorion.

• Augmenter le taux de participation des citoyens sur 

l’île Perrot;

• Limiter les déplacements et diminuer les GES.

En 2022, les efforts de recherche de terrains, en collaboration avec les villes concernées, se sont poursuivis.

Avec le projet de plateforme de compostage régionale, nous allons avoir l’équipement nécessaire afin que ces matières 

soient traitées localement tout en respectant les objectifs de nos PGMR. Le retour du compost mature a connu encore une 

fois un franc succès dans les municipalités participantes, alors que plus de 1633 tonnes de compost ont été distribuées 
en 2022. Les citoyens apprécient les bénéfices environnementaux qu’apporte le compost à leurs sols et jardins. 
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Le plan régional de réduction des GES 

Dans le but d’atteindre l’objectif défini dans son Plan d’action 

de réduction des émissions de gaz à effet de serre (GES), 

soit de réduire les émissions de 100 000 tonnes de CO
2
 

(équivalent en 2026 par rapport à 2016), la MRC a développé 

une campagne de communication axée sur trois actions 

simples que les citoyens peuvent mettre en place dans leur 

vie quotidienne pour contribuer à l’atteinte de cet objectif. 

Cette campagne vise donc à mobiliser les citoyens en posant 

la question : � et si tout Vaudreuil-Soulanges mettait en 
place des actions pour réduire les émissions de GES �, 

quel serait l’impact ?

Les trois actions mises de l’avant étaient la réduction de la 

marche au ralenti des véhicules personnels, l’intégration du 

covoiturage à une fréquence de deux fois par semaine et la 

participation à la collecte porte-à-porte des matières organiques 

par l’entremise du bac brun. Le potentiel de réduction des GES 

venant de ces actions, si tout Vaudreuil-Soulanges adoptait ces 

pratiques, serait d’environ 55 000 tonnes de CO
2
 (équivalent), 

ce qui correspond à plus de la moitié de l’objectif défini dans le 

Plan de réduction. D’autre part, la campagne vise à briser des 

mythes courants en ce qui concerne la réduction des GES et 

également fournir les ressources nécessaires pour mobiliser 

les citoyens.

En 2022, la MRC a poursuivi ses engagements envers la réduction des GES par l’appui de deux mouvements à 

l’échelle de la province; le premier étant l’appui de la résolution de la MRC de la Vallée-de-la-Gatineau demandant au 

gouvernement provincial de fournir du financement aux municipalités et aux MRC pour l’élaboration du Plan d’adaptation 

aux changements climatiques ou du Plan climat. Se concentrant surtout sur la réduction des émissions de GES, la MRC 

pourrait profiter d’un tel financement pour élargir la planification relative aux changements climatiques.

Une campagne de communication 
pour passer à l'action

Engagement envers l’action climatique municipale

Le deuxième appui s’est fait en faveur de l’engagement Unis pour climat de l’Union 

des municipalités du Québec (UMQ). Cet engagement vise à ce que la lutte et 

l’adaptation aux changements climatiques soient intégrées dans les décisions prises 

par les municipalités afin de servir de modèle aux autres municipalités et MRC. De 

cette manière, la MRC a rejoint plus de 100 municipalités et MRC à travers le Québec 

dans son engagement.
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La MRC de Vaudreuil-Soulanges est responsable de l’écoulement normal 
des eaux sur l’ensemble du réseau de cours d’eau du territoire dans l’optique 
d’assurer la sécurité des personnes et des biens. Sillonnant le territoire sur plus 
de 1 350  km, ce réseau de cours d’eau contribue à enrichir le paysage de cette 
région du Québec et alimente la rivière des Outaouais et le fleuve Saint-Laurent. À 
travers la Politique relative à la gestion des cours d’eau et le Règlement régissant 
les matières relatives à l’écoulement des eaux des cours d’eau, la MRC assure la 
gestion de l’ensemble des cours d’eau sous sa compétence. 

Intervenant sur plusieurs fronts, la MRC met en œuvre des actions concrètes 
afin d’atténuer les risques d’inondation et de contrôler leurs impacts, d’assurer 
un meilleur drainage agricole et de favoriser la stabilité des rives. À cet effet, la 
MRC soutient plusieurs projets d’aménagement des rives qui visent à améliorer 
la qualité de l’eau des rivières et des cours d’eau, de limiter l’érosion des rives, 
d’atténuer les impacts des inondations et de favoriser la création d’habitats pour 
la faune riveraine. À titre d’exemple, ces efforts se sont concrétisés comme suit : 

Réalisations 2022

• La réalisation de travaux d’entretien de trois cours d’eau sur 2,5 km pour 

assurer le libre écoulement des eaux et faciliter le drainage;

• La réalisation de travaux d’urgence pour rétablir l’écoulement normal des 

eaux pour deux cours d’eau afin de prévenir une menace à la sécurité des 

personnes ou des biens à Vaudreuil-Dorion, Saint-Polycarpe et  

Saint-Télesphore; 

• Le traitement de plus de 80 demandes pour la déterminationdu statut de 

cours d’eau;

• Le retrait de plus de 35 obstructions à l’écoulement des eaux  

(arbres, débris, glaces ou barrages de castors). 
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Rivière Quinchien
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Cours d'eau

Un régime transitoire modi�ant 
les compétences en matière de 
gestion des cours d’eau  

Une séance d’information 
régionale qui s’impose

Le drone au service de l’équipe 
des cours d’eau de la MRC de 
Vaudreuil-Soulanges

C'est le 1er mars 2022 qu'entrait en vigueur ce qu’il est 

maintenant convenu d’appeler le � Régime transitoire  � 

annoncé par la Loi instaurant un nouveau régime 

d’aménagement dans les zones inondables des lacs 

et des cours d’eau, octroyant temporairement aux 

municipalités des pouvoirs visant à répondre à certains 

besoins et modifiant diverses dispositions (chapitre 7 des 

Lois du Québec 2021).

Par souci d’assurer une compréhension commune du 

régime, des impacts pour l’ensemble des 23 municipalités 

composant le territoire de la MRC et d’une transition 

harmonieuse, les municipalités ont été invitées par 

l’équipe de gestion des cours d’eau à assister à une séance 

d’information tenue à Saint-Clet le 4 octobre 2022. 

C’est ainsi que les professionnels des municipalités ont pu 

mesurer les tenants et aboutissants du régime ainsi que 

leurs obligations en matière d’émission de permis pour, 

entre autres, les travaux concernant les ponceaux de plus 

de 1,2 mètres de diamètre, les passages à gué, traverses 

et passerelles, les travaux de stabilisation de talus, d’abris 

à bateau amovibles et quais d’exutoires de drainage, 

de conduites d'aqueduc, d'égouts ou de gestion des 

eaux pluviales. La MRC de Vaudreuil-Soulanges assure 

sa compétence pour l’émission de permis relatif aux 

travaux afférents aux ponceaux de moins 1,2 mètres de 

diamètre, à l’entretien des cours d’eau sur tout le territoire 

et la gestion des obstructions menaçant la sécurité des 

personnes et des biens.

L’équipe des cours d’eau gère approximativement 1 350 km 

de cours d’eau sur son territoire pour prévenir les situations 

de débordement pouvant porter atteinte à la sécurité des 

personnes et des biens. À cet égard, certains secteurs 

se situent dans de grands milieux humides et sont très 

difficile d’accès, en véhicule comme à pied.

Le 13 novembre 2022, l’équipe des cours d’eau de la 

MRC a eu donc recours à un drone, provenant du service 

d’incendie de L’Île-Perrot dans le cadre du système 

d’urgence en milieu isolé, lequel a été instauré par la MRC 

il y a quelques années. L’utilisation du drone a permis de 

vérifier avec exactitude l’état d’un barrage de castors sur le 

cours d’eau Grand Marais à Saint-Zotique et l’écoulement 

de l’eau, de façon à élaborer un plan d’action efficace 

pour remédier aux impacts de l’obstruction causée par 

le barrage.

Cette stratégie employée en matière d’inspection de cours 

d’eau s’inscrit à titre de préambule à une exploitation plus 

fréquente du drone dans le futur. Son apport est gage 

d’une connaissance situationnelle accrue de l’état des 

cours d’eau et d’efficience en matière d’intervention.  

L’équipe des cours d’eau de la MRC a donc eu recours à un drone le 13 novembre 2022. L’utilisation du drone a permis de vérifier avec exactitude l’état d’un barrage de 
castors sur le cours d’eau Grand Marais à Saint-Zotique. 
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Le projet-pilote InnEAUvation : une ré�exion collective et une approche 
di�érente en gestion des cours d’eau

Le projet-pilote InnEAUvation est un projet collectif du bassin versant de la rivière 

Quinchien qui vise la mobilisation des riverains tant agricoles qu’urbains et leur 

accompagnement afin de concevoir des solutions aux problématiques vécues. 

Les modes de gestion de l’eau font aussi partie de la réflexion collective. Le projet 

s’échelonne entre 2021 et 2024. Nature-Action Québec (NAQ) est partenaire de la 

MRC dans l’élaboration et la coordination du projet. Depuis 2021, un sondage et près 

d’une dizaine d’ateliers d’échange avec les acteurs locaux ont été organisés afin de 

connaître les réalités des riverains, pour réfléchir aux enjeux du bassin versant et aux 

solutions possibles. Le site web de la MRC a été bonifié pour résumer le projet et 

vulgariser les démarches afin de mobiliser davantage le secteur.

Des ateliers de concertation ont été réalisés en 2022 et sont prévus en 2023 pour trouver des solutions avec les riverains 

et réaliser divers aménagements en lien avec les changements climatiques. Une formation a été donnée en juin aux élus 

municipaux afin de présenter le concept � d’espace de bon fonctionnement � par un expert du domaine. Une séance de 

formation extérieure sur les mêmes concepts a été donnée en novembre aux agriculteurs.  

Pour donner suite à une subvention du ministère de l’environnement comme solution aux changements climatiques, une 

étude de préfaisabilité est déjà en cours sur un terrain à proximité de la rivière. L’étude permettra d’évaluer si la remise en 

état un milieu humide connecté à la rivière Quinchien est réalisable. Un financement a aussi été accordé à NAQ pour des 

activités de sensibilisation dans le bassin versant pour les prochaines années. 
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Un financement de 317 827 $ a été obtenu pour les années 2021 à 2024, dans le cadre du programme Climat municipalités 

Phase 2, volet 2 afin de poursuivre les démarches avec les acteurs locaux du bassin versant déjà mobilisés à la phase 1 

du projet de la rivière Quinchien. Le bassin versant de la rivière Quinchien se situe dans les municipalités des Cèdres, de 

Saint-Lazare et de Vaudreuil-Dorion et son exutoire se déverse dans la rivière des Outaouais. Rappelons qu’une étude 

hydrogéomorphologique du bassin versant, réalisée en 2020 dans la phase 1 du projet, a permis de cibler des zones 

prioritaires. 

Ce projet collectif de bassin versant est innovant sur plusieurs aspects pour la MRC. L’équipe des cours d’eau 

utilise pour la première fois la méthode de cocréation pour permettre aux acteurs du bassin versant de proposer 

des actions qui leur sont concrètes. Les riverains identifient des solutions à la source des problématiques, ce 

qui résulte en une appropriation des enjeux et du milieu, une évolution dans les gestes et des changements qui 

seront plus durables. 

Plusieurs collaborateurs travaillent ensemble à différents niveaux dans l’organisation du projet. Outre les 

propriétaires riverains agricoles et urbains, le projet-pilote regroupe NAQ, la ville de Saint-Lazare, la ville de 

Vaudreuil-Dorion et la municipalité des Cèdres. L’organisme de bassin versant COBAVER-VS est également 

un acteur-clef de ce projet de bassin versant. Un suivi des étapes est fait à un comité de pilotage formé de la 

CMM, du MAPAQ; du MAMH; du MTQ; du MFFP, du MELCC; de l’UPA Vaudreuil-Soulanges et de l’UPA de la 

Montérégie. Le comité de pilotage souhaite entre autres impliquer les riverains dans l’élaboration de nouvelles 

façons d’intervenir et avoir un effet positif sur la qualité de l’eau. 

Ce projet-pilote permet d’essayer de nouvelles techniques et de réfléchir à nos façons de faire. Afin de réduire les 

problématiques causées par les aléas hydriques des changements climatiques, la MRC cherche à faire évoluer la 

méthode de réalisation des travaux d’entretien de cours d’eau vers des processus plus naturels. Pour garantir la pérennité 

des actions et des aménagements qui seront réalisées durant le projet, l’échéancier prévoit en dernière année la mise en 

œuvre d'un système de paiement pour service environnemental afin de conserver des espaces de bon fonctionnement 

de la rivière pour permettre de réduire la vulnérabilité aux inondations et à l’érosion. Ce concept est innovant pour la 

MRC car il nous fait intervenir différemment sur les cours d’eau. À la fin du projet prévu en 2024, les résultats de ce projet 

pilote sera diffusé lors d’un webinaire auprès d’un large public.

Financement de Climat-municipalité Phase 2 volet 2

Innover en collaboration

Espace de bon fonctionnement des rivières
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Amélioration de la biodiversité du bassin versant de la rivière Delisle et 
projet de rétention des sols : des projets qui prennent de l’expansion

Le projet d’amélioration de la biodiversité du bassin versant de la rivière Delisle a débuté en 2016 grâce à un engagement 

de la MRC dans le cadre d’un partenariat avec Nature-Action Québec (NAQ). Ce projet satisfait aux objectifs de la 

Politique de l’arbre et des boisés, du Plan de développement de la zone agricole (PDZA) et du projet de rétention des 

sols agricoles. Le projet de rétention des sols vise à mobiliser les agriculteurs pour réaliser un diagnostic afin d’améliorer 

leur pratique agricole et pour obtenir du financement disponible au ministère de l’Agriculture, des Pêcheries et de 

l’Alimentation du Québec (MAPAQ). Ces projets se rejoignent dans leurs objectifs puisqu’ils visent la pérennité agricole 

et environnementale de la région. 

Bassin versant de la rivière Delisle 

La démarche du projet vise à rassembler plus de 50 % des 

exploitants agricoles d’un même secteur qui s’engagent 

ensemble à favoriser l’adoption de bonnes pratiques 

agroenvironnementales. Cette approche collective permet 

d’obtenir du financement additionnel du MAPAQ. En 2022, la 

MRC a financé ce projet à la hauteur de 25 000 $, alors que 

NAQ a reçu l’appui de la Fondation de la faune du Québec, 

du MAPAQ, d'Environnement et Changement climatique du 

Canada et des agriculteurs pour un investissement total de plus 

de 128 800 $. 

En 2022, ce sont plus de 3 250 arbustes et 487 arbres qui ont 

été plantés dans des bandes riveraines ou sur des haies brise-

vent dans le cadre du projet. Au total, 3 125 mètres linéaires de 

bande riveraine ont été ajoutés sur les rives de tributaires de la 

rivière Delisle dans les municipalités de Saint-Polycarpe, Saint-

Télesphore et de Saint-Clet. Certains agriculteurs qui souhaitent 

améliorer la biodiversité dans le bassin versant ont aussi permis 

l’installation de 6 nichoirs à proximité de la rivière Delisle. Des 

agriculteurs ont ajouté 54 ha de superficies en culture de 

couverture afin d’améliorer la rétention des sols du secteur. 

L’échantillonnage de la qualité de l’eau de la rivière Noire, un 

tributaire de la rivière Delisle, a été réalisé entre juin et novembre 

2022 grâce au financement d'Environnement et Changement 

climatique du Canada. Une comparaison sera effectuée avec les 

échantillons pris en 2017 lors du début du projet afin de constater 

l’amélioration de la qualité de l’eau, s’il y a lieu.

L'entretien des aménagements réalisés dans les dernières 

années a permis le remplacement de près de 600 végétaux 

qui étaient morts. L'émondage des arbres a aussi été effectué 

en décembre. Des démarches ont été entreprises avec six 

nouvelles entreprises du secteur de la rivière Delisle pour 

concevoir des aménagements en 2023.
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Devant le succès environnemental de ce projet auprès 

des agriculteurs, la MRC souhaite ajouter des secteurs 

additionnels au bassin de la rivière Delisle. Des 

agriculteurs ont signalé leur intérêt dans le nouveau 

secteur du bassin de la rivière à la Raquette. En 2022, 

NAQ a obtenu un financement de la Fondation Intact 

afin de réaliser une étude hydrogéomophologique du 

bassin de la rivière à la Raquette afin de proposer un 

plan d’intervention pour réduire les problématiques 

d’érosion. Ce projet est en cours de réalisation et 

devrait se terminer en 2023. La Fondation de la faune 

a aussi financé NAQ pour réaliser un diagnostic 

de biodiversité et agronomique de huit entreprises 

agricoles de ce bassin versant.  

Des bassins versants additionnels : un projet qui prend de l’expansion

Une rencontre d’échange et d’information a été organisée le 10 août 2022 au pavillon de Sainte-Marthe et a permis à 

douze propriétaires agricoles d’échanger avec NAQ sur divers sujets comme la stabilisation des cours d’eau, la rétention 

des sols, les corridors de vent et la faune habitant ce secteur. Le projet de mise en valeur du bassin de la rivière à la 

Raquette a été présenté, suivi par une explication de l’hydrogéomorphologie et s’est conclu avec une discussion ouverte 

à tous. Le secteur des Cèdres est aussi ciblé par une approche par bassin versant. Dans le cadre du projet InnEAuvation, 

des agriculteurs se sont engagés à améliorer leur pratique agricole et des diagnostics agronomiques seront réalisés 

prochainement sur leur entreprise agricole. 

Activité d’échange et d’information dans le cadre du projet de mise en valeur du bassin 
de la rivière à la Raquette organisée le 10 août 2022 au pavillon de Sainte-Marthe.
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La Loi sur la sécurité incendie confie aux MRC du Québec la responsabilité 
d’élaborer un schéma de couverture de risques en sécurité incendie (SCRSI) 
qui fixe des objectifs de protection contre les incendies et précise les actions 
requises pour y arriver sur l’ensemble de leur territoire. La MRC a une fonction 
de concertation des intervenants et des administrateurs régionaux impliqués 
en sécurité incendie et civile. Il existe ainsi divers comités et tables de travail 
qui se penchent sur des enjeux comme la formation des pompiers, les 
radiocommunications, la révision du SCRSI, la sécurité civile régionale, etc.  La 
MRC gère également le traitement des appels du service d’urgence 9-1-1 ainsi que 
du service 3-1-1 pour tous les appels non urgents nécessitant une intervention 
municipale, notamment les bris d’aqueduc et les inondations, les entraves de 
la route, les voies de circulation endommagées, les poteaux de signalisation 
abîmés, les lumières brûlées et tout autre problème de cette nature.

Réalisations 2022

• Conduite d’audits des services de sécurité incendie en regard aux objectifs 

de protection du schéma de couverture de risques en sécurité incendie.

Service de sécurité incendie arrivant sur le lieu d’un feu de résidence, crédit photo : Simon Richard.
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Sécurité incendie et civile

Le Schéma de couverture de risques en sécurité incendie de la MRC de 
Vaudreuil-Soulanges entre en vigueur 

À la suite de la délivrance d’une attestation de conformité par la ministre de la Sécurité publique du Québec le 2 décembre 

2021, la MRC de Vaudreuil-Soulanges a mis en place toutes les dispositions lui permettant d’effectuer une transition 

vers son schéma révisé, dont l'entrée en vigeur s'est faite le 7 mars 2022. 

Rappelons que le schéma de couverture de risques en sécurité incendie de la MRC a été élaboré en tenant compte 

d’objectifs de protection issus d’orientations ministérielles en matière de sécurité incendie, pour que chacune des 

23 municipalités sur le territoire de la MRC s’est engagée à appliquer par l’entremise d’un plan de mise en œuvre 

comportant 54 actions spécifiques. 

La MRC, de concert avec les 23 municipalités et les 16 services de sécurité incendie desservant le territoire de la MRC, 

reconnaissent toute l’importance d’appliquer consciencieusement le schéma dans l’esprit d’atteindre les objectifs 

de protection prescrits et ce, pour le bien-être des citoyens en leur procurant une tranquillité d’esprit. À cet égard et 

pour la première fois, des sessions d’audit ont été conduites auprès des services de sécurité incendie afin d’évaluer 

périodiquement l’état d’avancement des actions dont en découlent, au besoin, de judicieux ajustements aux pratiques 

communes.

Œuvre en couverture du Schéma révisé de couverture de risques en sécurité incendie. Il s'agit de « Dompter le feu…par la prévention » de l’artiste Claude Thivierge de la 
municipalité de Rivière-Beaudette. En tant que mandataire de la MRC en matière de culture, le Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges a procédé à un appel de 
propositions pour la création d’une œuvre d’art afin d’illustrer la page couverture du nouveau schéma. 

Le schéma révisé de couverture de risques en sécurité 

incendie se décline à travers :

• Des programmes de prévention; 

• Le déploiement d’une force de frappe prédéfinie en 

nombre de pompiers pour les incendies à risques 

faibles;

• Le déploiement d’une force de frappe optimale en 

nombre de pompiers et en ressources requises pour 

les incendies de risques moyens à très élevés;

• Les temps de réponse de la force de frappe ;

• Les interventions autres que pour des incendies;

• Le maintien à jour de la classification des risques sur 

le territoire;

• Des protocoles de déploiement et d’intervention;

• La compétence régionale de la MRC liée à la 

sécurité incendie, par l’entremise de comités de 

travail;

• L’assurance du bon fonctionnement du système 

de télécommunication et de radiocommunication 

desservant les appels 911 sur le territoire de la MRC;

• Respect des exigences de la Loi sur la sécurité 

incendie.
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La cour municipale régionale (CMR) est un service de justice de proximité traitant 
tous les constats d’infraction émis sur le territoire de la MRC de Vaudreuil-
Soulanges en matières pénales, en vertu du Code de la sécurité routière, de 
la Loi sur les véhicules hors route, de la Loi sur les propriétaires et exploitants 

de véhicules lourds ainsi que des règlements municipaux. Les constats 
d’infraction sont émis par la Sûreté du Québec ainsi que par les inspecteurs, 
officiers et patrouilleurs municipaux. La CMR traite également tous les constats 
d’infraction liés au Code de la sécurité routière émis sur les routes numérotées 
pour le Directeur des poursuites criminelles et pénales (DPCP), à l’exception 
des constats émis sur les autoroutes. La CMR reçoit occasionnellement dans sa 
salle de cour les services itinérants des petites créances de la Cour du Québec 
pour la région de Vaudreuil-Soulanges. 

Réalisations 2022

• 220 séances de cour; 

• 8 826 causes contestées ou jugées par défaut ont été entendues; 

• Plus de 18 290 constats ont été traités; 

• Acquisition d’équipement pour poursuivre la mise en œuvre d’une cour sans 

papier;

• Coordination des rencontres et activités du comité de la CMR; 

• Communication et collaboration entre la cour municipale régionale de 

Vaudreuil-Soulanges, la Sûreté du Québec et la Direction générale des 23 

municipalités de la MRC. 

54     MRCVS  •  Réalisations 2022

L’honorable juge Gilles Chaloux préside les séances de la cour depuis 2013.
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Cour municipale régionale

La cour municipale régionale de Vaudreuil-Soulanges amorce son 
virage numérique 

La cour municipale régionale de Vaudreuil-Soulanges poursuit son processus d’informatisation de ses dossiers et 

son virage vers le sans-papier. La collaboration, l’adaptation et les efforts de l’équipe de la CMR sont soulignés dans 

ce processus grâce à l’élaboration de nouvelles procédures et l’implantation de nouveaux logiciels et d’équipements 

informatiques. 

En collaboration avec le service informatique, l’acquisition d’équipement a été faite afin d’offrir des séances de cour 

virtuelles par TEAMS suivant des balises établies par le Tribunal. 

La CMR s’est dotée en 2022 d’un poste de greffier de la cour municipale entièrement dédié à la cour. 

Afin de préconiser l’exercice d’une justice de proximité, le nombre de séances de cour a été augmenté afin d’offrir un 

délai raisonnable d’audition aux défendeurs.

Consultez le site Web de la cour municipale 
régionale de Vaudreuil-Soulanges : 

mrcvs.ca/citoyens/cour-municipale-regionale

COUR MUNICIPALE

RÉGIONALE
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Le service des communications de la MRC de Vaudreuil-Soulanges est 
responsable de la gestion de l’image de l’organisation et de la diffusion de 
l’information aux différents publics cibles que sont les municipalités, les 
partenaires, les citoyens et les médias. L’équipe assure également un conseil 
stratégique communicationnel auprès du directeur général, des élus et de 
différents services de la MRC selon les dossiers et enjeux en cours.

Les communications de la MRC sont une pierre angulaire de la réussite de 
l’ensemble des projets régionaux, métropolitains, provinciaux et nationaux. 
L’équipe doit composer avec un large éventail de problématiques et de publics 
et est ainsi appelée à adapter les stratégies à chaque dossier. Elle doit intervenir 
dans les sujets d’actualité et assurer le suivi auprès de la population, des 
municipalités, ministères, organismes et mandataires des gouvernements 
provinciaux et fédéraux.

Réalisations 2022

• Accompagnement du préfet, de la direction générale et des professionnels 

dans les différents dossiers et projets de la MRC; 

• Rédaction de plus de 45 communiqués de presse et allocutions;

• Production des Réalisations annuelles de la MRC;

• Création du logo soulignant le 40e anniversaire de la MRC;

• Production d'outils et campagnes de communication pour les différents 

services :

• Campagne de relations publiques pour la reconnaissance par le 

gouvernement des territoires incompatibles à l’activité minière;

• Concours Journées de la persévérance scolaire;

• Sensibilisation à la diminution de la consommation d’eau potable;

• Campagne de sensibilisation au tri des matières recyclables dans le 

cadre du programme de performance de Tricentris;

• Campagne de sensibilisation à la réduction régionale des gaz à effet 

de serre;

• Organisation de conférences de presse et d’événements pour différents 

dossiers et projets de la MRC;

• Participation au Comité de voisinage - Projet Hôpital Vaudreuil-Soulanges;

• Gestion de l’image de la MRC et coordination de son déploiement; 

• Gestion et mise à jour du site Internet;

• Gestion et mise à jour de l’outil Tricycle;

• Gestion des comptes Facebook, LinkedIn, Google et YouTube.
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Communications

Les arbres à sons remportent 
un prestigieux prix de 
reconnaissance Essor

La MRC de Vaudreuil-Soulanges 
dévoile un logo signature pour 
souligner ses 40 ans d’existence

C'est le 5 décembre dernier que se déroulait, au Musée 

national des beaux-arts du Québec, la 25e édition des prix 

de reconnaissance Essor. Lors de cet événement, le projet 

Les arbres à sons, créé de concert avec le Conseil des arts 

et de la culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS) et les 

écoles secondaires du Centre de services scolaires des 

Trois-Lacs, a remporté le prestigieux prix Développement 

durable. Ce prix est attribué pour un projet qui se distingue 

par ses activités qui encouragent l’implication des élèves 

sur le plan de l’environnement, de l’équité sociale et de 

l’efficacité économique. Une bourse de 3 000 $, offerte par 

le ministère de l’Éducation, a été remise au lauréat.

Le projet a été réalisé dans le cadre de la campagne 

� Fais pas juste recycler, Tricycle � de la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges, visant l’optimisation du tri des 

matières recyclables. Pour réaliser l’objectif principal 

de sa campagne, la MRC a opté pour une stratégie de 

communication complètement différente pour rejoindre 

ce public. Le sujet des matières résiduelles n’étant pas 

des plus attrayant pour cet auditoire, il fallait trouver une 

manière de capter leur attention et leur donner le goût d’en 

apprendre davantage sur le sujet. 

Coordonnés par le CACVS, les groupes des enseignantes 

en arts plastiques de mesdames Nancy Lépine, Renée 

Glaude, Valérie Langlais et Natacha Côté des écoles 

secondaires de la Cité-des-Jeunes, du Chêne-Bleu et de 

Soulanges, ont accueilli l’artiste en installation sonore 

et visuelle Mme Roxanne Turcotte avec la collaboration 

artistique de M. François Doyon. Les élèves étaient 

d’abord invités à utiliser l’outil web Tricycle pour trier les 

matières recyclables. Par la suite, Mme Turcotte a animé 

des ateliers au cours desquels les jeunes ont créé des 

instruments inventés à partir de matières recyclables pour 

ensuite composer une œuvre musicale à l’aide de ceux-ci. 

La médiation culturelle s’est conclue par la création de 

trois œuvres d’art représentant des arbres composés 

de ces instruments de matières recyclées. Ces arbres à 

sons ont été exposés à la salle communautaire de Saint-

Polycarpe, à la bibliothèque de Notre-Dame-de-l’Île-Perrot 

et au parc nature les Forestiers de Saint-Lazare. Un arbre 

a également été présenté au Musée régional de Vaudreuil-

Soulanges à l’occasion de l’exposition � Au cœur de ma 

forêt des artistes en herbe �.

Le printemps 2022 marquait le 40e anniversaire de la 

MRC de Vaudreuil-Soulanges. Afin de souligner cet 

événement, la MRC a dévoilé un logo signature développé 

par le service des communications. Cette nouvelle image 

a été déployée pour une période d’un an à travers les 

communications et événements de l’organisation.

Le logo du 40e anniversaire met de l’avant les maîtres-

mots : planifier, concerter et agir, résumant bien la 

mission de la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Forte de la 

voix de ses 23 membres, présente sur divers fronts pour 

faire valoir ses enjeux et ses projets, la MRC de Vaudreuil-

Soulanges travaille depuis 40 ans à la protection et 

l’aménagement intégré du territoire tout en planifiant le 

développement régional, économique, culturel et social, 

à offrir les meilleurs services aux citoyens et à améliorer 

la qualité de vie des personnes de toutes les couches qui 

la composent. L’esprit, le dynamisme et l’avant-gardisme 

qui animent notre MRC se résument dans son slogan : 

Fièrement Vaudreuil-Soulanges. 

Marie-Claude Nichols, députée de Vaudreuil, Roxanne Turcotte, artiste, Nancy 
Lépine, responsable du projet, Valérie L'Anglais, enseignante en arts plastiques et 
Jean-Bernard Émond, député de Richelieu et adjoint parlementaire du ministre de 
l'Éducation. Crédit photo : ministère de l’Éducation (MEQ).
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Le Service des ressources humaines est responsable de négocier, gérer et 
assurer le suivi de la convention collective des employés ainsi que de la Politique 
de travail des employés-cadres de la MRC. Il appuie le directeur général en ce 
qui a trait à la gestion globale des ressources humaines. 

Il a le mandat de recruter, mobiliser, reconnaître et développer le personnel. 

Il doit également élaborer et mettre en œuvre les programmes et politiques de 
gestion des ressources humaines tels que la Politique sur le harcèlement et la 
violence au travail. 

Il assume un rôle-conseil auprès des gestionnaires et des employés. Il maintient 
une culture de collaboration.

Réalisations 2022

• Accompagnement auprès de la direction dans le cycle de gestion des 

ressources humaines et principalement en dotation pour le recrutement de 

personnel qualifié;

• Présence au congrès de l’Ordre des conseillers en ressources humaines 

agréés sous le thème « Un monde de talent, votre contribution dans un 

monde en mouvement »;

• Rencontre exploratoire et inspirante avec les représentants de la 

Commission de développement des ressources humaines des Premières 

Nations du Québec pour discuter de leur offre de service en matière de 

recrutement et des demandes financières;

• Participation régulière aux rencontres, en tant que membre, et formations 

du comité régional des ressources humaines Synergie Vaudreuil-Soulanges 

coordonné par Développement Vaudreuil-Soulanges (DEV);

• Changement d’assureur au 1er juin 2022 de Beneva à Desjardins assurances 

pour l’assurance collective des villes et municipalités de la MRC faisant 

partie du regroupement de la Fédération québécoise des municipalités;

• Formations :

• Obtention d’une aide financière d’Emploi-Québec pour une série de 

formations ESRI – Géomatique offerte aux membres de l’équipe de 

l’Info territoire;

• Plus d’une trentaine de cours de perfectionnement ont été offerts 

aux employés afin qu’ils puissent parfaire leurs connaissances et 

leur expertise dans leur domaine respectif;

• Formation en secourisme.
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Ressources humaines

Nouvelle politique de télétravail

Activité de reconnaissance

Mise à jour de politiques 
en gestion des 
ressources humaines

Le comité des relations de travail est fier d’avoir élaboré 

une Politique de télétravail. Cette politique a été mise 

en vigueur le 1er avril 2022 sous forme d’un projet pilote 

d’une durée d’un an. La direction générale et les élus ont 

eu cette ouverture d’esprit en autorisant l’implantation de 

cette nouvelle politique afin de s’adapter au marché du 

travail en permettant une amélioration de la qualité de 

vie grandement appréciée par le personnel, et ce, tout 

en conservant une productivité et une bonne gestion des 

livrables. Un bilan sera réalisé en 2023 et des ajustements 

pourront être effectués, le cas échéant. La MRC est très 

fière de la mise en place de cette politique de télétravail 

qui augmente de façon importante l’attractivité auprès 

des candidats externes.

Cette année, la MRC a eu le privilège de souligner les 

15 années de service de madame Élise Phoenix, agente 

d’intervention aux cours d’eau, et les 10 années de service 

de mesdames Mylène Galarneau, responsable des 

ressources humaines (en 2021), Sylvie Richer, adjointe 

administrative, et Hélène Thibault, technicienne en gestion 

documentaire. 

L’événement s’est déroulé à l’occasion du souper de Noël 

dans une atmosphère des plus chaleureuses à l’Auberge 

des Gallant. 

Les discours de reconnaissance des gestionnaires, du 

directeur général et du préfet ont su réchauffer le cœur 

des quatre fêtées. La MRC tient à leur souhaiter une belle 

continuité dans leurs fonctions et est heureuse de travailler 

au quotidien avec chacune de ces personnes. 

Le Service des ressources humaines a également 

procédé à la mise à jour de la Politique sur le harcèlement 

et la violence au travail et du Code d’éthique et de 

déontologie des employés de la MRC de Vaudreuil-

Soulanges en ajoutant, entre autres, la notion de civilité 

en milieu de travail. 

Nous accordons une grande importance au respect de 

ces politiques afin de préserver un environnement de 

travail sain. 

1 - Réjean Guay, responsable de la sécurité incendie et civile, Élise Phoenix, agente d’intervention aux cours d’eau et Patrick Bousez, préfet de la MRC. 2 - Guy-Lin Beaudoin, 
directeur général, Mylène Galarneau, responsable des ressources humaines et Patrick Bousez, préfet de la MRC. 3 - Julie Cassab, directrice du greffe et des communications, 
Sylvie Richer, adjointe administrative et Patrick Bousez, préfet de la MRC. 4 - Julie Cassab, directrice du greffe et des communications, Hélène Thibault, technicienne en gestion 
documentaire et Patrick Bousez, préfet de la MRC.

2

3

41



60     MRCVS  •  Réalisations 202260     MRCVS  •  Réalisations 2022

Guy-Lin Beaudoin (absent de la photo)

Directeur général

Simon Bellemare
Directeur général adjoint

Hugues Charbonneau (absent de la photo)

Directeur général, Société de  
gestion des matières résiduelles  
de Vaudreuil-Soulanges 

Jean Bourassa (absent de la photo) 
Directeur de l’aménagement et de
la gestion territoriale régionale

Julie Cassab
Directrice du gre�e et des 
communications

Mylène Galarneau
Responsable des ressources humaines 

Réjean Guay
Responsable de la sécurité incendie  
et civile

Jennifer Bourgon
Gre�ère de la cour municipale 
régionale

Michel Leclerc (absent de la photo)

Hydrologue cadre, professeur associé 
honoraire INRS-ÉTÉ 

Debie Anderson
Technicienne en comptabilité

Danielle Béluse
Commis à la réception

Andrée-Anne Bergeron (absente de la photo)

Commis à la cour 

Hadrien Bois
Spécialiste en géomatique

Natacha Cadieux
Adjointe de direction

Vanh Chokbengboun
Agent de développement  
en environnement

Francine Chung
Adjointe administrative

Caroline Cyr
Agente de soutien au  
développement social

Sophie Dufault
Technicienne juridique

Mohamed El Rabaya
Spécialiste en géomatique 

Olivier Ferland
Agent d’intervention aux cours d’eau

Claudie Gaudreau
Gre�ère adjointe

Natacha Gauthier
Agente de développement  
en environnement

Martine Geo�roy (absente de la photo)

Technicienne en 
ressources humaines

Marie-Eve Gingras-Gosselin
Conseillère en communication

Pierre Lalonde
Spécialiste en informatique

Sandra Lafontaine
Agente d’intervention aux cours d’eau

Linda Laplante
Adjointe de direction

Esperanza La Rotta
Technicienne en géomatique

Natacha Latour
Technicienne en comptabilité

Linda Lecompte
Adjointe aux services  
administratifs et comptables

Pascale Leduc
Gre�ère-audiencière

Liane Lefebvre
Commis à la cour 
Perceptrice des amendes

Andrea Maginzi Binti
Gre�ère-audiencière

Kimberly Pereira
Technicienne juridique

Élise Phoenix
Agente d’intervention aux cours d’eau

Johnson Predin
Technicien en géomatique

Vickie Ranger
Agente de soutien au  
développement social

Sylvie Richer
Adjointe administrative

Roméo Rivera 
Conseiller en aménagement

Nicola Rivest
Agent de développement  
en environnement

Simon Robillard
Technicien en maintenance et entretien 
des bâtiments 
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Ressources humaines

Gabriel Rouleau 
Conseiller en aménagement

Caroline Savard
Conseillère en communication

Catherine St-Amour
Conseillère en communication
Responsable des relations  
avec le milieu 

Caroline Taillefer
Commis à la cour

Hélène Thibault
Technicienne en  
gestion documentaire

Sabrina Tremblay
Technicienne juridique

Adela Vaipan
Spécialiste en géomatique

Le pôle civique de la  

MRC de Vaudreuil-Soulanges est  

situé au 280, boulevard Harwood à  

Vaudreuil-Dorion.

450 455-5753 

Sans frais : 1 800 363-5010

info@mrcvs.ca

mrcvs.ca

Photo des employé(e)s de la MRC sur la terrasse extérieure du pôle civique prise via le drone, provenant du service d’incendie de L’Île-Perrot, découlant du système 
d’urgence en milieu isolé.
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OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION
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Mot du président

À titre de président de l’ORH de Vaudreuil-Soulanges, c’est avec plaisir que je dresse 

un bilan sommaire de l’année 2022.

Avec un petit groupe très impliqué de professionnels, l’ORHVS a réussi à multiplier 

les projets pour améliorer la vie de plus de 254 locataires répartis dans 17 

immeubles à la grandeur de la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Toute l’équipe travaille 

constamment à trouver des façons pour que les résidents soient en sécurité afin de 

leur permettre une vie paisible. Grâce à l’ajout de professionnels au sein de l’équipe, 

dont une gestionnaire de projets qui pilote le dossier de la gestion des immeubles 

et des investissements à venir et une intervenante en soutien communautaire en 

logement social, l’ORH offre de nouveaux services à l’ensemble de ses locataires. 

Il faut comprendre que la réalité de l’office va au-delà de la gestion d’immeubles, 

50 % de son temps est maintenant consacré à la dimension humaine, ce qui fait de 

l’ORH un organisme dont l’action sociale est de plus en plus importante. À la partie � 

physique � de notre mission s’est ajoutée la partie humaine, qui a considérablement 

changé avec le temps. 

Voici quelques faits pour démontrer la partie immobilière des investissements faits 

en 2022.

Plusieurs milliers de dollars ont été investis à l’immeuble du 580, route 201 à Saint-Clet. 

Un bon exemple que l’ORHVS est actif non seulement dans le périmètre de la 

Communauté métropolitaine de Montréal, mais aussi hors CMM.

Des rénovations de plus de deux millions de dollars ont été réalisées au 155, avenue 

du Parc à L’Île-Perrot; il s’agit d’un projet sur deux ans. Sans oublier les sommes qui 

continuent d’être investies dans la réfection de plusieurs logements vacants ainsi 

que dans la réalisation de plans et devis nécessaires aux projets de réfection prévus 

au cours des prochaines années. Tous ces importants investissements ont pour 

effet d’augmenter le sentiment de sécurité et de bien-être des locataires en plus de 

favoriser l’acceptabilité sociale de ce type d’habitation dans les quartiers visés.

Finalement, nous sommes très fiers du déploiement de l'OBNL Toit d’Abord 

habitations abordables Vaudreuil-Soulanges, un programme novateur soutenu par 

la MRC Vaudreuil-Soulanges visant le maintien et la construction de logements 

abordables. Nous n’avons aucun doute qu’il fera une différence dans la vie de 

plusieurs personnes dans les années à venir. D’ailleurs, le conseil d’administration 

vient tout juste d’être nommé et les premiers projets seront mis en place en 2023.

En terminant, un gros merci à Mme Manon Charest, notre directrice générale, et à 

toute son équipe, pour leurs efforts constants et leur humanité face à des personnes 

souvent plus vulnérables.

OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION

Guy Pilon 

Président de l'Office régional d'habitation de 

Vaudreuil-Soulanges
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Mot de la directrice générale
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2022 fut une année des plus riches en rebondissements de toutes sortes. En effet, 

l’ORHVS a dû faire face à de nombreux défis et c’est grâce à la force ainsi qu’à la 

mobilisation de toute l’équipe que l’ORHVS a su profiter de ces perturbations pour 

les transformer en opportunités.

Les membres du CA de l’ORHVS m’ont accompagnée dans une réflexion stratégique 

ayant pour but de mieux positionner l’ORHVS dans les années futures. Cette réflexion 

s’est traduite par des changements au sein des ressources humaines, par l’ajout de 

services additionnels tels le soutien communautaire, par les services d’appels dans 

le cadre du 1er juillet ainsi que par un déménagement de nos bureaux administratifs 

dans un endroit offrant des possibilités d’expansion future.

La crise du logement ne peut plus être ignorée et les employés de l’ORHVS ont 

travaillé très fort à guider les ménages, se trouvant des situations extrêmement 

précaires, vers les ressources adéquates.  De multiples efforts ont été déployés pour 

tenter d’offrir un maximum de logements adéquats à un maximum de ménages dans 

le besoin. 

Des logements gérés par l’ORHVS ont été rénovés et rendus disponibles, des 

références ont été faites vers nos différents partenaires soit les COOP et OBNL 

d’habitation, des ententes ont été signées avec des propriétaires privés afin d’être en 

mesure d’offrir des logements subventionnés en vertu du Programme de Supplément 

au Loyer (PSL), etc.

La pandémie, l’immigration et la situation économique actuelle ont grandement 

amplifié le manque de logements sociaux et abordables dans la MRC de Vaudreuil-

Soulanges. Aussi, l’ORHVS continuera de multiplier les démarches pour diversifier 

l’offre de logements et d’aides de toutes sortes tout en travaillant en étroite 

collaboration avec ses différents partenaires.

Un grand merci aux 23 maires ainsi qu’aux dirigeants de la MRC de Vaudreuil-Soulanges 

pour votre appui et votre confiance. Enfin, l’ORHVS n’aurait pas pu aider tant de personnes 

dans le besoin depuis sa création sans l’apport ni le dévouement extraordinaire de ses 

employés, qui ont tous à cœur la mission de l’ORHVS soit celle d’assurer un toit sécuritaire, 

le tout dans la dignité et le respect. Merci à vous tous d’être habités par le désir de faire 

une différence dans la Vie des gens.

OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION

Manon Charest, CPA, GCA 

Directrice générale de l'Office régional 

d'habitation de Vaudreuil-Soulanges
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CONSEIL 

D'ADMINISTRATION

Guy Pilon
Président
Maire de la ville de Vaudreuil-Dorion

Chloe Hutchison 
Administratice
Mairesse de la ville d'Hudson

Pierrette Sauvé 
Vice-présidente et représentante 
des locataires du secteur 
Soulanges

François Bélanger 
Administrateur

Maire de la municipalité de  
Pointe-Fortune

Solange Dubé 
Administratrice et représentante des 
locataires du secteur Vaudreuil

Pierre Séguin 
Administrateur

Préfet suppléant de la MRC 
Vaudreuil-Soulanges et maire 
de la ville de L'Île-Perrot

Marie-Claude Frigault 
Trésorière et administratrice

Mairesse de la ville de Rigaud
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OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION

NOUS 
JOINDRE

420, avenue Saint-Charles 
Vaudreuil-Dorion 

450 218-6994 
orhvs@orhvs.ca

 1ère rangée de gauche à droite :

• Manon Charest, directrice générale

• Naomie Dubois-Vilanova, agente de bureau

• Marie-Ève Brisson, gestionnaire de projets

• Sylvain Thomas, concierge

 

2e rangée de gauche à droite :

• Alexis Marin Leon, préposé à l’entretien

• Mounia Yafi, intervenante en soutien communautaire en logement social

• Anne Poirier, technicienne intermédiaire en sélection et location

• Daniel Boucher, préposé à l’entretien

  

Sont absents sur la photo :

• Manon Leroux, technicienne intermédiaire en sélection en location

• Yan Guionnet, préposé à l’entretien
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Les logements sociaux sont uniquement attribués à des ménages à très faibles 

revenus :

• Les ménages paient un loyer incluant l’électricité d’un montant équivalant à 

25 % des revenus totaux. Des frais additionnels peuvent s’ajouter pour couvrir 

l’accès à un stationnement, le câble, l’électricité supplémentaire pour une prise 

extérieure et l’air climatisé.

• Les ménages sont assujettis à un plafond de revenus déterminant les besoins 

impérieux qui sont établis selon les régions administratives ainsi que par 

typologie du logement.

 

Pour 2022, les plafonds des revenus maximum sont fixés à :   

 

Pour les municipalités situées dans la région métropolitaine de Montréal

1 chambre à coucher (personne seule ou couple) : 

2 chambres à coucher (2 ou 3 personnes sauf couple) : 

3 chambres à coucher (4 ou 5 personnes) : 

4 chambres à coucher (6 ou 7 personnes) :    

5 chambres à coucher (8 ou 9 personnes) :  

6 chambres à coucher (10 ou 11 personnes) : 

7 chambres à coucher et plus (12 personnes et plus) : 

Pour les municipalités situées hors de la région métropolitaine de Montréal

1 chambre à coucher (personne seule ou couple) : 

2 chambres à coucher (2 ou 3 personnes sauf couple) : 

3 chambres à coucher (4 ou 5 personnes) : 

4 chambres à coucher (6 ou 7 personnes) : 

5 chambres à coucher (8 ou 9 personnes) : 

6 chambres à coucher (10 ou 11 personnes) : 

7 chambres à coucher et plus (12 personnes et plus) : 

Qu’est-ce que le logement social?

33 500 $ 

37 000 $ 

46 500 $ 

58 000 $ 

63 500 $ 

66 000 $ 

67 500 $

22 000 $ 

28 000 $ 

31 000 $ 

34 000 $ 

36 000 $ 

37 500 $ 

38 000 $

Création de l’ORHVS 
   
En janvier 2018, les membres du conseil de la MRC ont décidé de créer l’Office régional 

d’habitation de Vaudreuil-Soulanges (ORHVS) issu du regroupement des 11 offices 

municipaux d’habitation du territoire. L’ORHVS gère depuis un parc immobilier 

composé de 17 Immeubles, abritant 254  logements sociaux, appartenant à la 

Société d’Habitation du Québec (SHQ). 

De ces 254 logements :

• 230 sont destinés aux aînés autonomes répartis dans 15 immeubles;

• 24 sont destinés aux familles, personnes seules ou couples de moins de 
65 ans répartis dans 2 immeubles. 

L’Office régional 

d'habitation de  

Vaudreuil-Soulanges 

(ORHVS) gère des 

immeubles abritant  

des logements sociaux

L'ORHVS en un clin d'oeil
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1

1

1

1

1

1

1

1 2

3

4

Pointe-Fortune

Rigaud

Très-Saint-Rédempteur

Sainte-Justine-de-Newton

Saint-Lazare

Saint-Clet

Hudson

Saint-Polycarpe

Saint-Télesphore

Saint-Zotique

Les Coteaux

Coteau-du-Lac

Rivière-Beaudette

Les Cèdres

Pointe-des-Cascades

Notre-Dame-de-l'Île-PerrotPincourt

Vaudreuil-Dorion

Vaudreuil-Dorion

L'Île-Perrot

Vaudreuil-
sur-le-Lac

L'Île-Cadieux

Sainte-Marthe
Terrasse-
Vaudreuil

Emplacement des 17 immeubles

155, avenue du Parc  
Immeuble pour aînés autonomes 
(20 logements)

2, rue Saint-Joseph  
Immeuble pour aînés autonomes 
(10 logements)

95, Place des Outaouais 
Immeuble pour les familles 
(12 logements)

L'Île-Perrot 

Les Cèdres

Nombre d’immeubles présents 
dans chaque municipalité

19, 1er Boulevard  
Immeuble pour aînés autonomes 
(10 logements)

Terrasse-Vaudreuil
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112-114, chemin Duhamel  
Immeuble pour aînés autonomes 
(40 logements)

106, chemin Duhamel  
Immeuble pour aînés autonomes 
(15 logements)

Pincourt

399, avenue Saint-Charles  
Immeuble pour aînés autonomes 
(20 logements)

15, rue Bourget  
Immeuble pour aînés autonomes 
(15 logements)

422, rue Valois  
Immeuble pour aînés autonomes 
(10 logements)

155, 37e avenue  
Immeuble pour aînés autonomes 
(15 logements)

320, avenue Saint-Charles  
Immeuble pour aînés autonomes 
(30 logements)

85, rue Adrien-Rouleau  
Immeuble pour aînés autonomes 
(6 logements)

1401, rue du Centenaire  
Immeuble pour aînés autonomes 
(10 logements)

580, route 201  
Immeuble pour aînés autonomes 
(10 logements)

2600, rue du Manoir  
Immeuble pour les familles 
(12 Logements)

1250, chemin de l’Église  
Immeuble pour aînés autonomes 
(19 logements)

Vaudreuil-Dorion

Les Coteaux

Saint-Télesphore Saint-Zotique

Rigaud Saint-Clet

Saint-Polycarpe

L'ORHVS en un clin d'oeil
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173 trousses d’informations envoyées dont 73 ménages (42 %) ont retourné les 

documents complétés pour une demande de logement. Profil de ces 173 demandeurs :

Absence d’offre de logement social pour les familles et pour les 

gens âgés de moins de 50 ans dans le secteur de Soulanges et très 

très faible offre de logement pour la même clientèle dans le secteur de 

Vaudreuil alors qu’ils comptent pour 55 % des ménages à la recherche 
de logements.

À compter du 15 mai 2022 jusqu'à la mi-juillet, l'ORHVS a mis en place 

un nouveau service d’appel, 7 jours sur 7, visant à diriger les ménages 

vers des ressources pour les guider dans leur recherche de logement.  

68 appels reçus de personnes en situation de recherche de 
logement. L’ORHVS leur a offert du soutien dans leurs démarches en :

De ces 68 appels : 26 cas très urgents soient de ménages se retrouvant à la 
rue ou vivant dans leur voiture par exemple.

• 39 (23 %) sont des familles;

• 55 (32 %) sont des personnes seules ou en couple;

• 79 (45 %) sont des personnes aînées de 60 ans et plus.

• Les guidant vers différentes 

ressources et plate-forme d’offre de 

logement;

• Les guidant vers les différentes 

aides financières disponibles auprès 

de la SHQ et du gouvernement 

fédéral;

• Les informant quant aux unités 

de logement subventionnées 

disponibles dans les 10 COOP et 

OBNL d’habitation situées sur le 

territoire de Vaudreuil-Soulanges qui 

ont déjà une entente de partenariat 

Au total en 2022, 

l’ORHVS gère 254 unités 

en HLM ainsi que 239 
unités PSL (Programme 

du Supplément au Loyer).

La crise du logement en 2022

11 de ces ménages ont trouvé des logements soit dans les immeubles 

de l’ORHVS, soit dans les COOP ou OBNL d’habitation offrant des unités de 

logements subventionnées, soit sous forme de PSL privés (disponibles via 

des ententes signées entre l’ORHVS et des propriétaires privés).

Les 15 ménages 
restants sont 

dans l'une 

des situations 

suivantes :

avec l’ORHVS;

• Les informant quant aux critères 

d’admissibilité pour déposer une 

demande de logement auprès de 

l’ORHVS;

• Leur offrant les divers documents 

à compléter; 

• Leur offrant parfois des services 

d’aide / ressources pour le 

déménagement, l’entreposage 

des biens et meubles;

• Leur offrant un logement 

temporaire.

En attente d’un logement de l’ORHVS; 

Ils ont abandonné les démarches d’inscription, 

car trop complexes et auraient besoin 

d’accompagnement; 

Ils ne répondaient pas aux critères d’admissibilité de 

l’ORHVS, tels que dictés par la SHQ; 

Le délai est trop long pour accéder à un logement; 

Ils ont déjà trouvé un logement ou ont trouvé refuge 

chez quelqu'un de leur entourage.

1

2

3

4

5
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Faits saillants

196 demandes de logement traitées en 2022 : 

L’ORHVS s’est vu octroyer par la SHQ :  

27 unités PSL réparties comme suit :

• 45 (23 %) demandes rendues inactives en cours d’années, car les demandeurs ont trouvé un logement 

soit dans un immeuble de l’ORHVS ou soit dans une  COOP / OBNL / Propriétaires privés tout en 
bénéficiant d’une prestation de supplément au loyer; 

• 33 (17 %) demandes non renouvelées ;

• 15 (8 %) demandes annulées pour les raisons suivantes :

• Procédures trop complexes; 

• Gens déménagés dans d’autres régions; 

• Offre de logement inexistante surtout pour les logements familles ou pour les gens de 18 à 60 ans seuls 

ou en couple;

• Délais d’attente beaucoup trop longs ;

• 13 (7 %) demandes inadmissibles; 

• 4 (2 %)  dossiers radiés surtout dans les cas où le demandeur a refusé un logement; 

• 1 (0.5 %) demande non recevable, car dossier incomplet;

• 85 (42.5 %) personnes admissibles au 31 décembre 2022. 

• 20 unités en PSL privés;

• 2 unités pour les personnes victimes de violence 
conjugale;

• 5 unités pour les personnes en situation 
d’itinérance / jeunesse;

• Signatures d’entente avec 3 propriétaires privés 

pour offrir des loyers subventionnés dont 7 unités 

ont été octroyées en 2022;

• Défi : Trouver des propriétaires privés intéressés 
à signer une entente avec l’ORHVS aux conditions 
déterminées par la SHQ.

Nombre de logements HLM loués en 2022 :  

20 logements.

Situation des demandes de logements e�ectuées auprès 
de l’ORHVS en 2022 

Nouveautés en 2022 pour répondre à ces besoins de logements 

45 unités PSL octroyées en 2022 :  

38 unités en  COOP / OBNL et 7 avec des 

propriétaires privés dont 2 unités pour les victimes 
de violence conjugale. 
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• 17 immeubles gèrés par l'ORHVS :

• Réfection de logements vacants, remplacement de chauffe-eau, remplacements de laveuses / sécheuses.

Faits saillants

Un service d’urgence est 
o�ert 24 heures sur 24, 
7 jours par semaine,  
365 jours par année 593 bons de travail réalisés en 2022 se 

traduisant par des réparations dans les 

logements ou les immeubles. 

L’entretien du parc immobilier 
d'immeubles répartis sur 135,1 km de 

l’ORHVS.

Fin avril – début Mai 2022 : Embauche de nouveaux membres du personnel afin de mieux répondre aux besoins de la 

clientèle et du milieu : 

• Madame Marie-Ève Brisson : Gestionnaire de projet : Gestion des immeubles, des chantiers de réfection et 

développement de nouveaux projets en logements sociaux et abordables   

• Madame Mounia Yafi : Intervenante en soutien communautaire en logement social 

• 580, route 201 à Saint-Clet : 

• 2e année consacrée à la réfection extérieure 

complète;

• Réfection complète des aires communes 

(couvre plancher, salle de bain, cuisine, 

buanderie, salle communautaire).

• 2 600, rue du Manoir à Vaudreuil-Dorion : 

• Plans et devis pour réfection extérieure de 

l'immeuble.

• 1250, chemin de l’Église à Saint-Polycarpe :

• Plans et devis pour la réfection d’une partie 

de la toiture.

• 155, 37e avenue à Saint-Zotique : 

• Préparation des plans et devis pour la 

réfection complète du stationnement.

• 155, avenue du Parc à L'Île-Perrot : 

• Projet réalisable sur 2 ans, 1ère année du 

chantier en 2022 :

• Réfection extérieure, dont le remplacement de 

parements extérieurs et toiture, de patios, de 

garde-corps et de dalles de patios et de l’entrée.

• Réfection intérieure, dont les aires 

communes (couvre plancher, salle de bain, 

cuisine, buanderie, salle communautaire), 

des 20 logements incluant la conversion de 

2 logements en logements adaptables. 

 

19 et 20 mai 2022 : Déménagement de nos bureaux du 

280 boulevard Harwood au 420 avenue Saint-Charles 
à Vaudreuil-Dorion permettant d’accueillir une équipe 

qui grandit d’année en année afin de mieux desservir la 

population de Vaudreuil-Soulanges.

Travaux majeurs réalisés en 2022 
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Grands dossiers 2022

L’ORHVS, un vecteur important dans la vie 
communautaire 

Le soutien communautaire dans le logement social
 

Le soutien communautaire consiste en différentes actions individuelles et collectives 

visant l’accompagnement des locataires en logement social. 

Mai 2022 : Embauche de Madame Mounia Ya昀椀, intervenante 
en soutien communautaire en logement social et signature 
d’une entente de 昀椀nancement avec le CISSSMO

 1 Définition du Laboratoire de recherche sur les pratiques et les politiques sociales de l’Université du Québec à Montréal.

 « Le soutien communautaire recouvre un ensemble d’actions qui peuvent 

aller de l’accueil à la référence, en passant par l’accompagnement auprès 

des services publics, la gestion des conflits entre locataires, l’intervention 

en situation de crise, la gestion de bail, du soutien ponctuel, le soutien 

au comité de locataire, et aux autres comités et l’organisation d’activités 

communautaires. »1

Voici les activités réalisées par Mounia entre mai et décembre 2022 pour assurer des 

milieux de vie sains et sécuritaires pour tous :

La nature des plaintes est très variée et touche plusieurs facettes de la vie collective 

incluant le partage des aires communes. Exemples de plaintes à traiter :

• Rencontres avec les locataires dans les salles communes

• Rencontres avec les membres des associations de locataires et les membres 

du Comité consultatif des résidents (CCR).

La gestion des conflits et le traitement des plaintes : 70 plaintes reçues et traitées

L’intervention en groupe : 20 interventions

1

2

• La fumée (cigarette, cannabis, et 

vapotage);

• Les bruits et vacarmes;

• Les animaux de compagnie;

• Le stationnement;

• Manque de civisme et inconduite

• Etc.



74     ORHVS  •  Réalisations 2022

Création et décoration des boîtes à lecture en collaboration avec la ville de 
Vaudreuil-Dorion et nos locataires.

Atelier artisitique.

• Accompagnement et référencement pour des problématiques de santé physique, santé mentale, perte 

d’emploi, itinérance, soutien à domicile, isolement et solitude, relations familiales compliquées, etc. 

• Une moyenne de 4 interventions téléphoniques par jour pour différentes problématiques, requêtes, demande 

de services et gestion de conflits.

• Création et décoration des boîtes à lecture en collaboration avec la ville de Vaudreuil-Dorion et nos locataires.

• Caravane MozaÏk : expositions artistiques mobiles dans nos immeubles à Vaudreuil-Dorion animées par le 

département culture et loisirs de la ville de Vaudreuil-Dorion.

• Célébration intergénérationnelle entre nos locataires et les enfants de la garderie Mini Coup de pouce dans 

les locaux de l’ORHVS : décoration Halloween et distribution de friandises par nos aînés au profit des enfants 

de la garderie.

• Opération Noël pour tous : cartes de souhaits dessinés par des enfants et cartes d’épicerie envoyées à nos 

254 locataires.

L’intervention à domicile : 25 visites

L’intervention téléphonique 

La création d’activités communautaires

3

4

5
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Grands dossiers 2022

L’Office Régional d’Habitation de Vaudreuil-Soulanges, un acteur impliqué dans son 

milieu en participant aux iniatives suivantes : 

• Comité logement Vaudreuil-Soulanges;

• Table territoriale sur la Politique de développement social durable de la 
MRCVS;

• Table de concertation des aînés  
Vaudreuil-Soulanges;

• Communauté de pratique en logement social  
et abordable de Concertation Horizon;

• Participation à la 2e édition du Forum communautaire de Vaudreuil-Dorion.

 

De plus, l’ORHVS travaille en étroite collaboration avec de précieux partenaires tels :

• La Société d'habitation du Québec; 

• Le Centre intégré de santé et de services sociaux de la Montérégie-Ouest 
(CISSSMO);

• L’Aiguillage;

• Hébergement La Passerelle;

• Le centre d’action bénévole l’Actuel de Vaudreuil-Dorion

• Centre Communautaire des Aînés Vaudreuil-Soulanges;

• La Sûreté du Québec;

• Les municipalités de la MRCVS.

• Animation des Assemblées Générales annuelles des Associations des 

locataires et aide à l’organisation et le maintien de la vie démocratique et 

associative.

• Tenue des minutes et assistance au Comité Consultatif des Résidents 

regroupant toutes les associations pour défendre les droits des locataires et 

dynamiser les milieux de vie au sein des immeubles. 

• Dans le cadre du projet Nouveaux Horizons, l’ORHVS a offert un service 

d’accompagnement dans la préparation des appels à projets et des 

demandes de subventions, en étroite collaboration avec l’Association des 

locataires de l’Office municipal d’habitation de Terrasse-Vaudreuil et la 

municipalité de Terrasse-Vaudreuil.

L’accompagnement dans les appels à projets

L’accompagnement dans la vie associative et démocratique : 

3 AGA et 3 rencontres du CCR

6

7
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Mot de la présidente

Julie Lemieux 

Présidente du Conseil des arts et de la culture  
de Vaudreuil-Soulanges

Au nom du conseil d’administration du CACVS, je suis extrêmement fière de vous présenter 

les Réalisations 2022 du Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges.

En tant que nouvelle présidente, j’entame cette fonction avec enthousiasme. En effet, je 

me réjouis à l’idée d’être à la présidence d’un organisme qui nous permet, grâce à la 

culture, de construire des ponts, d’approfondir les liens et de faire avancer une société 

plus équitable. Je remercie également monsieur Francois Pleau pour son passage 

comme président et les membres du conseil d’administration qui m’ont fait confiance 

pour poursuivre le travail. Je vous assure de mon écoute, de ma disponibilité et de 

ma détermination les plus sincères pour mener à bien le mandat qui m’a été confié.

En 2022, le CACVS a connu son année la plus foisonnante depuis sa création et 

sa croissance est plus que notable. Par ma présence à de nombreux lancements, 

vernissages et inaugurations, j’ai été à même de constater la richesse des projets 

que nous soutenons. Soyez assurés que le CACVS sera toujours présent afin de 

poursuivre sa mission à faire rayonner la culture et à nourrir la créativité dans la 

région de Vaudreuil-Soulanges.

Je remercie également la MRC de Vaudreuil-Soulanges et mes collègues élu(e)s 

pour leur soutien et leur confiance. C’est un réel privilège pour moi de représenter 

les dossiers culturels au sein du conseil de la MRC. Ce rôle me permet de mettre à 

profit ma passion pour l’histoire, la culture et les arts tout en servant les membres de 

la communauté artistique et culturelle. 

Je tiens à souligner le travail des membres du conseil d’administration dont l’engagement 

continu soutient la progression de notre organisme.  

En terminant, je remercie madame Nadine Maltais, directrice générale de notre 

organisme pour l’enthousiasme renouvelé dont elle fait preuve à l’égard du CACVS 

et son rôle. Grâce à son leadership, elle a su guider et concrétiser les aspirations du 

conseil et sa croissance soutenue. Je tiens également à remercier mesdames Karina 

De Nobriga et Émilie Léger, dont l’expertise et l’engagement sont essentiels à l’essor 

du CACVS et garants d’une offre de service de qualité aux membres. 

Sincèrement,

Ce rôle me permet 

de mettre à profit ma 

passion pour l’histoire, la 

culture et les arts tout en 

servant les membres de 

la communauté artistique 

et culturelle. 
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Mot de la directrice générale

Nadine Maltais 

Directrice générale du Conseil des arts et de la culture  
de Vaudreuil-Soulanges

C’est avec une immense fierté que je vous présente les Réalisations 2022 du Conseil 
des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS). Cette année, nous avons 
réussi à diversifier et à renforcir nos actions pour générer des retombées encore plus 
importantes pour notre secteur. Notre bilan annuel nous permet, non seulement de 
constater l'impact positif du CACVS, mais également sa pertinence au sein de notre 
milieu.

Les projets se sont succédé, enrichissant nos vies et nos mémoires. Il m’importe, 
notamment, de souligner le premier projet d’intégration des arts et de la culture au 
sein du futur hôpital de Vaudreuil-Soulanges. Celui-ci permet de saluer la contribution 
des personnes qui ont initié la venue d’un hôpital dans la région. L’œuvre véhicule un 
message profond, évocateur et universel : chaque être humain avec ses aspirations, sa 
volonté, sa détermination, peut accomplir de grandes choses.

En 2022, le CACVS a officiellement pris possession de ses nouveaux locaux. Nous nous 
réjouissons d'avoir maintenant pignon sur rue au 280, Harwood, à Vaudreuil-Dorion, à 
même le pôle civique de la MRC de Vaudreuil-Soulanges. Déjà, nous multiplions les 
idées afin de rendre le lieu dynamique et ouvert sur la communauté. D’ailleurs, la 
Galerie permet de mettre en lumière les œuvres de nos artistes et de leur offrir une 
visibilité distincte.

Le CACVS a poursuivi le travail avec ses partenaires tels que le Conseil des arts de 
Montréal, le ministère de la Culture et des Communications du Québec et le Conseil 
des arts et lettres du Québec. Ceux-ci permettent au CACVS d’agir comme levier de 
développement régional et font bénéficier le milieu artistique d’apports financiers 
importants. À titre d'exemple, en 2022, des bourses d'une valeur de 108 000 $ ont 
été remises à des artistes et organismes de Vaudreuil-Soulanges dans le cadre du 
partenariat territorial Montérégie-Ouest avec le CALQ. Nous sommes impatients de 
voir ces projets prendre forme en 2023 et, surtout, très fiers du renouvellement de 
cette entente pour les 3 prochaines années. Le CACVS sera dorénavant signataire au 
même titre que la MRC, nous permettant ainsi de poursuivre le soutien aux projets 
de création, de production ou de diffusion favorisant les liens entre les arts et la 
collectivité de la Montérégie. 

Nous sommes privilégiées de pouvoir accomplir notre travail, grâce à la confiance 
que nous témoignent les municipalités du territoire que nous desservons. Nous 
avons poursuivi notre partenariat avec la MRC de Beauharnois-Salaberry et plus 
récemment, avec le Théâtre Périscope de Québec pour Au creux de l’oreille.

Dans un tout autre ordre d’idée, je salue madame Julie Lemieux mairesse de la municipalité 
de Très-Saint-Rédempteur qui assure maintenant la présidence de notre organisme. C’est 
avec enthousiasme que nous l’avons accueillie. Je remercie chaleureusement monsieur 
Francois Pleau pour son passage en tant que président. 

En tant que directrice générale, j’ai également à cœur de bâtir une équipe collaborative, 
de la renforcer et de la soutenir. Ainsi, depuis juin 2022, l’ensemble des employés 
bénéficient d’une gamme d’avantages sociaux compétitifs. 

L’année 2023 est déjà bien amorcée et nous la vivrons en y investissant énergie et  
passion afin de poursuivre notre mission. Également, avec notre conseil d’administration,  
nous avons effectué un exercice de mise à jour de notre planification stratégique. De  
beaux défis nous attendent et nous les relèverons avec dynamisme et détermination. 
Plus que jamais, nous continuons notre croissance en cohérence avec nos valeurs 
et nos ambitions.

De beaux défis 

nous attendent et 

nous les relèverons 

avec dynamisme et 

détermination. 

Plus que jamais,  

nous poursuivons notre 

croissance en cohérence 

avec nos valeurs et nos 

ambitions. 
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Notre mission s’articule notamment par le repérage des talents et de l’innovation, par la reconnaissance du 

potentiel artistique et culturel de la région et par le développement d’initiatives rassembleuses permettant 

de faire rayonner les arts et la culture dans Vaudreuil-Soulanges et au-delà des limites de son territoire. 

Nous travaillons également à générer des maillages avec les milieux traditionnellement dénués d’art.

 79
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Karina De Nobriga 
Coordonnatrice

Nadine Maltais 
Directrice générale

Emilie Léger 
Agente aux communications et à 
l’accompagnement

Les employées du CACVS possèdent un bagage de connaissances et de talents 

variés et complémentaires. Ensemble, elles s’emploient à accompagner les parties 

prenantes dans le déploiement de leurs initiatives, à soutenir les membres du milieu 

culturel et à sensibiliser les milieux sur l’importance du développement culturel. En 

ce sens, l’équipe a maintes fois constaté l’impact positif de l’art et de la culture sur la 

qualité de vie, ce qui confirme la pertinence des actions du CACVS.

 Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand
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Le  CACVS et son équipe

Josiane Farand 
Administratrice, 
secteur économique

Isabelle Scott 
Administratrice, 
secteur municipal 
(par intérim, en remplacement 
de Josiane Asselin)

Magali Mayrand 
Administratrice, 
secteur municipal

Daniel Bertolino 
Administrateur, 
secteur arts médiatiques

Sébastien Daviau 
Administrateur, 
secteur histoire, 
muséologie et patrimoine

Chantal Bédard 
Administratrice, 
secteur communications, 
médias et technologies de 
l'information

Sébastien Borduas  
Administrateur,  
secteur arts visuels

Tina Marais 
Administratrice,  
secteur métiers d'arts

Postes vacants : administrateur(trice) secteur arts de la scène, administrateur(trice) secteur lettres et littérature, administrateur(trice) secteur territoire 
et environnement et administrateur(trice) secteur social

Patrice Schoune 
Administrateur, 
siège coopté

Marianne Sigouin-Lebel 
Administratrice,  
siège coopté

Julie Lemieux 
Présidente et mairesse 
de Très-Saint-Rédempteur

Chloe Hutchison 
Vice-présidente et  
mairesse de Hudson

François Pleau 
Administrateur et  
maire de Sainte-Marthe

CONSEIL 

D'ADMINISTRATION
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Le CACVS o�re des services 
d'accompagnement personnalisé
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Au-delà des nombreux projets qu’il déploie, le CACVS offre également des services 

d’accompagnement personnalisé aux différentes clientèles qu’il dessert, répondant 

ainsi à des demandes de tout ordre (MRC de Vaudreuil-Soulanges en matière de 

culture pour ses différents services, Développement Vaudreuil-Soulanges, besoins 

en matière d’art de culture pour le développement du Canal de Soulanges). La plus 

grande partie des services d’accompagnement est toutefois consacrée aux artistes, 

aux organismes et aux municipalités, qui sollicitent le CACVS ponctuellement.

Exposition de Jean-François Leboeuf

En septembre 2022, la galerie du CACVS a accueilli l’exposition En éclats de l’artiste 

de Vaudreuil-sur-le-Lac, Jean-François Leboeuf. L’exposition présentait des dessins 

au graphite grand format ainsi qu’une aquarelle de l’artiste. 

Menant de front une carrière d'enseignant en arts plastiques et multimédias à l'école 

secondaire Soulanges et une riche pratique artistique, Jean-François Leboeuf, 

se présente comme un artiste visuel en dessin, peinture, photographie, vidéo, 

performance et installation.

Détenteur d'un baccalauréat en arts plastiques, d'une maîtrise en arts visuels et 

médiatiques et d'une maîtrise en enseignement des arts, discipline arts visuels et 

médiatique, Jean-François Leboeuf a vu ses œuvres présentées dans différentes 

galeries au Québec, au Canada, aux États-Unis et en Europe. 

Exposition de Jean-François Leboeuf à la galerie du CACVS. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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TRACE Vaudreuil-Soulanges

Ce programme vise à soutenir les artistes émergents en arts 

visuels, et ce, sans égard à leur âge. Concrètement, les artistes 

lauréat(e)s de TRACE bénéficient de soutien se manifestant 

de différentes façons, soit une exposition solo avec l’appui 

d’une commissaire professionnelle, de la formation 

personnalisée, de l’accompagnement individuel, une séance 

photo professionnelle pour leur portfolio et une bourse de 

500 $. La participation à TRACE agit invariablement comme 

un catalyseur sur la carrière artistique des artistes lauréat(e)s, 

se traduisant souvent par une progression accélérée dans 

les mois suivant TRACE. 

Cette édition fut marquée par l’arrivée d’un nouveau partenaire 

au programme TRACE : la MRC de Beauharnois-Salaberry 

qui s’est jointe aux partenaires de longue date, soit le Musée 

régional de Vaudreuil-Soulanges, la Maison Trestler et le 

Pavillon Wilson de Coteau-du-Lac.
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Les partenaires réunis pour le vernissage de Gabrielle Lalonde au café culturel La Factrie de Salaberry-de-Valleyfield, 
le 10 mars 2022. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

Les lauréates de TRACE 2021-2022 : Isabelle Thibert, Marie-Soleil Poliquin, 
Natacha Marleau et Gabrielle Lalonde. Crédit photo : L'art de capter par Josiane 
Farand.
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Citoyenneté culturelle des jeunes

Développé par le CACVS depuis 2018, ce programme repose sur trois axes principaux; offrir un meilleur accès aux arts 

et à la culture pour tous les jeunes, favoriser une plus grande participation culturelle et faciliter l’acquisition d’une culture 

artistique.

Volet tout-petits 

En juin 2022, la compagnie de création et théâtre de 

marionnettes Ombres Folles a présenté son atelier 

Jeux d’ombres aux jeunes des trois installations du 

CPE Les petits mousses (Vaudreuil-Dorion, Pincourt 

et Notre-Dame-de-l’Île-Perrot). Un total de 50 enfants 

ont participé à 5 ateliers interactifs. Cette première 

activité a jeté les bases de l’intégration de ce volet à 

la programmation régulière du CACVS.

Volet primaire 

En 2022, le CACVS a acheté plus de 1380 trousses de création artistique en vue de les offrir aux élèves de Vaudreuil-

Soulanges. Au total, ce sont une cinquantaine de classes sur tout le territoire qui en ont bénéficié. Cette initiative répond 

au besoin de proposer des activités artistiques au sein des écoles dans une formule clé en main.

Volet secondaire 

Le CACVS offre une bourse d’excellence 

de 250 $ à un finissant de quatre écoles 

secondaires de la région, récompensant 

ainsi des jeunes de la région pour leur 

excellence en arts, toutes disciplines 

artistiques confondues. En 2022, les finissants 

suivants ont reçu une bourse : Gabriel 

Campopiano, de Rigaud (Collège Bourget); 

Carolanne Boismenu, des Coteaux (École 

secondaire Soulanges); Adrian-Théodore 

Gagnon, de Saint-Lazare (École secondaire 

de la Cité-des-Jeunes) et Flavie Germain, de 

Notre-Dame-de-l’Île-Perrot (École secondaire 

du Chêne-Bleu). 

Très divertissant et impressionnant autant pour les enfants que pour les adultes. Que les enfants 

participent au théâtre, c’est vraiment une bonne idée. C’est extraordinaire qu’avec peu de matériel, on 

puisse faire du théâtre et des moments magiques. Merci pour ce beau moment.   

- Audrey, Éducatrice des 4-5 ans, CPE Les petits trésors

Jeux d’ombres présenté au CPE Les petits mousses de Vaudreuil-Dorion. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

Les lauréats des bourses d’excellence en 
arts décernées par les administrateurs 
du CACVS Sébastien Borduas et Josiane 
Farand. Crédit photos : L'art de capter par 
Josiane Farand.
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Des ponts culturels, d'une rive à l'autre 

Pour une quatrième année consécutive, le CACVS a accueilli un projet dans le cadre du programme Des ponts 

culturels, d’une rive à l’autre du Conseil des arts de Montréal. 

Les Femmes se ménagent, une cocréation collective d'une œuvre vidéo, réalisée par Marie-Paule Rozon, de la compagnie 

de théâtre multidisciplinaire montréalaise Drôldadon, Anne-Marie Dupras, réalisatrice et un groupe de citoyennes de 

Vaudreuil-Soulanges, aborde avec humour et poésie les enjeux féministes du travail invisible dans l'espace domestique. 

Les participantes ont été invitées à découvrir l’univers du théâtre comique jumelé à la captation vidéo. Elles se sont 

révélées en utilisant différentes techniques en art vivant et ont développé elles-mêmes une façon ludique de s’exprimer 

sur la thématique. Elles ont eu la possibilité d’explorer leur intimité au sein de la gestion de leur quotidien et de réfléchir 

à des manières de s’en affranchir avec fantaisie, en partenariat avec le Centre de femmes la Moisson et la Maison de 

la famille de Vaudreuil-Soulanges et avec la collaboration de la ville de L’Île-Perrot où se sont déroulés une partie des 

ateliers. 

Les capsules, ainsi que les autres projets de l’édition 2022 du programme Des ponts culturels d’une rive à l’autre, 

ont été présentées à l’occasion de la table ronde de Conseil des arts de Montréal, qui s’est tenue le 9 septembre 2022 à 

l’Espace Tranquille du Quartier des spectacles.

Enfin, le 13 octobre dernier, un lancement régional s’est déroulé au Centre communautaire Paul-Émile-Lépine de l’Île-Perrot, 

en présence des artistes ainsi que de toutes les participantes et leurs proches. 

Lancement du projet vidéo les Femmes se ménagent, de la compagnie de théâtre Drôldadon, au centre communautaire de L'Île-Perrot, dans le cadre du programme Des 
ponts culturels, d’une rive a l’autre. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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         Écoproduction 

La phase 2 du projet d’écoproduction de panneaux 

acoustiques s’est tenu en 2022. L’artiste Tina Marais, 

dont les maquettes ont été retenues par le jury lors 

de la première phase, a développé deux prototypes 

de panneaux acoustiques. En plus de bénéficier de 

l'expertise et du soutien technique du Centre de 

transfert technologique en écologie industrielle (CTTEI) 

et du Comité 21 Québec, des tests d’ignifugation et 

d’insonorisation ont été menés. Le projet a été présenté 

lors d’un panel réunissant Nadine Maltais, directrice 

générale du CACVS, Danny Raymond, directeur général 

de Multifeutre, et Tina Marais. Le panel était animé par 

Marianne C-Mercier, à l’occasion de la Grande rentrée 

du développement durable, organisé par le Comité 21 

Québec. 

Cette phase s’est terminée par la commande de panneaux 

par la firme d’architecture MDTP, une première incursion 

dans la commercialisation pour ce projet. 

            Comité ZIP- œuvres d’art public   

Dans le cadre de son projet de sensibilisation aux impacts 

du plastique sur la faune du fleuve Saint-Laurent, le 

comité ZIP a sélectionné l’artiste de Vaudreuil-Dorion 

Philippe Corriveau pour la réalisation de trois œuvres d’art 

extérieure. En tant que partenaire du projet, le CACVS a 

offert de l’accompagnement à l’équipe du comité ZIP et a 

contribué financièrement au cachet de l’artiste.  

Deux œuvres ont été dévoilées en 2022, soit une à Notre-

Dame-de-l’Île-Perrot et une à Pointe-des-Cascades. La 

troisième œuvre, qui sera installée à Les Coteaux, sera 

inaugurée prochainement, complétant ainsi le tryptique 

en devenir Le Cycle Polymère.

Lorraine Simard du Comité 21, Dany Raymond de Multifeutre, Nadine Maltais du 
CACVS et Tina Marais, artiste, présentent les panneaux acoustiques lors de la 
Grande Rentrée du développement durable 2022. Crédit photo : L'art de capter 
par Josiane Farand.

Dévoilement de Cycle Polymère à Pointe-des-Cascades en présence des 
partenaires. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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La culture pour le développement durable 

Le 5 décembre dernier, le projet Les arbres à sons créé 

de concert avec les écoles secondaires du Centre de 

services scolaire des Trois-Lacs, a remporté le prestigieux 

prix Essor catégorie Développement durable lors du 25e gala 

des Prix Essor, tenu au Musée national des beaux-arts 

du Québec. Ce prix est attribué pour un projet qui se 

distingue par ses activités qui encouragent l’implication 

des élèves sur le plan de l’environnement, de l’équité 

sociale et de l’efficacité économique

Le projet a été réalisé dans le cadre de la campagne  

� Fais pas juste recycler, Tricycle � de la MRC de Vaudreuil-

Soulanges, visant l’optimisation du tri des matières 

recyclables. Coordonnés par le Conseil des arts et de la 

Culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS), les groupes 

des enseignantes en arts plastiques, mesdames Nancy 

Lépine, Renée Glaude, Valérie Langlais et Natacha Côté 

des écoles secondaires de la Cité-des-Jeunes, du Chêne-

Bleu et de Soulanges, ont accueilli l’artiste en installation 

sonore et visuelle Roxanne Turcotte avec la collaboration 

artistique de François Doyon. 

Le CACVS est très heureux d’avoir été 

mandaté pour le développement et le 

déploiement de ce projet d’envergure et 

constate avec fierté que les partenariats 

générés ont porté fruit. 

- Julie Lemieux, présidente du Conseil des 
  arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges

Le projet Arbre à sons se mérite un prix de reconnaissance Essor  

Au final, trois œuvres d’art représentant des arbres 

composés d’instruments de matières recyclées ont été 

présentées. Ces arbres à sons ont été exposés à la salle 

communautaire de Saint-Polycarpe, à la bibliothèque de 

Notre-Dame-de-l’Île-Perrot et au parc nature les Forestiers 

de Saint-Lazare. Un arbre a également été présenté au 

Musée régional de Vaudreuil-Soulanges à l’occasion de 

l’exposition Au cœur de ma forêt des artistes en herbe.

Mme Valérie Langlais, enseignante en arts plastiques de l’École secondaire du 
Chêne-Bleu, Mme Roxanne Turcotte, artiste en installation sonore et visuelle et 
Mme Nancy Lépine, enseignante en arts plastiques de l’École secondaire de la 
Cité-des-Jeunes lors de la remise des prix de reconnaissance Essor. Crédit photo : 
Mme Nancy Lépine.

Arbre à sons présenté au Musée régional de Vaudreuil-Soulanges à 
l’occasion de l’exposition « Au cœur de ma forêt des artistes en herbe ». 
Crédit photo : Musée régional de Vaudreuil-Soulanges
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Projet hôpital Vaudreuil-Soulanges 

La promesse de l’arbre, hommage aux bâtisseurs

Le Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) de la Montérégie-Ouest  

et le Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS) ont 

convenu d’un partenariat afin de déterminer une vision et des principes directeurs 

encadrant l’intégration des arts et de la culture au projet de l’Hôpital Vaudreuil-

Soulanges. 

Grâce aux sommes provenant de l’Entente de développement culturel entre 

le ministère de la Culture et des Communications et la MRC de Vaudreuil-

Soulanges, nous avons pu mettre en œuvre nos ambitions.

Ainsi, l’adoption des principes directeurs a donné lieu au déploiement de 

manifestations artistiques en amont de la construction et de l’ouverture du 

nouvel hôpital de Vaudreuil-Soulanges.

Le 3 juin 2022, au parc de l’Horloge de la municipalité 

de Saint-Polycarpe, l’œuvre La promesse de l’arbre : 

hommage aux bâtisseurs de la sculptrice Marie-Eve G. 

Rabbath a été dévoilée en présence de nombreux invités. 

Il s’agissait de la première œuvre réalisée dans le cadre 

de la démarche d’intégration des arts et de la culture au 

projet d’hôpital, menée par le Conseil des arts et de la 

culture de Vaudreuil-Soulanges en collaboration avec le 

CISSS de la Montérégie-Ouest.   

Créée afin de souligner la contribution des personnes qui 

ont initié le projet d’hôpital dans la région, La promesse 

de l’arbre : hommage aux bâtisseurs est constituée d’un 

monolithe en aluminium de treize pieds (représentant un 

érable et ses racines), et cinq samares, (symbolisant les 

semences d’érable). Les matériaux utilisés proviennent, 

en partie, de l’écocentre de Vaudreuil-Dorion, et 

d’entreprises membres de la symbiose industrielle 

Montérégie Circulaire du Comité 21 Québec. Il s’agit 

donc d’une seconde vie pour plusieurs matières. 

La conception de chaque composante de l’œuvre s’est 

inscrite dans un processus de consultation et d’échange 

avec des organismes locaux. Exposées pendant toute 

la période estivale et jusqu’au début de l’automne, les  

cinq samares ont été depuis, réinstallées à l’intérieur, 

dans des lieux municipaux pour un séjour temporaire, en 

attendant l’ouverture de l’hôpital.
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La promesse de l’arbre, par Marie-Eve 
G-Rabbath. Crédit photo : L'art de capter 
par Josiane Farand.
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Annonce Wartin Pantois 

En novembre 2022, au terme d’un deuxième appel à 

projets, le jury a sélectionné la proposition Monuments 

de l’artiste Wartin Pantois. Cette œuvre vise à valoriser 

les travaux de réflexion (la conception) et le chantier de 

construction (l’édification) auprès des citoyens, ainsi qu’à 

mettre en lumière toutes les personnes ayant contribué 

aux différentes étapes de la réalisation du projet.

Le processus créatif offrira à la communauté de prendre 

part à des activités culturelles innovantes, permettant 

l’échange entre les milieux culturels, artistiques et 

citoyens tout en contribuant à valoriser le futur hôpital de 

Vaudreuil-Soulanges.

Monuments est une œuvre hommage, participative et 

inclusive, mettant en valeur les travailleuses et travailleurs 

impliqués dans la conception et l’édification de l’hôpital 

de Vaudreuil-Soulanges. 

Ce projet d’art public éphémère sera composé de collages 

photographiques sur mur, inattendus et surprenants, 

visibles dans plusieurs lieux et municipalités du territoire 

de Vaudreuil-Soulanges. 

L’œuvre comprendra également de courtes capsules de 

témoignages permettant au public de mieux connaître 

les différentes personnes et corps de métiers impliqués 

dans la conception et l’édification de l’hôpital.

C’est au parc de l’Horloge, dans la municipalité de Saint-Polycarpe, que l’œuvre La promesse de l’arbre : hommage aux bâtisseurs de la sculptrice Marie-Eve G. Rabbath a 
été dévoilée en présence de nombreux invités. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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Contamination Culturelle 2022  

L’édition 2022 de Contamination culturelle a 

présenté le travail de 20 artistes. Installée dans deux 

circuits parallèles (circuit Bleu et Vert), l’exposition  

a circulé simultanément dans toute la région de 

Vaudreuil-Soulanges, entre les mois de mai et 

novembre, visitant ainsi 12 municipalités du territoire. 

Le Circuit Bleu a regroupé les œuvres des artistes suivants : Anne-Julie Hynes, Audrey Sambeau, 

Diane Collet, Jade Cousineau, Karine Giguère, Myriam Sauvé, Nathalie Paquette, Réjean Lacroix, 

Sonia Isabelle et Valérie Langlais. Les œuvres du Circuit Bleu ont visité les municipalités suivantes : 

Sainte-Marthe, Pincourt, Saint-Lazare, Ile-Perrot, Les Coteaux, Saint-Polycarpe 

Le Circuit Vert a présenté le travail des artistes suivants : Caroline Forget, Jibé Laurin, Raquel 

Maciel, Sophie Ouellet, Agnès Robin, Les Sorcières de Soulanges (Monica Brinkman, Diane 

Collet, Valéry Filion, Christiane Flores et Annick Gauvreau), Johanne Mitchell, Luc Sauvé, Miguel 

Rioux et Tina Marais. Le Circuit Vert s’est arrêté à Saint-Télesphore, Coteau-du-Lac, Notre-Dame-

de-l’Île-Perrot, Pointe-des-Cascades, Vaudreuil-Dorion et Ville d’Île-Cadieux. 

L'exposition a été très appréciée, non seulement par 

nos résidents, mais également par les nombreux 

marcheurs et cyclistes qui visitent notre île. Les gens 

ont particulièrement apprécié les lieux pour son calme 

et les œuvres furent très bien reçues par la population.  

Une expérience à répéter à coup sûr! Merci au CACVS 

de nous avoir permis d'accueillir cette superbe 

exposition.

-  Daniel Martel, maire d’Île-Cadieux  

Dévoilement de contamination culturelle à Sainte-Marthe, le 26 mai 2022. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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Promotion de la langue française 
et de l’identité québécoise

À l’été 2022, des ateliers artistiques visant à promouvoir 

et valoriser le français comme élément de fierté de 

tous les Québécois ainsi qu’à sensibiliser les jeunes à 

l’importance du français par le biais d’activités culturelles 

et artistiques furent présentés dans des camps de jour de 

Vaudreuil-Soulanges. Plus de 400 enfants ont participé 

aux ateliers. Le CACVS remercie les municipalités de 

Rivière-Beaudette, Les Coteaux, Saint-Clet, Saint-Polycarpe, 

Rigaud, L'Île-Perrot et Pincourt ainsi que la Maison de la 

Famille Vaudreuil-Soulanges pour leur partenariat. Nous 

soulignons également le travail exceptionnel de Chantal 

Lavallée et Mathilde Germain de la firme 123GoBrico.  

Le programme en promotion de la langue française 

et de l’identité québécoise résulte d’une entente de 

développement culturel financée par le ministère de la 

culture et des communications du Québec et la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges. Il est mis en œuvre par le Conseil 

des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges. 
Camp de jour de 
Rivière-Beaudette, 
à l’été 2022.

Camp de jour de la 
Ville de l'Île-Perrot, 
à l’été 2022.

L’exposition Contamination culturelle 2022 devant l’édifice Laurier-Léger à Les Coteaux à l’été 2022. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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Partenariat  
Montérégie Ouest - CALQ

En juin 2021, les partenaires ont lancé l’appel 

de projet de la deuxième année de l’entente de 

partenariat territorial en lien avec la collectivité de 

la Montérégie, à l’intention des artistes, écrivain(e)s 

et organismes artistiques. Les projets ont été 

sélectionnés au mérite, sur la base de l’excellence de 

leur proposition et de leur adéquation avec les objectifs 

du programme par un jury d’artistes professionnels 

réunis par le CALQ. Dans Vaudreuil-Soulanges, ce 

sont cinq artistes professionnel(le)s et un organisme 

artistique qui ont reçu un total de 125 000 $ en 

soutien financier pour des projets réalisés en 2022. 

En tant que mandataire de la MRC en matière 

de développement culturel, l’équipe du CACVS 

accompagnera les artistes et les organismes en 

fonction de leurs besoins dans l’élaboration de leur 

projet, notamment en matière de collaboration avec 

les municipalités et les organismes de son réseau, 

pour faciliter l'enracinement des projets dans la 

communauté. 

Je suis très heureuse de constater le 

dynamisme et le talent des acteurs du 

 milieu culturel Vaudreuil-Soulangeois.  

Cette entente constitue un véhicule 

de choix pour le soutien financier 

des artistes et des organismes 

professionnels du territoire de  

Vaudreuil-Soulanges.

 Les retombées d’un tel investissement  

vont au-delà des sommes injectées, 

démontrant une fois de plus que les  

arts et la culture sont un véritable  

moteur de développement régional.

- Julie Lemieux,  

   mairesse de Très-Saint-Rédempteur 

   et présidente du CACVS

LIEBEROSA, d'Elsie Morin, artiste de  
l’Île-Perrot, reçoit une bourse de 15 000 $

C’est sur le thème de l’espoir et de la sensibilité 

que quatre artistes de renommée se sont partagés 

la scène pour présenter le spectacle LIEBEROSA. 

Cette création allie une recherche en arts du cirque, 

danse et photographie.  

� Merci infiniment au CALQ, aux élu·e·s de la MRC 

et aux partenaires qui soutiennent et font renaître 

la culture en région.� mentionne Elsie Morin, 

conceptrice et artiste de cirque. 

Le spectacle a été présenté le 10 juin 2022 à la salle 

Paul-Émile-Meloche de la Ville de Vaudreuil-Dorion.

Performance d’Elsie Morin lors de son spectacle Lieberosa, le 10 juin 2022. 
Crédit photo : Gaëlle Vuillaume.
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La Mie, de Philippe Corriveau, artiste de 
Vaudreuil-Dorion, a reçu une bourse de 20 000 $

Présenté au Parc historique de la Pointe-du-Moulin, du 

1er au 3 septembre 2022, le spectacle de projection 

numérique La Mie est une métaphore visuelle 

autour du pain et de sa fabrication, mais également 

de l’histoire de l’île Perrot. Philippe Corriveau a 

conçu cette projection numérique dans le cadre 

des festivités du 350e anniversaire de l’île Perrot, 

spécifiquement pour le moulin du Parc historique 

de la Pointe-du-Moulin dont la restauration a été 

inaugurée en juin 2022. 

La grande première du spectacle a eu lieu le jeudi 

1er septembre dernier, en présence de nombreux 

élu(e)s et invité(e)s. 

Les Êtres moléculaires visitent le territoire,  
de Sonia Haberstich, artiste de Hudson, a reçu 
une bourse de 20 000 $

Pour la production de seize silhouettes humaines 

et animales exposées en extérieur dans quatre 

municipalités de la région de Vaudreuil-Soulanges 

et au canal Soulanges. 

� Je me sens privilégiée d’obtenir ce soutien financier. 

Je  tiens à remercier chaleureusement les partenaires 

de l’entente. � a mentionné Sonia Haberstich, artiste 

en arts visuels. 
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La Mie par Philippe Corriveau au Parc historique de la Pointe-du-Moulin. 
Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

Sonia Haberstich devant l’une de ses installations Les Êtres moléculaires. 
Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.
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Baroque Essence, de Judy Hung, artiste de 
Vaudreuil-Dorion, a reçu une bourse de 20 000 $

� L’appui financier que je viens de recevoir me 
permettra d’enregistrer un album de solos de violon 
que j’interpréterai sur des instruments d’époque. 
L’album, intitulé Baroque Essence, me permettra 
de faire découvrir à ma communauté des pièces 
de musique du répertoire baroque que je trouve 
particulièrement touchantes et expressives. � a 

mentionné Judy Hung, musicienne. 

Le 10 novembre, madame Hung  a procédé au 

lancement de son album Baroque Essence à 

l'occasion du dévoilement de la première politique 

culturelle de la Ville de Pincourt. L'événement a eu lieu 

à la bibliothèque de Pincourt en présence du maire de 

Pincourt, monsieur Claude Comeau et des conseillers 

municipaux, de la présidente du CACVS, Julie Lemieux, 

et de plus d'une cinquantaine de citoyens.

Nature hospitalière, de Madeleine Turgeon, artiste 
de Saint-Lazare, reçoit une bourse de 20 000 $ 

Inspirée par l’interconnexion inhérente entre la flore 

et la faune, Madeleine Turgeon a réalisé avec Claude 

Thivierge un corpus d’œuvres collaboratives intitulé  

 Nature hospitalière destiné à l’unité pédiatrique de 

l’Hôpital du Suroît. 

L’œuvre fut dévoilée le 20 octobre 2022. Avant d’être 

accrochées à l’étage pédiatrique de l’Hôpital du 

Suroît, les œuvres furent exposées à la bibliothèque 

Armand-Frappier située au Cégep de Valleyfield, 

jusqu’au 8 novembre 2022. 

Judy Hung, musicienne, le maire de Pincourt, monsieur Claude Comeau et la 
présidente du CACVS, Julie Lemieux. Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

À l'avant : Dominique Pilon, directeur des activités hospitalières à l'Hôpital 
du Suroît et au Barrie Memorial; Michèle Cyr-Lemieux, directrice générale 
de la Fondation de l'Hôpital du Suroît. À l'arrière : Edith Cantin (artiste); 
Claude Thivierge (artiste); Madeleine Turgeon (artiste); Stéphane Leduc 
(Pro-maire et conseiller municipal à la Ville de Salaberry-de-Valleyfield) 
et Julie Lemieux, mairesse de Très-Saint-Rédempteur et présidente du 
CACVS. Crédit photo : Christian Gonzalez, courtoisie Fondation de l'Hôpital 
du Suroît. 
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Saison 2021-2022, de l’orchestre Galileo, reçoit une bourse de 30 000 $

Pour cinq programmes distincts répartis en trois concerts hybrides (virtuel et présentiel) à 

Vaudreuil-Dorion, La Prairie et Valleyfield, un atelier d’immersion participative (hybride également) 

et d'un concert d'été au Festival de musique de Hudson. 

� À la suite de l'obtention de la subvention du partenariat territorial CALQ/Montérégie Ouest, 

Galileo désire remercier du fond du cœur les Conseil des arts et des lettres du Québec, la MRC de 

Vaudreuil-Soulanges et le ministère des Affaires municipales du Québec. Ce financement servira 

à concrétiser des concerts vivants ou virtuels à Valleyfield, Vaudreuil-Dorion, La Prairie et Hudson. � 

mentionne Daniel Constantineau, directeur général et artistique de Galileo.

L’orchestre Galileo. Crédit photo : L’orchestre Galileo.
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Programme d’innovation culturelle et numérique

Le 28 juin 2022, le CACVS a annoncé les sept projets 

retenus dans le cadre de l'édition 2022 du Programme 

d'innovation culturelle et numérique (PICN). 

Ce programme vise à permettre d’aborder les possibilités 

d’innovation en matière sociale, environnementale et 

économique au sein des communautés, en utilisant la 

culture comme outil de changement positif : 

Un comité de sélection indépendant s’est livré à une 

analyse rigoureuse de chacun des projets soumis et a 

fait ses recommandations qui ont été entérinées par le 

conseil d’administration du CACVS.

Au total, près de 67 000 $ en subvention sont remis par 

le CACVS pour appuyer la réalisation de cinq projets. 

Voici les projets retenus :

Les projets financés dans le cadre de ce 

programme sont structurants. Ils vont sans 

aucun doute dynamiser la vie culturelle 

régionale et locale et ainsi contribuer à 

développer des liens porteurs de sens pour  

les communautés qui les réalisent.  

Lors de cette édition, nous avons remarqué 

un grand intérêt envers la mise en valeur du 

patrimoine et de l’histoire, qui sont des  

sources d’inspiration. De plus, nous sommes 

très heureux de constater que ces liens sont 

fait grâce à l’art et à la collaboration des 

partenaires engagés.

- Julie Lemieux, mairesse de Très-Saint-Rédempteur 

  et présidente du CACVS

Comité du 350e de l’île Perrot 
Legs du 350e de l’île Perrot (10 500 $)

Afin de s’assurer que le 350e marque l’histoire de la 

communauté insulaire et que les citoyens de l’île se 

remémorent cet anniversaire significatif, le Comité 

du 350e de l’île Perrot intégrera la création de quatre 

legs permanents, soit un par municipalité de l’île. À la 

suite d’une rencontre virtuelle de consultation avec les 

représentants des municipalités ainsi que les maires 

et mairesse, une idée a germé, soit celle de créer des 

bancs uniques, originaux et porteurs d’une symbolique 

historique, installés dans quatre espaces publics de l’île.

Municipalité de Pointe-des-Cascades 
La murale de la jeunesse (10 500 $)

Réalisation d’une œuvre artistique rassembleuse, une murale, qui saura s’inscrire dans le temps pour les générations à 

venir. La réalisation du projet se fera sur deux volets. Le premier volet consiste en l’implantation d’un vitrail par l’artiste 

du verre locale, madame Marie-Josée Berthiaume. Le deuxième volet, quant à lui, débutera par une médiation culturelle 

qui prendra la forme d’ateliers de consultation avec les citoyens. En se basant sur le vitrail de madame Berthiaume 

comme point de départ de la réflexion, les résidents de Pointe-des-Cascades seront invités à définir ce à quoi la partie 

peinte de la murale pourrait ressembler afin de représenter l’avenir et le rapprochement de leur communauté. À la suite 

de ces consultations, l’artiste de Saint-Lazare, Madeleine Turgeon, identifiera les éléments clés et arrimera ses propres 

esquisses afin de compléter la fresque qui sera ensuite colorée par les enfants du camp de jour de Pointe-des-Cascades.

Ville d’Île-Cadieux 
Île-Cadieux : plus de 100 ans de vie insulaire  
(10 200 $)

Le projet de la Ville d’Île-Cadieux a pour objectif d’offrir 

aux visiteurs et aux résidents un parcours historique 

mettant en valeur le patrimoine culturel (humain et 

naturel) de ce territoire insulaire unique dans la région 

de Vaudreuil-Soulanges. L'exposition de photographies 

et l'exposition virtuelle visent également à insuffler à 

sa population un sentiment de fierté et à mettre en 

lumière les caractéristiques identitaires spécifiques à cette 

communauté.
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Parc du Canal de Soulanges 
Parcours d'interprétation patrimoniale (10 000 $)

Le projet vise à mettre en valeur les infrastructures 

patrimoniales du canal de Soulanges ainsi que son histoire 

par un mode hybride et dynamique d’interprétation 

autoguidée : panneaux physiques et modalités virtuelles. 

Le tout permettra d'intégrer les éléments déjà présents 

le long du canal dans une trame narrative et d'y greffer 

un nouveau concept de station d’interprétation autour 

de la thématique des � métiers � du canal de Soulanges. 

Un voyage dans le temps où les visiteurs pourront en 

apprendre plus sur l’histoire du canal, tout en conservant 

un aspect ludique et interactif.

Route des Arts de Vaudreuil-Soulanges 
Première édition (10 000 $)

La Route des Arts de VS est un OSBL qui organise des 

événements culturels dont le but est de promouvoir la 

rencontre entre le public, les citoyens, les artistes et les 

artisans pour faire connaître les arts. Ces rencontres seront 

soit dans le lieu de création des artistes ou encore dans 

des lieux établis en partenariat avec d’autres organismes 

ou entreprises de la région pour permettre aux artistes de 

partager leurs inspirations et démarche, enseigner leurs 

techniques et savoir-faire. L’événement aura lieu sur une 

fin de semaine, soit les 24 et 25 septembre prochain, 

deux jours pendant lesquels les artistes accueilleront les 

visiteurs dans leur lieu de création. L’organisme en étant 

à sa première année d’opération, le soutien financier 

du PICN permettra de mettre en œuvre une partie de 

la stratégie hybride de communications en soutenant la 

campagne de promotion événementielle.

Ville de Notre-Dame-de-l’Île-Perrot et école La 
Perdriolle  
Intégration des arts au projet d’embellissement de 
la cour d’école sur la serre solaire passive (5 250 $)

Le projet d’embellissement de la cour d’école La 

Perdriolle est vaste et innovateur. Certifiée École verte 

Brundtland (maintenant ACTES), La Perdriolle a à cœur 

l’intégration des principes de développement durable 

dans toutes ses actions. La serre solaire passive est 

assorti de jardins hydroponiques intérieurs, d’une classe 

verte extérieure. Afin de véritablement incorporer le 

développement durable dans le projet, les instigateurs 

souhaitent amalgamer la dimension des arts. Considérant 

que la serre solaire passive est constituée d’un large 

conteneur maritime, qui sera visible de la cour d’école, 

mais également du boulevard Don-Quichotte et de la 

rue de Provence et en raison des grandes superficies 

disponibles pour l’agrémenter, les instigateurs de projet 

ont choisi d’y intégrer une œuvre d’art permanente. 

Municipalité de Sainte-Marthe 
François-Xavier Ouellette et sa conquête de l’or, 
un jour nous l’aurons! (10 500 $)

Projet de mise en valeur du site et de l’histoire du Parc 

du Trou à Ouellette  grâce à une œuvre d’art réalisée par 

l’artiste marthéenne Nathalie Paquette. L’artiste sollicitera 

également la participation des citoyens et des citoyennes 

pour certains aspectsde sa création. La municipalité 

vise à ce que l’histoire fabuleuse soit expliquée par une 

œuvre d’art permanente installée dans le Parc du Trou à 

Ouellette. 
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Mot du président

Guy Pilon 

Président de Développement Vaudreuil-Soulanges

Après presque trois ans de pandémie, nous avions tout espoir à un retour vers une 

certaine normalité en 2022. Le premier trimestre s’est avéré malheureusement 

difficile pour l’économie à la suite de l’arrivée du variant Omicron, repoussant nos 

attentes et obligeant DEV à déployer une fois plus des aides d’urgences. Cependant, 

grâce aux fondations solides de l’économie de Vaudreuil-Soulanges et aux efforts de 

l’écosystème, nous avons vécu une relance au-delà de nos espérances.

L’un des indices les plus pertinents pour suivre notre relance économique est l’évolution 

du nombre d’emplois chez les employeurs de la région. Après un repli de plus de 2 000 

emplois durant les 18 premiers mois de la pandémie, nous assistons à une véritable 

croissance depuis l’automne 2021. Et il est bien question de croissance. Nos entreprises 

n’ont pas seulement rattrapé le temps perdu durant la pandémie, mais poursuivi à un 

rythme effréné la création de nouveaux emplois.

Depuis 2001, le nombre de salariés sur le territoire a plus que doublé. Notre croissance 

est l’une des trois plus fortes de la région métropolitaine de Montréal. En 2022, nous 

dépassons pour la première fois dans Vaudreuil-Soulanges les 50 000 emplois locaux, 

soit 3 000 emplois de plus en comparaison au 1er janvier 2020.

L’effervescence de Vaudreuil-Soulanges est de retour, tant à l’est qu’à l’ouest! 

Cela demande de relever quelques défis pour poursuivre nos ambitions de 

développement économique. La région a besoin plus que jamais de mener à bien 

ses grands chantiers et de soutirer les meilleurs impacts possibles pour notre 

communauté d’affaires et nos collectivités.

Parmi ceux-ci, nous avons travaillé cette année à préparer le dynamisme économique 

de demain en mettant beaucoup d’efforts au développement des infrastructures 

d’accueil des entreprises. Nous retrouvons, entre autres, la mise en place d’interventions 

gagnantes auprès d’Hydro-Québec afin de rehausser la capacité énergétique de nos 

espaces économiques. La réalisation de l’étude des impacts et des opportunités 

économiques dans le cadre de la construction et des opérations du nouvel Hôpital de 

Vaudreuil-Soulanges, a notamment permis d'identifier les bases de la création d’une 

grappe � santé et sciences de la vie �. 

Notre organisation de développement économique a renoué en 2022 avec ses 

objectifs ambitieux, ses projets novateurs et son accompagnement adapté aux 

réalités des entrepreneurs. Je me dois de remercier le dévouement et la confiance des 

administrateurs du conseil d’administration. Grâce à vous, l’équipe de travail de DEV 

peut avoir les outils et les appuis nécessaires pour mener à bien leurs interventions.

Résumer 2022 

simplement par la relance 

économique, c'est 

minimiser le dynamisme 

des entreprises. 

L'effervescence de 

Vaudreuil-Soulanges a 

rapidement fait oublier 

les contrecoups de la 

pandémie.
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Mot de la directrice générale

Quel bonheur de vous présenter un bilan où les thèmes phares ne sont pas la 
résilience, la patience, l’adaptation au changement et le devoir de se réinventer. Bien 
que notre soutien aux entreprises impactées par la pandémie demeure, l’équipe de 
DEV a connu une année 2022 somme toute ponctuée par des interventions valorisant 
le dynamisme économique régional. 

Les mécanismes de déploiement et de gestion de l’aide d’urgence étant bien en 
place, la réactivité demandée depuis deux ans aux membres de l’équipe a fait place 
à une énergie nouvelle marquée par des interventions proactives.

D’abord, de nouveaux volets d’intérêts ont été ajoutés à notre offre de services aux 
entreprises (SAE). Nous avons procédé à l’embauche d’une conseillère en attraction et 
rétention de talents pour accompagner les responsables RH des entreprises dans la 
recherche de solutions en matière de capital humain. Nous avons également mis sur 
pied, avec la collaboration de partenaires, la Table RH Synergie Vaudreuil-Soulanges et 
développé une offre de formations et de conférences. Un autre volet s’est ajouté sous le 
thème de la relève d'entreprises par la tenue d’activités pour sensibiliser et accompagner 
les propriétaires d’entreprises et les releveurs potentiels. Le volet soutien aux entreprises 
de détail aussi a connu du nouveau avec une offre de formation bonifiée, entre autres, par 
les programmes �Mon commerce en ligne� et �Dans VOTRE commerce�.

Le commissariat a été très actif pour répondre aux requêtes d’information pour 
l’implantation de nouvelles entreprises. En plus des secteurs importants pour 
notre économie, de nouvelles productions s’intéressent à la position stratégique de 
Vaudreuil-Soulanges. Pour y arriver, nos commissaires ont tenu diverses rencontres 
avec les entreprises, les promoteurs immobiliers, nos partenaires gouvernementaux 
et les municipalités locales. Aussi, un forum sur le développement de stratégies 
municipales gagnantes pour le secteur commercial a regroupé plusieurs municipalités.

Je vous invite à lire avec intérêt nos réalisations pour constater toute la proactivité de 
notre équipe ainsi que nos comités consultatifs. Vous serez étonné par le projet de 
Marché fermier mobile du Hub alimentaire, nos interventions en achat local ainsi que 
nos efforts de promotion touristique.

La proactivité s’accompagne aussi d’un besoin de prévision et de planification. DEV 
a ainsi procédé à l’adoption de deux outils de planification très importants : le plan 
de développement touristique de Vaudreuil-Soulanges ainsi qu’une nouvelle 
planification stratégique. Ces exercices, en plus de revoir nos façons de faire et de 
stimuler de nouvelles idées, permettent de demeurer connectés avec les acteurs 
phares du territoire, d’échanger avec eux et de les mobiliser autour de ses résultats.

Enfin, ces réalisations, nous les devons à notre équipe de travail. Une équipe 
bien soudée où l’entraide, l’adaptation et la communication créent une harmonie 
surprenante. Comme employeur, nous sommes fiers du haut taux de rétention de nos 
employés et des initiatives qu’ils portent au quotidien pour créer un environnement 
de travail stimulant. Je me dois de souligner que c’est à leur initiative que DEV a 
entrepris le processus de certification Concilivi venant reconnaître la pertinence des 
conditions de travail et de la politique de télétravail en place.

La réactivité demandée 

depuis deux ans aux 

membres de l’équipe a 

fait place, en 2022,  

à une énergie nouvelle 

marquée par des 

interventions proactives.

Joanne Brunet 
Directrice générale de  

Développement Vaudreuil-Soulanges
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Secteur municipal Secteur économique

Le conseil d’administration est composé de six maires délégués 

par le conseil de la MRC de Vaudreuil-Soulanges qui sont issus 

des cinq secteurs d’a昀케nité du territoire. 

Le conseil d’administration est également  

composé d’un représentant délégué pour chacun des  

six comités consultatifs sectoriels.

Guy Pilon
Président
Maire de la ville de  
Vaudreuil-Dorion

Daniel Goyette
Président C.A.T. inc.

Lucie Bourbonnais
Propriétaire La Ribouldingue

Linda Gallant
Propriétaire Auberge des 
Gallant, SPA Gallant et 
Sucrerie des Gallant

Éric Bélanger
Propriétaire Ferme  
Les Petites Écores

Pierjean Savard
Président et propriétaire 
Conteneurs Experts inc.

Éric Dugas
Président Amylior

Comité Transport et 
logistiqueVille la plus populeuse

Comité CommercesSecteur Soulanges

Comité TourismeSecteur Centre urbain

Comité AgroalimentaireSecteur Île Perrot

Comité IndustrielSecteur Mont Rigaud

Comité Santé et  
équipements  médicauxSecteur Plaine rurale

Andrée Brosseau
Secrétaire-trésorière
Mairesse de la ville de  
Coteau-du-Lac

Chloe Hutchison
Mairesse de la ville   
d'Hudson

Danie Deschênes
Vice-présidente
Mairesse de la ville de  
Notre-Dame-de-l’Île-Perrot

François Bélanger
Maire de la municipalité de  
Pointe-Fortune

Jean-Yves Poirier
Maire de la municipalité de  
Saint-Polycarpe

CONSEIL 
D'ADMINISTRATION
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Aurélie Arsenault 
Mélançon, BA
Conseillère, service aux  
entreprises - commerce 
de détail

Dana Filioux, BAA, CRHA
Conseillère en attraction et 
rétention de talents

Joanne Brunet
Directrice générale

Frédérick Perrier
Commissaire industriel

Angélique L’Écuyer, M.Sc.
Commissaire au développement 
de l’o�re touristique

Chantal Grandmont
Adjointe aux communications

Christine Mariano, BAA
Conseillère, service aux entreprises

Audrey Bourgon Touchette
Directrice, communications  
et promotion touristique

Isabelle Mercier
Commissaire au développement 
commercial

Les professionnels en développement 
économique de DEV
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DEV et son équipe

Joannie Dion-Desbiens
Conseillère, communication  
et marketing

Joël Lessard, BAA
Directeur principal, �nancement  
et service aux entreprises

Luc Boyer, M.Sc
Directeur, développement 
territorial et commissaire 
industriel

Johanne Béliveau
Agente de liaison

Johanne Courchesne
Adjointe à la direction

Nathalie Gauthier
Adjointe administrative

Nathalie Gagnon
Adjointe administrative - 
�nancement

Véronique Viau
Comptable

Lyne Demers, ing.
Conseillère en innovation 

Philippe Roy, M.Sc.
Directeur, plani�cation et  
enjeux régionaux

Stéphanie Lacroix
Gestionnaire de communautés et 
chargée de projet - achat local

Marie-Eve Ménard, 
CPA, CMA
Directrice, service aux 
entreprises
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5 744 355 $ octroyés en prêts 
et aides non remboursables 
pour soutenir 228 projets 
d’entreprises.

9 entrepreneurs 
accompagnés grâce à la 
mesure Soutien au travail 
autonome (STA) avec 
Services Québec.

Près de 80 entreprises ayant 
pris part à l’un des parcours 
de formations du SAE.

Création du Fonds de soutien au transfert des entreprises (FSTE) dédié 
aux entrepreneurs désirant vendre et aux acheteurs potentiels intéressés à 
acquérir une entreprise de Vaudreuil-Soulanges.

Création de la  
Table RH Synergie  
Vaudreuil-Soulanges  
regroupant 16 responsables RH.

Déploiement d’un calendrier d’activités destiné aux responsables RH :  
3 formations et 1 déjeuner-causerie proposés à l’automne réunissant  
82 participants.

Plus de 70 heures 
d’accompagnement pour des 
projets d’économie sociale, 
béné�ciant à 15 di�érentes 
entreprises.

BIEC : 1 projet de 
Vaudreuil-Soulanges ayant 
remporté une bourse de  
19 800 $.

Une année 2022 bien remplie
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Plus de 70 équipes ont participé aux deux éditions des Rallyes ExploreVS, dont 
celle en formule autonome; une nouveauté cette année! 

26 000 $ remis en soutien �nancier pour appuyer le déploiement de festivals 
et d’événements à vocation touristique. 

115 interventions du commissariat commercial : Service d’accompagnement à 
l’implantation, promotion du territoire et prospection, recherche d’emplacement, etc. 

160 interventions du commissariat industriel : Requêtes d’informations, 
rencontres pour des projets d’attraction ou de rétention, consultations auprès 
d’entreprises industrielles, etc.

Attraction et accompagnement d’une entreprise du secteur biomédical qui 
souhaite implanter un projet majeur sur le territoire, en collaboration avec Montréal 
International, Investissement Québec et l’administration municipale concernée. 
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Faits saillants

La directrice générale préside le conseil d’administration 

de Montérégie Économique et participe au Comité 

de développement régional de la Montérégie 

d’Investissement Québec. Elle est aussi membre 

de l’Association des directions du développement 

économique local du Québec.

 

Le directeur principal, �nancement et service  

aux entreprises est administrateur au CIQMO (Commerce 

international Québec Montérégie-Ouest).

 

Le directeur, développement territorial et commissaire 

industriel, prend part au comité aviseur et à la table 

de développement économique de la Communauté 

métropolitaine de Montréal (CMM) ainsi qu’au comité 

Zone franche de Cargo-M, la grappe logistique. 

 

Le directeur, plani�cation et enjeux régionaux, siège au 

conseil d’administration du Pôle d’économie sociale 

de la Vallée-du-Haut-Saint-Laurent et au Consortium 

pour l’emploi local de la CMM, ainsi que sur les comités 

de gestion de l’entente sectorielle bioalimentaire 

de la Montérégie et les Bourses d'initiatives en 

entrepreneuriat collectif (BIEC).

 

La commissaire au développement de l’o�re touristique 

siège au conseil d’administration de Tourisme Montérégie 

et est membre du comité régional de la Montérégie en 

tourisme gourmand.

 

La commissaire au développement commercial préside le 

conseil d’administration du Groupe d’intérêt de l’armature 

commerciale (GIAC).

 

La directrice du service aux entreprises (SAE) siège au 

comité aviseur de l’École des entrepreneurs du Québec 

(EEQ), campus Montérégie. 

Implication suprarégionaleContinuité du projet � Sur 
Harwood � : Création du 
comité des commerçants 
du secteur, rencontres 
d’information, infolettres et 
réalisation d’un premier projet 
collaboratif de décorations de 
Noël aux couleurs régionales.

Près de 26 000 vues 
générées sur la page 
Facebook de DEV.  
9 articles publiés dans 
le cadre de la série En 
avant le développement/
Ils ont choisis V-S a�n de 
promouvoir la réussite d’une 
entreprise établie dans 
Vaudreuil-Soulanges. 

Plus de 9 000 réactions 
suscitées par les 200 
publications de la page 
Facebook Achat local 
Vaudreuil-Soulanges 
permettant une couverture 
de près de 100 000 
utilisateurs.

Augmentation moyenne 
de 26 % pour les trois 
indicateurs suivants :  
Nombre d’utilisateurs, de 
sessions et de pages vues 
en comparaison à l’an dernier 
sur la plateforme web de 
promotion touristique.

Hausse de 2 661 abonnés 
à l’infolettre touristique, 
soit presque deux fois plus 
que les hausses des trois 
dernières années réunies. 

Plus de 6 550 abonnés à la 
page Facebook dédiée à la 
promotion touristique, près 
de 1 000 de plus que l’an 
dernier.

1 450 abonnés sur LinkedIn, 
dont 572 nouveaux au 
cours de la dernière année, 
pour un total de 107 514 
impressions organiques.
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Programmes
Prêts

Nombre de 
dossiers

Nombre de 
dossiers

Nombre de 
dossiersMontant Montant Montant

Aides non remboursables

du 1er janvier au 31 décembre 2022

Financements par programme

Total

FLI

FLS

MCEL

FDEÉS

PCDT

FSAET

FSE

V-19

FLI Urgence PME

PARÉE

AERAM

Grand total

9

7

0

0

1

0

0

1

9

27

116

170

9

7

19

2

1

3

7

2

9

53

116

228

0

0

19

2

0

3

7

1

0

26

0

58

505 000 $

275 000 $

0 $

0 $

20 000 $

0 $

0 $

25 000 $

190 000 $

1 097 000 $

3 303 405 $

5 415 405 $

505 000 $

275 000 $

4 750 $

30 000 $

20 000 $

21 200 $

35 000 $

32 500 $

190 000 $ 

1 327 500 $

3 303 405 $

5 744 355 $

0 $

0 $

4 750 $

30 000 $

0 $

21 200 $

35 000 $

7 500 $

0 $

230 500 $

0 $

328 950 $
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Volet �nancement 

• FLI : Fonds local d’investissement

• FLS : Fonds local de solidarité

• MCEL : Mon commerce en ligne

• FDEÉS : Fonds de développement des entreprises d'économie sociale

• PCDT : Prêt convertible développement touristique

• FSAET : Fonds de soutien aux attraits et entreprises touristiques 

• FSE : Fonds de soutien à l’entrepreneuriat

• V-19 : Fonds spéciaux COVID

• FLI Urgence PME : Fonds spéciaux COVID 

• PARÉE : Programme d’aide à la relance économique des entreprises 

• AERAM : Aide d’urgence aux petites et moyennes entreprises 
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Répartition par secteurs des 
昀椀nancements octroyés par DEV

Coteau-du-Lac : 15, Hudson : 15, L'Île Perrot : 10, Notre-Dame-de-l'Île-Perrot : 8, Les Cèdres : 11, Les Coteaux : 10, 

Pincourt : 11, Pointe-Fortune : 1, Pointe-des-Cascades : 7, Rigaud : 16, Saint-Clet : 3, Saint-Lazare : 19, Sainte-Marthe : 5, 

Saint-Polycarpe : 2, Saint-Zotique : 5, Vaudreuil-Dorion : 90

Nombre de dossiers par municipalité : 

Montagne

Plaine rurale

Soulanges

Centre urbain

Île Perrot

Secteurs d’a�nités

5 dossiers
107 737 $

29 dossiers
702 713 $

48 dossiers
861 011 $

124 dossiers
3 736 189 $

22 dossiers
336 705 $

Service aux entreprises

Total : 228 dossiers     Montant : 5 744 355 $
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Mon commerce en ligne

DEV a signé une entente avec l’Association québécoise 

des technologies et l’École des entrepreneurs du Québec 

pour la gestion du programme Mon commerce en ligne 

à titre de partenaire régional. Ce programme a pour 

but de soutenir les commerces de détail qui souhaitent 

atteindre leur plein potentiel numérique. Grâce à un 

accompagnement sur mesure, les détaillants ont accès 

à un diagnostic personnalisé, plus de 100 heures de 

formations adaptées et 14 heures d’accompagnement par 

des experts dans le domaine du numérique et des affaires.  

Au mois de septembre 2022, une activité de lancement 

présentée par l’équipe du SAE, en collaboration avec une 

experte numérique du programme, a eu lieu. Au cours 

de cette séance, les 22 participants ont été en mesure 

d’en apprendre davantage sur le parcours et d’être 

sensibilisés aux impacts positifs d’une compréhension et 

d’une bonne planification de leur présence numérique. 

À la fin de l’année 2022, déjà 20 commerçants étaient 

inscrits à ce programme. 

Dans VOTRE commerce

Volet formation

À la suite du succès du projet pilote de formations dans les 

commerces déployé en 2021, le SAE a développé en 2022 

une offre complète comprenant trois sujets d’actualité 

soit le marchandisage, le service à la clientèle et les 

médiaux sociaux. L’objectif de ce programme est d’offrir 

directement dans les commerces des formations et un 

rapport détaillé et personnalisé. Cette approche permet 

aux entrepreneurs d’être rapidement dans l’action et 

d’entamer des changements concrets pour la gestion de 

leur entreprise. Cette année, on compte 60 interventions 

auprès de 24 entreprises dans le cadre de ce projet.

L'équipe de DEV a reçu Patricia Marcotte, conseillère formatrice de Mon commerce 
en ligne pour le lancement officiel de ce programme.
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Service aux entreprises

Volet Relève et transfert d'entreprise

L’an dernier, DEV a été proactif en matière de relève entrepreneuriale. D’ailleurs, 

un nouveau fonds de soutien au transfert des entreprises (FSTE) a été mis sur 

pied en novembre et il s’adresse tant aux cédants qu’aux repreneurs de Vaudreuil-

Soulanges. Ce programme vise à faciliter les démarches de transfert d’entreprise, 

grâce à une aide non remboursable et du financement à des conditions 

avantageuses.

Le 3 novembre, une cinquantaine de personnes ont participé à un 5 à 7 organisé 

par DEV visant à outiller les cédants afin d’amorcer leur réflexion de transfert 

d’entreprise. Comptables, avocats, banquiers, conseillers du Centre de transfert 

d’entreprise du Québec (CTEQ) et de DEV, ainsi qu’une trentaine d'entrepreneurs 

ont pu échanger sur les étapes nécessaires à un tel processus avec le panel 

d’experts présents.

Le 7 décembre, l’équipe du Service aux entreprises de DEV a reçu 13 repreneurs 

potentiels pour une séance d’information sur la relève entrepreneuriale. Un 

conseiller du CTEQ a abordé les questions les plus fréquemment posées lors de 

l'acquisition d'une entreprise. 

Afin de mettre en valeur le succès d’entreprises ayant réussi leur relève et de 

promouvoir l’accompagnement offert par le SAE, une nouvelle thématique a 

été ajoutée à la production des articles cet automne : En avant la relève. Trois 

entreprises ayant bénéficié de l’expertise de DEV ont fait l’objet de ces articles 

sous la forme d’histoire à succès.

En 2020, l’Université 

du Québec à  

Trois-Rivières 

recensait 34 000 

entreprises à vendre 

dans les cinq ans.  

Et le phénomène 

semble s’accélérer. 

Le nombre 

d’entrepreneurs qui 

souhaitent céder dans 

la prochaine année a 

doublé au deuxième 

trimestre de 2022, 

selon Statistiques 

Canada. 

Une cinquantaine de personnes a participé au 5 à 7 sur le transfert d'entreprise organisé en novembre dernier.
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Premier forum régional sur les stratégies de 
développement commercial

Recensement commercial

En mai, se tenait le tout premier forum sur les stratégies de développement 

commercial auquel ont participé plus d’une quarantaine d’élus, directeurs généraux 

et directeurs du service d’urbanisme du territoire. Cet événement, une première au 

Québec suivant les nouvelles réalités du commerce de détail postpandémie, a été initié 

par DEV. Parmi les objectifs de la journée : la volonté de garnir les coffres à outils 

municipaux pour que les collectivités soient de véritables lieux d’accueil facilitateurs 

à l’implantation de nouveaux projets commerciaux structurants et au maintien de 

ceux existants. L’importance de la complémentarité des services entre les villes et 

les développeurs économiques a aussi été nommée comme une clé afin de faire de 

Vaudreuil-Soulanges une destination de choix pour les commerces et ainsi créer de la 

valeur ajoutée aux noyaux villageois et centres-villes grâce à leur dynamisation. 

Au printemps 2022, le service du développement territorial démarrait son projet de 

recensement géospatial des espaces commerciaux de la MRC. Un travail colossal qui 

consiste à faire physiquement la visite de chaque adresse commerciale sur le territoire 

pour identifier les occupants et leur secteur d’activité. Une étape cruciale pour le 

développement commercial structuré. Nécessitant une connaissance fine du tissu 

commercial, la mise à jour de l’inventaire commercial permet l’émission d’un bilan 

faisant état de l’offre et de la demande. Une identification des fuites et des pôles en 

matière de commerce de proximité, de communauté et de suprarégional, permet donc 

de bâtir une stratégie de développement commercial efficace et concertée. Cette 

démarche permet d’accompagner de façon éclairée nos municipalités, nos développeurs 

et nos promoteurs dans les différentes étapes de leurs projets. Le bilan est en cours de 

réalisation et devrait être disponible dans le premier trimestre de 2023.   

110     DEV  •  Réalisations 2022

Cette année, l’offre bonifiée du SAE s’adressant 

au secteur du commerce de détail ainsi qu’une 

mise à jour de notre inventaire commercial 

ont permis de répondre aux besoins nommés 

au plan d’action par les membres du comité 

Commerces. Une mention spéciale à la contribution et l’implication 

des municipalités dans la diffusion des différents éléments de la 

campagne régionale achat local Vaudreuil-Soulanges. Nous sommes 

heureux de constater une adhésion régionale plus forte aux différentes 

initiatives déployées. Pour nous, les commerçants, sentir l’appui 

de notre communauté valide l’importance de notre présence dans 

la composition de milieux de vie de qualité pour les citoyens. Les 

différentes initiatives de 2022 ont définitivement permis d’élargir la 

vitrine régionale de nos commerces et d’accroître la conscientisation 

des citoyens dans l’importance du geste de consommer localement. 

Lucie Bourbonnais, propriétaire de La Ribouldingue et présidente du comité Commerces

DÉVELOPPEMENT COMMERCIAL 

Isabelle Mercier (en haut à gauche) entourée 
des experts invités au forum.

Laurianne, Amélie et Alicia, agentes de 
recensement, sur le terrain pour recueillir, 
compiler et analyser les données du tissu 
commercial. 
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Journée découverte – Approche 
de gestion LEAN

Déjeuner-conférence sur 
l’intelligence arti�cielle (IA)

Le 30 novembre 2022, l’équipe de DEV en collaboration avec 

Sentō Consultants, a tenu une journée découverte ayant pour 

thème l’approche de gestion LEAN. L’objectif était d’initier les 

dirigeants d’entreprises à cette démarche qui peut contribuer 

à réduire l’impact de la rareté de main-d’œuvre dans leur 

entreprise. Au total, 11 entreprises et 14 participants ont pris 

part à l’atelier. Ils ont pu découvrir cette approche de gestion 

basée sur le modèle � Toyota Way �. Deux dirigeants de la 

Cage de Boucherville ont témoigné de leur adoption du 

modèle et à sa mise en pratique au sein de l’entreprise. 

Parmi les activités de la journée découverte on retrouvait : 

une visite des opérations, l’observation du modèle en action, 

des jeux de formation et une introduction aux requis d’une 

implantation rapide et durable du modèle de gestion LEAN.   

Le 19 octobre 2022, une trentaine de participants 

provenant de plus d’une vingtaine d’entreprises se sont 

réunis au Château Vaudreuil pour tenter de trouver 

des réponses à la question : « Est-ce que l’intelligence 

artificielle est une solution à la pénurie de main-d’œuvre? ». 

Jean-Christophe Voyer, architecte de solutions chez 

Vooban a présenté cinq exemples d’intégration d’IA dans 

des entreprises industrielles que sa firme a accompagnées. 

Les participants sont repartis avec plusieurs idées qui 

mèneront probablement à l’implantation de nouvelles 

technologies, à la spécialisation de la main-d’œuvre et à 

une augmentation de la productivité des entreprises qui 

étaient présentes.

Développement

Je tiens à souligner le travail des membres du 

comité consultatif du secteur industriel qui ont 

su redynamiser la participation et diversifier les 

entreprises autour de la table. 

En effet, une dizaine d’entreprises d’impact de Vaudreuil-Soulanges 

siège dorénavant au comité et la grande, moyenne et petite entreprise y 

sont maintenant représentées. 

L’esprit de codéveloppement et la volonté de faire des apprentissages 

concrets ont mené à trois visites d’entreprises et deux événements en 

2022. Ces réalisations renforcent la position de leader des entreprises 

membres du comité, mais aussi le tissu de la communauté industrielle 

de Vaudreuil-Soulanges. 

Pierjean Savard, président et propriétaire de Conteneurs Experts inc. et président du 

comité Industriel

DÉVELOPPEMENT INDUSTRIEL

Jean-Christophe Voyer, architecte de solutions chez Vooban, entouré de Pierjean 
Savard (gauche) et de Frédérick Perrier (droite) du comité Industriel de DEV.

Les participants en action lors de la journée découverte en approche de gestion 
LEAN.
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Présence à NASCO Projet de poste de 120 kV à 
Coteau-du-Lac

Joanne Brunet et Luc Boyer ont participé à la rencontre 

annuelle de NASCO (North American Strategy for 

Competitiveness) à Kansas City en septembre. La seule 

véritable organisation trinationale (Canada, États-Unis, 

Mexique) axée sur la chaîne d'approvisionnement et la 

logistique nord-américaines, l'énergie et l'environnement, 

et la réduction du déficit de main-d'œuvre qualifiée. Il 

s’agissait de la première rencontre postpandémie de 

l’organisation. En plus d’assister à des conférences 

portant entre autres sur la pénurie de main-d’œuvre et les 

difficultés actuelle liées aux chaînes d’approvisionnement, 

l’équipe de DEV a pu échanger avec les membres de la 

Kansas City Southern Railway Company, qui fusionne avec 

le Canadien Pacifique (complexe intermodal Les Cèdres) 

ainsi qu’avec les membres de la délégation du Québec à 

Chicago.

Par le biais de plusieurs rencontres de travail et contacts 

réguliers de suivis, DEV a collaboré très étroitement 

avec Hydro-Québec, les municipalités concernées, les 

propriétaires fonciers, la MRC et les élus afin de faciliter 

l’avancement et la concrétisation du projet dans les délais 

prévus, soit en 2026. 

Ce projet devrait combler les besoins énergétiques 

grandissants des entreprises de la région, mais aussi 

assurer une meilleure stabilité du réseau pour l’ensemble 

de la population de Vaudreuil-Soulanges.

TRANSPORT ET LOGISTIQUE 

Nos collègues de DEV ont eu la chance d’échanger avec des membres de la 
délégation du Québec à Chicago, dont le délégué, Mario Limoges, et le directeur 
des affaires économiques, Dominic Têtu.

Parc industriel Alta, zone d'implantation visée du poste. Source : Hydro-Québec
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Développement

Parc Alta à Coteau-du-Lac : Plan de développement et enjeux de circulation

Le comité spécial (Ville-promoteur-DEV) de développement du parc industriel Alta de Coteau-du-Lac a continué de 

s’affairer sur une base très régulière aux enjeux liés au développement de cet espace industriel. En collaboration avec 

les propriétaires du parc, le comité a travaillé sur la planification du développement de cette zone.

De plus, les membres ont mandaté la firme EXP afin de préparer pour le ministère des Transports et de la Mobilité 

durable (MTMD) une étude des besoins en vue de faciliter l’accessibilité de la zone et du parc industriel. Ce rapport a 

été déposé au MTMD en juillet 2022. Les prochaines étapes à prévoir sont des propositions de solutions à court puis à 

moyen et long terme.

Membre fondateur du comité, Daniel Goyette est un ambassadeur important 

de l’industrie du transport et de la logistique dans Vaudreuil-Soulanges. Il 

a toujours été généreux dans son partage de connaissances auprès des 

professionnels et du conseil d’administration. 

Ses idées novatrices et durables, à l’image de son entreprise, C.A.T inc., 

ont permis au territoire de se doter d’une vision de développement intégré 

en matière de transport et logistique. L’équipe de DEV et son conseil 

d’administration tiennent à remercier M. Goyette pour son dévouement au 

cours de toutes ces années.

Monsieur Daniel Goyette a été administrateur de DEV de 2016 à 2022. 
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Vue aérienne de la sortie 14 de l'Autoroute 20 à Coteau-du-Lac. Crédit : dp promédia
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Déjeuner-conférence sur les retombées économiques de la 
construction et de l’exploitation de l’Hôpital de Vaudreuil-Soulanges

C’est à l’automne que DEV a procédé au dévoilement des faits saillants de l’étude commandée relativement aux retombées 

économiques de la construction et de l’exploitation du futur Hôpital de Vaudreuil-Soulanges. Les principales conclusions 

de l’étude ont d’abord été présentées aux élus et directeurs de la MRC, puis à une centaine de représentants de la 

communauté d’affaires dans le cadre de déjeuners-conférences, auxquels ont contribué le Centre intégré de santé et 

services sociaux de la Montérégie-Ouest (CISSSMO) et la CCIVS.

Avec des retombées économiques de 400 M$ pour la MRC de Vaudreuil-Soulanges, il y a un potentiel de développement 

incroyable! C’est l’occasion dès maintenant d’avoir une vision collective de l’écosystème qui émergera autour du futur hôpital 

afin qu’elle soit cohérente et structurante au bénéfice de la communauté et de l’économie de la région. L’aménagement du 

territoire doit également être repensé afin d’accueillir les futurs travailleurs, incluant les commerces et services, afin que la 

Montérégie-Ouest devienne la région de choix pour s’y établir avec sa famille. 

Par leur intégration dans la dynamique sociale, les hôpitaux sont des institutions d’ancrage et offrent de nombreux avantages 

à leur communauté locale. D’un point de vue économique, plusieurs secteurs seront soutenus par le pouvoir d’achat de 

l’établissement lui-même, ainsi que de ses employés. Les services d’hébergement, de restauration, les détaillants de 

produits alimentaires, les fournisseurs de matériel médical et de soins de santé connexes, les commerces de proximité, 

n’en sont que quelques-uns. Le boom immobilier que connait la MRC de Vaudreuil-Soulanges depuis 20 ans et qui est 

bien au-delà de la moyenne des MRC du Québec, devrait aussi se poursuivre, considérant l’apport de nouveaux ménages 

généré par la venue de l’hôpital et les activités apparentées. 

SANTÉ ET ÉQUIPEMENTS MÉDICAUX

Éric Dugas, président d’Amylior et président du comité Santé et équipements médicaux.

La priorité cette année a été de se concentrer sur les enjeux reliés au début 

de la construction de l’Hôpital de Vaudreuil-Soulanges. Ainsi, des actions de 

sensibilisation auprès des entreprises pouvant bénéficier des retombées 

économiques d’un tel chantier et une collaboration accrue avec l’équipe du 

CISSSMO ont été développées par l’équipe de DEV. 

Nous souhaitons nous assurer que la région tirera l’ensemble des bénéfices potentiels de la 

construction et de l’exploitation du nouvel hôpital. Ce type d’établissement contribue grandement 

au dynamisme local et le comité travaillera avec d’autres entreprises du secteur des sciences de 

la vie et des technologies de la santé pour définir une vision commune pour le développement 

d’un écosystème innovant à proximité de l’hôpital. 

1 - Jean-Philippe Brosseau, vice-président de pratique chez Raymond Chabot Grant Thornton (au centre) entouré des membres du CA de la CCIVS, du préfet de la MRC de 
Vaudreuil-Soulanges et de partenaires du CISSSMO lors du déjeuner-conférence avec la communauté d'affaires. 2 - Maquette du futur Hôpital de Vaudreuil-Soulanges.

1. 2.



 115

Développement

Création d’un Marché fermier 
mobile

Mise à l’essai de nouveaux 
créneaux de mise en marché

La première initiative du projet du Hub alimentaire 

de Vaudreuil-Soulanges fût la mise en service d’un 

Marché fermier mobile. Dès la fin août, le camion s’est 

principalement déplacé en milieu urbain afin d’offrir à la 

population l’opportunité d’acheter une grande variété 

de produits locaux et d’en apprendre davantage sur le 

projet. De nombreuses exploitations agricoles dites � de 

proximité � ont pris part à l’expérience. Plus de 40 fermes 

ont répondu à l’appel d’intérêt pour participer au Hub. On 

retrouve au Marché fermier mobile des légumes, des fruits, 

des produits de l’érable, des œufs, du miel, des fromages et 

des fines herbes. Les clients ont aussi pu se procurer des 

produits de boucherie, de boulangerie, des sauces fortes, 

des caramels et des confitures. Le camion a été déployé 

pour réaliser 69 marchés (environ 5 heures par marché).

         Faits saillants de la saison 2022

• Le développement de différentes méthodes 

d’approvisionnement auprès de 23 producteurs et 

transformateurs du territoire.

• La réalisation d’ententes pour tenir deux marchés 
hebdomadaires récurrents (Vaudreuil-Dorion et 

Saint-Lazare).

• Plusieurs présences dans des événements, des 

festivals et des marchés de Noël.  Des � marchés 

privés � ont été déployés chez certaines entreprises 

désirant récompenser le dévouement de leurs 

employés (factures payées en partie par l’employeur).

 

En 2022, la CSUR et son marché écolocal ont soutenu la 

propulsion du projet en plus de prendre en charge le volet 

opération du projet.

La mutualisation de la production locale a permis de tester 

de nouveaux débouchés pour accroître les revenus à la 

ferme.

Le Hub a conçu avec le marché écolocal de la CSUR un site 

Internet transactionnel pour soutenir la commercialisation 

de produits locaux auprès des HRI : hôtels, restaurants et 

institutions. 

Parmi l’un des produits déployés, notons la création de 

boîtes gourmandes pour les collectes de fonds scolaires. 

PROJETS RÉGIONAUX

Éric Bélanger, propriétaire de la Ferme Les Petites 

Écores et président du comité Agroalimentaire

Le projet de Hub 

alimentaire va répondre 

à un besoin exprimé 

depuis de nombreuses 

années par le milieu 

L'équipe du Hub alimentaire de Vaudreuil-Soulanges et des producteurs locaux 
lors du lancement du Marché fermier mobile.

agricole et agroalimentaire, soit de 

regrouper et de rapprocher la production 

auprès des acheteurs désirant  

s’approvisionner plus localement.  

Les enjeux des producteurs de proximité 

sont nombreux, l’opportunité de se 

regrouper lors de la phase de mise en 

marché de nos productions est vraiment 

un atout important pour le succès de nos 

entreprises. 
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Nouveau slogan de campagne : Tous les goûts sont dans la nature

Lancé au printemps 2022, le nouveau slogan permet de mettre de l’avant deux secteurs phares de la région, soit les 

activités de plein air praticables dans les grands espaces et sur les plans d’eaux majestueux, et les activités gourmandes 

qui regroupent l’agrotourisme, la restauration et les produits du terroir. 

Divers placements publicitaires et partenariats le mettant en vedette ont d’ailleurs été déployés tout au long de l’année 

pour attirer les visiteurs dans la région : bannières web, vidéos promotionnelles, publireportages, blogues et microcircuit 

gourmand n’en sont que quelques-uns.

DÉVELOPPEMENT ET PROMOTION 
TOURISTIQUE

Linda Gallant, propriétaire de l’Auberge des Gallant, du SPA Gallant, de la Sucrerie des Gallant et présidente du comité Tourisme. 

La mobilisation des acteurs de l’industrie touristique a permis de mettre de l’avant 

quatre grandes orientations stratégiques. Celles-ci misent sur la valorisation 

de l’accueil, le développement de produits phares, la structuration des services 

ainsi que la concertation et la collaboration de l’écosystème. Il s’agit certes 

d’un plan ambitieux, mais collectivement, je n’ai aucun doute que nous saurons 

incarner cette nouvelle vision afin de faire de Vaudreuil-Soulanges une destination 

incontournable proposant des expériences uniques! 

Le Plan de développement touristique de Vaudreuil-Soulanges 

a été dévoilé à l’automne à la suite d’une grande démarche de 

consultation auprès du public (2 300 répondants) et de l’industrie. 

Le but de celle-ci était d’analyser l’offre touristique, la repenser et 

la transformer afin de positionner Vaudreuil-Soulanges comme 

une destination touristique durable et attractive, reconnue pour 

ses expériences mémorables, distinctives et identitaires.

L'équipe dédiée au développement et à la promotion touristique, Linda Gallant et Guy Pilon 
lors du dévoilement du Plan de développement touristique de Vaudreuil-Soulanges.
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Développement

Guide touristique revampé

Expérience d’accueil améliorée

Après deux ans de pause, DEV a revu le format et la 

vocation de son outil imprimé afin qu’il soit davantage 

complémentaire au site web dédié à la promotion 

touristique. 

Le nouveau guide vise donc à inspirer en mettant de l’avant 

les deux thématiques principales de la campagne, soit le 

plein air et le gourmand. Pour ce faire, la destination est 

présentée grâce à de magnifiques photos grand format et 

diverses suggestions d’itinéraires pour toutes les saisons. 

L’outil promotionnel bilingue a été imprimé à 10 000 

copies et distribué dans les attraits et lors d’évènements 

de la région, en plus des centres infotouristes aux entrées 

du territoire et d’un réseau de présentoirs touristiques sur 

les lieux de près de 20 attraits majeurs dans l’ouest du 

Québec.

Afin de bonifier l’expérience des visiteurs, une formation 

en entreprise a été proposée aux propriétaires de lieux 

touristiques et leurs employés. Offerte avant le début de 

la haute saison par la coordonnatrice au développement 

et à l’accueil touristique, cette formation sur la région 

de Vaudreuil-Soulanges visait à faire connaitre l’offre 

de services des attraits à proximité. Les propriétaires 

et leurs employés ont été mieux outillés pour proposer 

des suggestions intéressantes aux visiteurs, prolonger 

le séjour de ceux-ci et ainsi augmenter les retombées 

économiques pour la région. 

En tout, ce sont 30 employés d’une douzaine d’entreprises et attraits touristiques qui ont accepté de participer à cette 

formation.

Grâce à la brigade touristique, composée de nos dynamiques employées étudiantes, les visiteurs de plus de 50 lieux et 

événements (festivals, croisières, etc.) de la région ont été chaleureusement accueillis. En plus de faire la promotion de 

la destination, la brigade a également familiarisé les ambassadeurs de ces lieux et événements touristiques avec l’offre 

à proposer durant la saison estivale. Toujours dans le but d’améliorer l’expérience des visiteurs de la région, l’équipe a 

mis en place un nouvel outil de collection de données cet été. Cet outil sera peaufiné et réutilisé pour la saison 2023.
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www.tourismevaudreuil-soulanges.com/
pdf/guide-touristique-2022-2023.pdf

La brigade touristique au Parc historique de la Pointe-du-Moulin lors de leur tournée 
de familiarisation.
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Mot de la présidente

Karina Verdon 

Première présidente du  
Parc du canal de Soulanges

Il me fait plaisir de vous présenter le tout premier segment du Parc du canal de 

Soulanges (PCDS) au sein des Réalisations de la MRCVS et ses organismes liés. 

En cette année 2022, nous avons pu nous exclamer : � mission accomplie! �. Après 

plusieurs années de préparation et la signature en 2021 d’entente entre la MRC et 

le MTQ, entre la MRC et les municipalités riveraines du canal et entre la MRC et 

l’organisme Parc du canal de Soulanges, 2022 fut le premier tour d’horloge complet 

pour notre nouvel organisme dont la mission est d’animer, entretenir et mettre en 

valeur le patrimoine exceptionnel du canal de Soulanges. Quel plaisir de voir les 

municipalités, la MRC et le ministère travailler de concert pour notre joyau. Une vraie 

fierté pour toutes les personnes qui s’y sont dévouées, pour les citoyens et surtout 

pour la région. 

Dans la même lancée, la MRC de Vaudreuil-Soulanges a signé avec le ministère des 

Affaires municipales une entente de financement Signature et innovation, le volet 

3 du Fond d’aide au rayonnement des régions. Cette entente, qui totalise plus de 

3 millions de dollars, est entièrement dédiée à la mise en place du Parc du canal 

de Soulanges et les premières actions découlant du plan directeur d’aménagement 

culturel et paysager. Le but est de faire du Canal un projet carte postal de la région. 

Notre année fut bien remplie, à monter brique par brique les fondations de notre 

organisation : plan directeur d’aménagement culturel et paysager, première 

démarche de planification stratégique, création de nouveaux postes au sein de 

l’organisation, prise en charge de plusieurs dossiers d’entretien, partenariats avec 

les municipalités locales pour le développement de nouveaux produits de loisir et 

touristiques, animations des deux embouchures, activités, etc.  

Je me suis envolée en octobre 2022 vers de nouveaux défis de la direction générale 

de la Ville de Coteau-du-Lac, ce qui entrainait automatiquement la fin de mon mandat 

au sein du conseil d’administration du Parc régional du Canal Soulanges. Mon départ 

se fait non sans émotion. Mais je quitte avec la satisfaction du devoir accompli, et la 

fierté d’avoir vécu ce moment historique où la gestion du canal de Soulanges et ses 

abords a été rapatriée au niveau régional. Il me fait plaisir de céder la présidence du 

conseil d’administration à Jimmy Poulin, de la municipalité des Cèdres. 

J’en profite pour remercier les membres du conseil d’administration, tous très 

dévoués à la mission de l’organisme, ainsi que la permanence, qui met tout son cœur 

à faire rayonner le canal de Soulanges pour nos citoyens et nos visiteurs.
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Mot de la directrice générale

Il me fait plaisir de faire état du chemin parcouru depuis Point de vue sur le canal, 

consultation citoyenne tenue en 2018 pour mettre les bases du futur parc régional. 

De cette consultation est né un plan de développement économique, qui a guidé les 

premières actions déployées ainsi que le mode de gouvernance à privilégier. 

L’année 2022 aura permis de définir et de cristalliser nos relations nombreux 

collaborateurs, au premier plan se trouvant les municipalités riveraines du canal 

ainsi que la MRC. On sent bien l’engouement et la volonté de contribuer à ce projet 

collectif, ce qui est stimulant.

Un dossier majeur cette année a certainement été le Plan directeur d’aménagement 

culturel et paysager du Parc du canal de Soulanges, réalisé grâce à la participation 

de la MRCVS et du ministère de la Culture et des Communications du Québec. Ce 

Plan, inspirant, ambitieux et respectueux de notre paysage, servira de guide pour les 

projets d’aménagement et de développement des prochaines années et décennies. 

Du côté du loisir et de l’animation, la piste cyclable Soulanges jouit toujours d’une 

belle popularité. L’Embouchure en était à sa 2e saison, le Village des écluses a pris 

son envol et de nouveaux partenaires privés se sont implantés au canal. C’était 

également la 4e saison de notre kiosque au centre-ville de Coteau-du-Lac, fournissant 

un emploi à 5 jeunes de la région, ainsi que la 2e édition de notre événement de  

� descente � dans le canal en collaboration avec le COBAVER. Enfin, il me faut aussi 

souligner un des grands succès de l’année : l’accréditation et l’ouverture officielle du 

bassin de plongée sous-marine à Pointe-des-Cascades, tant attendue des adeptes. 

Suivant la croissance de notre organisation, l’équipe a cru cette année, avec la 

création des postes d’agents de développement à l’animation et à l’aménagement. 

Au nom du conseil d’administration et en mon nom personnel, je souhaite remercier 

Jean-Francois Béland Nadeau, agent de développement à l’animation, qui fut avec 

nous jusqu’en août, ainsi que souligner l’arrivée en poste de Mylène Gagné, agente 

de développement à l’aménagement. Un grand merci également à notre équipe 

estivale, sans qui les animations pour nos citoyens ne seraient pas possibles. J’ai 

déjà hâte à 2023 pour développer encore davantage les échanges, si enrichissants, 

avec les communautés citoyennes, les commerces et les organismes de la 

région et de l’extérieur. Merci à tous ceux qui mettent du cœur au développement 

et au rayonnement du canal de Soulanges et tout particulièrement au conseil 

d’administration, qui sont d’une disponibilité et d’un dévouement remarquables. 

Merci à Karina Verdon, présidente, Luc Élie, administrateur, et Claude Desjardins, 

administrateur, qui nous ont quittés en cours d’année.

Mon mot de la fin va à monsieur Raymond Malo, qui a pris sa retraite en 2022. Monsieur 

Raymond Malo est de ceux qui ont fait avancer le dossier du canal de Soulanges. Il était 

de la partie lorsque la MRC l’a intégré au schéma d’aménagement de la région en tant 

que parc régional. Une vingtaine d’années plus tard et une entente signée avec le MTQ 

en poche : on l’a, aujourd’hui, notre parc! Maintenant, c’est à nous de jouer!
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Marianne Sigouin-Lebel 
Directrice générale du  
Parc du canal de Soulanges
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Jimmy Poulin
Président

Directeur général de la 
municipalité des Cèdres

Karina Verdon
Présidente

Mai 2021 au  

2 novembre 2022

Serge Raymond
Trésorier

Directeur général de la 
municipalité de  
Pointe-des-Cascades

Claude Desjardins
Représentant �uviatile  

Propriétaire de la Traverse 
Oka-Hudson

Guy-Lin Beaudoin
Représentant régional  
– MRC de Vaudreuil-Soulanges   

Directeur général de la MRC  
de Vaudreuil-Soulanges

Jacques Legault
Secrétaire

Directeur général de la ville 
de Coteau-du-Lac

Linda Strong Gallant
Représentante corporative 
– universel   

Co-fondatrice de l’Auberge 
des Gallant, SPA Gallant et 
Sucrerie des Gallant

Sylvie Bissonnette
Représentante tourisme 
 – loisirs 

Propriétaire du vignoble de 
Pomone

Clément Arseneault
Représentant citoyen 

Citoyen des Cèdres et 
arpenteur géomètre de 
formation

Paméla Nantel
Vice-présidente

Directrice générale de la 
municipalité des Coteaux

Daniel Bissonnette
Représentant culture  
– patrimoine 

Directeur général du Musée 
régional de Vaudreuil-Soulanges

Joanne Brunet
Représentante régionale 
 – Développement  
Vaudreuil-Soulanges   

Directrice générale de 
Développement  
Vaudreuil-Soulanges

CONSEIL 
D'ADMINISTRATION
Le rôle du CA du Parc du canal de Soulanges (PDCS) est de superviser la gestion de l’organisme et s’assurer 

de l’atteinte des objectifs liés à sa mission. Le conseil est composé de représentants d’organismes municipaux, 

régionaux, de partenaires touristiques et compte un poste citoyen.

Des administrateurs qui ont le canal à cœur

Membres observateurs
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Marianne Sigouin-Lebel
Directrice générale

Cloé Turcotte 
Préposée à l’animation

Gregory Chouinard
Préposé à la location

Mylène Gagné
Agente de développement, 
aménagement

Laurence Lavoie  
Préposée à la location

Jules Despots 
Préposé à la location

Jean-Francois Béland Nadeau
Agent de développement, animation

Adèle Gosselin  
Préposée à la location
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Rencontrez une équipe passionnée

Notre équipe estivale 2022

Merci à Emploi d’été 

Canada qui nous 

soutient chaque 

année pour donner 

une expérience de 

travail positive aux 

jeunes de la région.

Le PCDS et son équipe

Descente du canal de Soulanges, crédit photo : 
L'art de capter par Josiane Farand.

Équipe permanente, crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand.

Équipe estivale, crédit photo : Olivier Langevin
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Mission

Vision Principes directeurs

Le PCDS en un clin d'œil

Entente administrative avec DEV

Développement Vaudreuil-Soulanges a fortement contribué à mettre au monde 

le Parc du canal de Soulanges. Entre 2018 et 2021, DEV a dédié une ressource 

permanente à la préparation de l’arrivée du Parc du canal de Soulanges et à la 

mise en place de nouveaux projets et services touristiques au canal. Avec la 

création du nouvel organisme, DEV souhaitait continuer à contribuer à ce projet 

rassembleur, et a donc offert au Parc une entente d’impartition de ressources, 

offrant entre autres au Parc de pouvoir utiliser les locaux et les ressources 

matérielles de DEV et de prendre à sa charge les services de comptabilité, de 

ressources humaines, de la paie, ainsi qu’un soutient administratif. 

Le Parc du canal de Soulanges souhaite remercier DEV pour ce support fort 

apprécié. 

Le Parc du canal de Soulanges (PCDS) préserve et met en valeur les richesses 
naturelles et patrimoniales de son territoire au bénéfice des citoyens et des 
visiteurs.

Le Parc du canal de Soulanges est un 

emblème pour la région de Vaudreuil-

Soulanges et Ie parc est reconnu pour 

ses aménagements originaux et la 

richesse de son patrimoine. Son offre 

récréotouristique quatre saisons et sa 

programmation culturelle enrichissent 

la qualité de vie de la collectivité et 

génèrent des retombées économiques 

et sociales significatives pour la 

communauté.

• La transparence et l’innovation 

collaborative;

• Un développement par étape, 

intégré à une vision à long terme;

• Des gestes durables, protégeant 

notre milieu pour les générations 

futures. 
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Une saison 2022 bien remplie

L’Embouchure

Ce projet, résultant d’une collaboration entre la Ville de Coteau-du-Lac, la Municipalité 

des Coteaux, le Parc du canal de Soulanges et Groupe Loisir Suroit, s’est déployé 

dans l’objectif commun de dynamiser et de mettre en valeur l’embouchure ouest du 

canal de Soulanges pour une deuxième édition. 

Tout au long de l’été, la terrasse et la programmation de l’Embouchure ont ravi la 

population régionale. Cet été, plus de 2000 spectateurs ont assisté aux 4 grands 
spectacles. Selon les estimations, plus de 2800 visiteurs supplémentaires ont 

circulé durant les 7 semaines d’activités. Le succès de ce projet repose notamment 

sur le solide partenariat et la confiance exprimée entre les différents acteurs impliqués. 

Merci à tous les artistes qui ont contribué à la programmation, et à tous les fournisseurs 

locaux qui rendent le menu de la buvette encore plus intéressant. Nous remercions 

spécialement Groupe Loisirs Suroit pour son excellente coordination du site cet été. 

Une bière collaborative,  
à l’image de l’Embouchure

Issue d’une collaboration entre la Brasserie du Bois Blanc 

et la Microbrasserie Trois-Lacs, une toute nouvelle bière 

blanche a vu le jour cet été, à l’image de l’Embouchure. Un 

bel exemple de collaboration au profit des citoyens et des 

amateurs de bières de la région! 

    Programmation 2022

• Apéro de lancement de la saison; 

• 2 � midis en chanson �;

• 3 � vendredis festifs �;

• Le Festival nautique de  

Coteau-du-Lac et Les Coteaux; 

• 1 événement caritatif; 

• 1 soirée d’humour; 

• 5 événements thématiques  
(soirée culturelle, soirée feu de 

camps, ambiance Latino, danse 

country et soirée de musique locale); 

• 4 � Grands spectacles �  
(KAIN, Clodette et PETITOM, Aswell 

et Greenwoods, Clay and friends).

L'Embouchure, crédit photo : 
Marie et Sam

Bière blanche à l'image de 
l'Embouchure, crédit photo : 
Marie et Sam



 125

Faits saillants

Village des écluses 

Le Village des Écluses est un site naturel et patrimonial d'exception. Anciennement connu comme le Théâtre des 

Cascades, le site a connu toute une transformation en 2022. Le site a mis en place un grand bar-terrasse avec un 

programme de musique live gratuite, de multiples événements, une nouvelle pièce dans le théâtre et la relance d'activités 

nautiques sur le site.

De nombreux locaux en ont fait un lieu de rendez-vous privilégié (76 % des visiteurs proviennent de Vaudreuil-

Soulanges), et de nombreux visiteurs métropolitains ont adopté le lieu pour des escapades de proximité (20 %).

En 2023, le lieu accueillera un nouveau projet d'envergure : une expérience lumineuse immersive, qui mettra en valeur 

le sentier menant au phare de l'embouchure Est du canal de Soulanges. Une nouvelle offre d'hébergement insolite sera 

également développée. 

   
   La saison 2022 en chiffres

• Plus de 55 000 visiteurs en 4 mois;

• 56 jours de programmation;

• De nombreux collaborateurs participant à la diversité d'activités : notamment la microbrasserie Le Castor, 

Ecosurf Canada, l'Académie des Jeunes Sportifs, le Théâtre du Crapaud Cornu, Pops Famille, ou Baie des Saveurs;

• 25 employés;

• Le Village des Écluses est opéré par l'OBNL Rendez-Vous, formé de passionnés aux expertises aussi 

diverses que le design urbain, les industries culturelles et créatives, la finance, la publicité, et la gestion de sites 

communautaires. Le co-fondateur et directeur général, Jérôme Glad, est notamment connu pour son travail dans la 

valorisation d'espaces publics, comme le Village au Pied-du-Courant ou les Jardins Gamelin à Montréal. 

Village des Écluses, soirée de clôture Village des Écluses, crédit photo : Jimmy Hamelin
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Piste cyclable Soulanges Ouverture de la base de plongée

Samedis ZEN Corvée pour le Jour de la terre

• 6 municipalités; 

• 35 kilomètres de pistes et bandes cyclables;

• Près de 128 500 passages (piétons et cyclistes) 

comptabilisés par nos bornes électroniques de 

Pointe-des-Cascades et Les Coteaux; 

• La piste cyclable Soulanges s’est connectée à 

Notre-dame-de-l’Île-Perrot à partir du Village des 

Écluses, par une navette de NAVARK, à trois 

reprises dans l’été, grâce à la participation financière 

de la municipalité de Pointe-des-Cascades. 

En juillet a eu lieu la grande réouverture des installations 
de plongée sous-marine à Pointe-des-Cascades! Le 

site est désormais accrédité � Route palmée � (2 palmes) 

grâce à une collaboration avec Québec Subaquatique! 

Une tarification symbolique de 5 $ par personne par jour 

a été implanté pour permettre d’entretenir et bonifier les 

installations. L’achalandage confirme que ce site est très 

apprécié de la communauté de plongée sous-marine  : 

plus de 260 plongeurs de partout au Québec s’étant 

enregistrés sur notre plateforme web pour payer leur 

frais d’accès entre la mi-juillet à la fin octobre.

Encore une fois cette année les samedis zen ont permis 

de rassembler les amateurs de yoga à l’embouchure 

ouest du canal de Soulanges pour une séance gratuite 

le samedi matin. Près de 400 personnes ont participé à 

ces séances au fil des 13 semaines d’animations. 

Encore une fois cette les municipalités riveraines de la 

piste cyclable Soulanges ont invité les citoyens à une 

grande corvée collective en l’honneur du Jour de la Terre. 

Cet événement annuel est un moment tout indiqué pour 

s’impliquer pour la planète.

Crédit photo : Olivier Langevin
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Kiosque de location 
d’embarcations de Coteau-du-Lac

Deuxième édition de la  
� descente � dans le canal et 
inauguration d’un parcours 
autonome

Marathon BOUGE BOUGE 

L’été 2022 était la 4e saison d’opération pour le kiosque 
de location de Coteau-du-Lac. L’intégration d’un système 

de gestion des ventes a permis d’optimiser les services. 

Plus de 900 locations ont eu lieu cet été et ont permis aux 

visiteurs et aux citoyens de s’adonner aux sports de pagaie 

dans le canal. Cet été, un projet pilote a été déployé en 

collaboration avec l’organisme Zèbre Rouge pour rendre 

disponibles des vélos à même le kiosque. 

Le 23 juillet prochain a eu lieu la deuxième édition de 

la descente de kayak dans le canal de Soulanges en 

collaboration avec le Conseil du bassin versant de la 
région de Vaudreuil-Soulanges (COBAVER-VS) et avec la 

participation financière du ministère de l’Environnement 
et de la Lutte contre les changements climatiques 

(MELCC). 

Une soixantaine de participants ont pagayé le parcours 

de 7,5 km avec portages, permettant au passage de 

découvrir l’ensemble paysager et architectural magnifique 

qu’est l’écluse 4 du canal de Soulanges.

Le 8 mai 2022, le Parc du canal de Soulanges a accueilli 

plus de 400 participants pour des distances de 2, 5, 
10, 21 et 42 kilomètres de course à pied sur la piste 

cyclable Soulanges. L’événement était organisé par 

Bouge Bouge, un organisme à but non lucratif fondé par 

la double Olympienne en triathlon Kathy Tremblay, sont la 

mission est de prévenir le décrochage physique chez les 

adolescents, les jeunes familles et les retraités. 
Crédit photo : Olivier Langevin
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Crédit photo : L'art de capter par Josiane Farand
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Nos divers partenaires

Trois nouveaux sites de location 
le long du canal

Pas moins de trois nouveaux kiosques de location 

d’équipements nautiques ont vu le jour en 2022 dans le 

Parc du canal. Éco-surf et l’Académie des jeunes sportifs 

ont opéré à partir du site du Village des écluses, alors que 

VoilOka s’est établi à l’embouchure ouest du canal.  

Ecosurf Canada se positionne comme chef 

de file en location et vente de planches de surf 

électriques au Québec. Avec deux centres de 

locations (Sabrevois et Pointe-des-Cascades), ils 

ont attiré plus de 1 500 visiteurs en Montérégie 

au cours de la saison 2022. 

En plus de ses services de camps de jour, 

L’Académie des jeunes sportifs ont opété un 

kiosque de location d’embarcations (planches 

et kayak) cet été. Ce projet pilote a été rendu 

possible grâce à une mutualisation de la flotte de 

kayak du Parc avec cet organisation. 

VoilOka est une école incontournable dans 

l’industrie du kitesurf et de la planche à voile au 

Québec. Enracinée à Oka, l’entreprise a lancé en 

2022 un kiosque à l’embouchure ouest du canal, 

grâce à un partenariat avec les municipalités de 

Coteau-du-Lac et Les Coteaux. 

Le Parc du canal d’agit pas seul quand il s’agit de faire rayonner le patrimoine du canal de Soulanges au travers le 
sports et l’accueil. Plusieurs organismes partenaires établissent leurs activités dans le Parc 
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Club de triathlon Tri-O-Lac Société de recherches historiques 
de Pointe-des-Cascades et le Parc 
des ancres

Parcs CanadaL’Académie des jeunes sportifs, 
le camp

Le club de triathlon Tri-o-Lacs a pour mission de 

promouvoir le triathlon auprès de ses membres et de la 

communauté. Depuis plusieurs années, le club organise ses 

entraînements estivaux au Parc du canal de Soulanges en 

utilisant le canal pour la natation et la piste cyclable pour le 

vélo ainsi que la course à pied. Le club organise aussi au 

mois d'août le Défi Tri-O-Lacs, une compétition amicale pour 

tous, sanctionnée par Triathlon Québec et en partenariat 

avec le parc, afin de faire découvrir à la communauté le 

magnifique endroit que nous avons pour nager, courir et rouler.

Le Parc des ancres est administré par la Société de 
recherches historiques de Pointe-des-Cascades, 

dont la mission est de faire connaître l’histoire du village 

ainsi que le patrimoine maritime du Haut St-Laurent. Près 

de 5 000 visiteurs, principalement venues de la périphérie 

de Vaudreuil-Soulanges, de Montréal et de l’Ontario ont 

été recensés en 2022. Grâce au travail de leurs bénévoles, 

de nouveaux aménagements sont également apparus sur 

le circuit patrimonial cette année, dont un nouvel élément 

relatif au vapeur à aubes Grecian.

Parcs Canada a offert en 2022 deux activités distinctes 
dans le parc. L'ArchéoTour, circuit guidé à vélo en bordure 

du canal, a permis de faire découvrir aux participants des 

paysages archéologiques de la canalisation du Saint-

Laurent. Les Xplorateurs à vélo prenait quant à lui la forme 

d’un rallye familial à vélo, muni d’un carnet d’explorateur. 

Abritant le premier canal à écluses du Canada et les vestiges 

d’un fort, le lieu historique national de Coteau-du-Lac renferme 

7000 ans d’histoire, en bordure du fleuve Saint-Laurent.

En plus de son kiosque de location du Village des écluses, 

l’Académie des jeunes sportifs a mis en place un nouveau 

service de camp de jour à Pointe-des-Cascades, à même le 

Village des écluses. 

Les jeunes inscrits ont pu profiter d’animations spécialisées 

dans les secteurs des arts et du plein air. 
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Le canal de soulanges, plus visible que jamais 

Collecte de données et 
connaissance du territoire

Le canal de Soulanges est maintenant plus visible et accessible. Notre organisme constitue un point de contact privilégié 

pour les citoyens en ce qui concerne leur intérêt ou leurs questions sur le canal.

En 2022, le Parc du canal de Soulanges a mandaté le 

Comité ZIP Haut-Saint-Laurent pour des évaluations de 

la qualité physico-chimique et bactériologique de l’eau 

de 3 sections du canal de Soulanges (bassin écluse 2 

/ écluse 3, bassin Saint-Emmanuel / Saint-Dominique 

et Embouchure ouest) dans le but de suivre l’évolution 

de la qualité de l’eau et de confirmer que celle-ci est 

adéquate pour les activités aquatiques. Les résultats 

des paramètres physico-chimiques n’indiquent pas de 

problématique pour les activités récréatives. Ainsi le 

canal peut aussi bien être utilisé pour des activités de 

contact direct que des activités de contact indirect. 

Des rapports de caractérisation écologique complète 

ont aussi été faits pour les secteurs du centre-ville de 

Coteau-du-Lac et de l’Embouchure ouest, en lien avec la 

bonification des infrastructures d’accès à l’eau. 

    Nos outils 

• Nouvelle ligne téléphonique directe; 

• Lancement d’une Page Facebook (créée en mai, cumulant plus de 1 000 abonnés en fin d’année 2022);

• Amélioration du site web, entre autres par l’ajout d’une carte géolocalisée;

• Un véhicule et une remorque à l’image du Parc pour nos nombreuses interventions sur le terrain ;

• Toute une gamme de vêtements et accessoires pour que nos employés soient plus visibles et pour que les 

citoyens arborent leur amour du canal. 

Crédit photo : Olivier Langevin
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Projet pilote d’autorisation des chiens en 
laisse dans le parc 

Sécurité dans le parc 

Suite à une réflexion profonde menée en collaboration avec les partenaires et 

les usagers, un projet pilote d’autorisation des chiens en laisse dans le Parc et 

sur la piste cyclable a eu lieu en 2022. L’objectif était de mieux documenter et 

encadrer la présence des chiens dans le parc et de sensibiliser les propriétaires 

de chiens à minimiser les risques liés à leur compagnon. Le Parc du canal de 

Soulanges traverse de nombreux quartiers résidentiels et est conscient que 

c’est un lieu magique pour la sortie quotidienne de pitou. Aucun incident n’a 

été rapporté au cours de l’été 2022, et le sondage de satisfaction démontre que 

près de 70 % des usagers sont d’avis que les chiens peuvent être acceptés 
dans le Parc du canal de Soulanges de manière sécuritaire. 21 % se sont 

montré contre cette idée et 10 % ont affirmé ne pas avoir d’opinion. Les chiens 

sont donc admis sur nos terrains jusqu’à règlementation contraire. 

Un mandat a été donné à Groupe Sureté afin d’assurer un service de patrouille dans le Parc du canal de Soulanges. 

Une rotation jour / soir / nuit en semaine et en fin de semaine a été élaborée avec d’avoir une couverture représentative 

et élaborer un diagnostic de sécurité. Une cinquantaine de quarts de patrouille a été effectuée entre les mois de mai 

et de décembre, en plus des patrouilles dédiées à L’Embouchure. En 2022 nous avons également lancé un diagnostic 

de la sécurité en berge, en collaboration avec la Société de sauvetage du Québec. Les partenaires opérateurs et les 

municipalités riveraines ont été invités à un atelier de travail et des visites terrain ont été effectuées. Le rapport sera livré 

au début de l’année 2023. 

Encore cette année, une collaboration avec le Comité jeunesse La Presqu’île a permis d’assurer la présence de Projet X et 

Anges des Parcs le long du canal. Projet X sillonne les lieux publics en soirée durant l’été pour faire de l’animation auprès 

des jeunes et adolescents. Anges des Parcs quant à eux agissent en prévention et de sensibilisation aux règlements 

municipaux dans les parcs et les pistes cyclables auprès des citoyens de la MRC de Vaudreuil-Soulanges par des 

patrouilleurs à vélo. 

Un sondage de satisfaction des usagers a été mené auprès de près de 250 utilisateurs de la piste cyclable Soulanges.

• 33 % des visiteurs sondés proviennent des municipalités hors-canal de la MRCVS, 32 % des 

municipalités riveraines (Pointe-des-Cascades, Les Cèdres, Coteau-du-Lac, Les Coteaux), 18 % hors 
région métropolitaine (Beauharnois-Salaberry, rive-nord, rive-sud, etc.) et 16 % de l’île de Montréal; 

• La grande majorité des personnes sondées étaient présent dans le Parc pour y pratiquer le vélo (69 %), 

suivi de la marche et du nautisme (12 % chacun); 

• Près de la moitié des usagers disent se rendre dans le Parc du canal de Soulanges � très souvent � soit 

sur une base quotidienne ou hebdomadaire. 40 % nous visitent sur une base mensuelle ou � quelques 
fois par année �.  

13 % des personnes rencontrées en était à leur première visite chez nous;

• Le niveau de satisfaction est globalement élevé, avec 80 % des répondant ayant affirmé avoir un 

niveau de satisfaction de 8, 9 ou 10 sur 10. 

Crédit photo : Olivier Langevin
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Signature du Fonds régions et ruralités volet 3 
– Projets « Signature innovation » des MRC

Le volet Projets � Signature innovation � des MRC vise la réalisation d’un projet 

concret et innovateur ou d’un ensemble de projets ayant un fil conducteur afin de 

permettre à la MRC de développer ou de se doter d’une identité territoriale forte 

s’articulant autour de sa vision de développement.

    Les principaux objectifs

• Positionner le canal de Soulanges 

comme l’attrait touristique principal 

de Vaudreuil-Soulanges en créant 

une expérience et une image 

distinctives et uniques, notamment 

par un mobilier urbain recherché, 

une signature visuelle et des 

espaces d’animations stimulants ;

• Valoriser le plein air de proximité et 

préserver des aires de loisir-nature 

pour la population locale et les 

visiteurs ;

• Démocratiser l’accès aux plans 

d'eau, favoriser le nautisme sous 

toutes ses formes ;

• Articuler les projets de mise 

en valeur autour du patrimoine 

industriel, architectural et paysager ;

• Enraciner le parc régional dans 

la communauté, tant par la 

participation citoyenne que par 

l’implication du Parc sur des tables 

de concertation et les projets 

relatifs aux enjeux régionaux.

 

    Progression du dossier

• Novembre 2020 : sélection du 

Parc du canal de Soulanges par la 

MRC comme projet Signature

• 2021 : rédaction du devis 

• Juin 2022 : signature de l’entente, 

obtention d’une subvention 

de 2 515 835 $ du Ministère 

des Affaires municipales et de 

l’Habitation (MAMH) dans le cadre 

du Fonds régions et ruralités volet 

3 – Projets « Signature innovation » 

des MRC. Ce financement, en plus 

des 545 000 $ investis par la MRC, 

servira à soutenir la mise sur pied 

et l’aménagement du nouveau 

Parc du canal de Soulanges pour 

un total de 3 060 835 $. 

Canal de Soulanges, crédit photo : Olivier Langevin
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Plan directeur d’aménagement culturel et paysager du 
Parc de canal de Soulanges

En janvier 2021, la MRC de Vaudreuil-Soulanges et le ministère de la Culture et des Communications lançaient le 

Concours de projet pour l’aménagement culturel et paysager du Parc du canal de Soulanges afin de concevoir une 

vision de mise en valeur ancrée dans le milieu et portée par la population. Piloté par madame Isabelle Giasson, de la 

firme EVOQ Architecture, le concours s’est tenu en deux étapes. 

Après délibérations du jury du concours composé de huit membres et présidé par monsieur Philippe Lupien, 

professeur à l’école de design de l’UQAM, c’est le Collectif Escargo, en collaboration avec la firme Rousseau Lefebvre 

et de madame Geneviève Murray, muséologue et consultante en gestion de projets culturels, qui a remporté le 

concours avec sa proposition Passagers.

C’est en 2022 que c’est réalisé le travail costaud de rédaction, d’idéation des plans rapprochés et des maquettes finales 

qui définiront les aménagements dans le Parc pour les prochaines décennies. Le comité de pilotage fut composé 

de Luc Noppen de la Chaire de recherche du Canada en patrimoine urbain, ESG-UQAM, Nadine Maltais, directrice 

générale du Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges, Jean Bourrassa, directeur de l’aménagement et 

de la gestion territoriale régionale de la MRC Vaudreuil-Soulanges et Marianne Sigouin-Lebel, directrice générale du 

Parc de canal Soulanges. 

Phare d’alignement à Pointe-des-Cascades, visuels tirés de la proposition Passager de la firme Collectif Escargo en collaboration avec la firme Rousseau Lefebvre et de 
madame Geneviève Murray, muséologue et consultante en gestion de projets culturels, lauréats du Concours de projet pour l’aménagement culturel et paysager du Parc 
du canal de Soulanges. 
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Création de deux nouveaux postes d’agent(e)s de 
développement pour mettre en marche les projets 
issus du plan directeur et du �nancement du 

Plani�cation stratégique

Implications du Parc auprès des partenaires 

Agent(e) à l’animation

L’Agent(e) à l’animation conçoit, planifie et réalise, de concert avec les 

nombreux partenaires, les projets d’animation dans le Parc et la mise en 

valeur du patrimoine du canal de Soulanges. Il/elle contribue à faire rayonner 

le parc en représentant l’organisation et en assurant une présence forte 

auprès des visiteurs. Finalement, il/elle participe aux efforts de promotion, 

de communication et de monitoring de la satisfaction des usagers.  

En 2022, le Parc du canal de Soulanges a lancé sa toute première démarche de 

planification stratégique. Ce plan permettra de se doter d’orientations de travail 

clairs, et de prioriser parmi les nombreux projets potentiels qui se présenteront 

dans les prochaines années. La démarche a été soutenue par Services Québec.  

• Participation au Comité de pilotage de la Route bleue (Canot- kayak Québec)

• Participation aux réunions du Comité piste cyclable Soulanges 

• Participation de notre directrice générale au conseil d’Administration du 

Conseil des arts et de la culture de Vaudreuil-Soulanges (CACVS)

• Participation aux démarches de planification stratégique du Comité ZIP et de 

l’Association des Parcs régionaux du Québec 

Agent(e) à l’aménagement

Son mandat est de coordonner les projets d’aménagement et d’entretien 

dans le Parc du canal de Soulanges. Il/elle agit en collaboration avec divers 

acteurs, notamment les partenaires municipaux, les associations sectorielles, 

les institutions et organismes régionaux, les fournisseurs et les regroupements 

de citoyens. Il/elle contribue à faire rayonner le parc en assurant l’uniformité, la 

qualité et la sécurité des installations et leur marque identitaire. 
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Canal de Soulanges, crédit photo : 
Olivier Langevin
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Des �nancements obtenus pour déployer des projets rassembleurs 

En plus de la confirmation du financement de Fonds régions et ruralité, le Parc du canal de Soulanges a pu compter sur 

l’appui de plusieurs organismes et ministères pour ses projets en cours. 

Montant de 
l’aide obtenueProjet soutenuProgramme Livraison 

du projet

Fonds En Montérégie on 

bouge (Loisirs et sports 

Montérégie)

Entente en développement 

culturel MRCVS – MCCQ – 

volet patrimoine

Programme d’innovation 

culturelle et numérique du 

CACVS

Entente de développement 

numérique des entreprises 

touristiques (projet 2021-2022)

Entente en développement 

culturel MRCVS – MCCQ – 

volet régulier

Plan de signalisation pour le Parc nature 

de Pointe-des-Cascades et première phase 

d’implantation, en collaboration avec la 

Municipalité de Pointe-des-Cascades.

Mise en valeur du patrimoine du canal de 

Soulanges par un nouveau circuit auto-guidé 

d’haltes interprétative (projet Archipel)

Optimisation de l’identité visuelle du Parc et de 

ses processus web, notamment par l’aspect 

transactionnel de la plateforme et l’acquisition 

d’équipements informatiques. 

Projet placottoir : mise en place d’un espace 

créatif à Pointe-des-Cascades, fruit d’une  

co-création entre des artistes de la région,  

sous la direction artistique de Sonia Haberstich

9 000 $

11 000 $

9 000 $

11 500 $

80 000 $

Été 2023

Été 2023

Été 2023

Terminé

Été 2023

Canal de Soulanges, crédit photo : Étienne Lamoureaux
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OFFICE RÉGIONAL
D’HABITATION

280, boulevard Harwood (2e)

Vaudreuil-Dorion

Québec, J7V 1Y5

T. 1 800 363-5010

info@mrcvs.ca

mrcvs.ca

420, avenue Saint-Charles, 

Vaudreuil-Dorion

Québec, J7V 2N1

T. 1 866 900-6994

orhvs@orhvs.ca

orhvs.ca

280, boulevard Harwood (3e)

Vaudreuil-Dorion

Québec, J7V 1Y5

T. 450 424-2262

info@developpementvs.com

developpementvs.com

280, boulevard Harwood (3e)

Vaudreuil-Dorion

Québec, J7V 1Y5

T. 438 405-2300

info@canaldesoulanges.ca

canaldesoulanges.ca

280, boulevard Harwood

Vaudreuil-Dorion

Québec, J7V 1Y5

T. 450 455-5754

kdenobriga@cacvs.ca

artculturevs.ca


